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Horaire des prières
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ARMÉE NATIONALE POPULAIRE

Le Général d'Armée
Chanegriha préside l'ouverture

d'un colloque international 
sur la géopolitique de

l'extrémisme

FORUM DE HAUT  NIVEAU POUR LE DIALOGUE 
EN MÉDITERRANÉE (ROME-MED)

L'Algérie œuvre pour que la
Méditerranée soit l'un des
pôles de reconstruction du
monde de demain (Lamamra)

ALGÉRIE-JORDANIE
Le Roi Abdallah II

de Jordanie
entame une
visite d'Etat 

en Algérie 

SANTÉ

INDUSTRIE AUTOMOBILE

HORMONES

Qu’est ce qui
change à la

ménopause ?

300 à 350 sous-traitants
disponibles pour

approvisionner les
constructeurs (ministère)

CINÉMA

Ouverture
officielle 
du 11eme

Festival
international

du cinéma 
d'Alger (FICA) 

FAF

Le MJS
débloque l'aide

au football
national 

LUTTE CONTRE LE SIDA EN ALGÉRIE
Le  gouvernement

mobilisé pour assurer
des soins gratuits aux

malades (ministre)

UNIVERSITÉ 
32 chercheurs

algériens honorés pour
leurs contributions

scientifiques

ASSURANCE

La CCR
augmente
son capital
social à 30

MDS DA
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CLASSÉ AU PATRIMOINE  IMMATÉRIEL  DE L’UNESCO

De son berceau dans l'ouest
algérien jusqu'aux plus grandes
scènes de spectacle dans le
monde, le Raï, chant populaire
algérien profondément ancré
dans la culture de sa société,
fait son entrée dans la
prestigieuse liste
représentative du patrimoine
culturel immatériel de
l'humanité de l'Unesco.
L'organisation onusienne
consacre ainsi, lors de la 17e
session du Comité
intergouvernemental de
sauvegarde du patrimoine
culturel immatériel, un art du
spectacle porté par une
tradition orale et des pratiques
sociales qui a évolué de son
berceau algérien rural, pour
investir les scènes culturelles
dans de nombreux pays du
monde. Dans l'argumentaire
présenté aux experts et
représentants des pays
membres, le raï est présenté
comme un chant populaire
d'Algérie qui "respire et
transmet une forte marque
d'expression d'identité de la
société qui lui a donné
naissance et reconnaissance". 
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Le Raï, du berceau rural au
patrimoine de l'humanité



HISTOIRE DE L’ALGÉRIE 
"Réflexions sur
l’expérience de l’Emir
Abdelkader", thème
d’une rencontre
nationale à Mascara 

Une rencontre nationale intitulée "Réflexions sur
l’expérience de l’Emir Abdelkader" a été prévue,
hier à Mascara, à l’occasion du 190ème anniversaire
de la première allégeance du fondateur de l’Etat mo-
derne algérien, a-t-on appris vendredi des organi-
sateurs.

Cette rencontre, organisée par le club scienti-
fique et culturel "El Bayane" de Mascara, en collabo-
ration avec la direction locale de la culture et des arts
et la maison de la culture "Abi Ras Ennaciri" traitera
de nombreux aspects de la personnalité de l’Emir
Abdelkader, son parcours militant et guerrier de
1832 à 1847 ainsi que de sa contribution dans l’édifi-
cation de la souveraineté nationale, ont indiqué les
organisateurs.

Des universitaires spécialisés dans l’histoire de
l’Emir Abdelkader ainsi que des chercheurs des uni-
versités de Sidi Bel-Abbes, Alger 2 et du centre uni-
versitaire de Tipasa prendront part à cette
rencontre, précise-t-on de même source.

ENÉRGIE 
M. Arkab aux réunions
de l’OPEP et de l'OPEP+ 

Le ministre de l’Energie et des Mines, Mohamed
Arkab, prendra part, samedi et dimanche, par visio-
conférence, aux travaux de la 185ème réunion de la
Conférence de l’Organisation des pays exportateurs de
pétrole (OPEP) et de la 34éme réunion ministérielle
Opep-Non Opep (Opep+), indique jeudi un communi-
qué du ministère.

La 185ème réunion de la Conférence de l’Opep qui se
tiendra, samedi par visio-conférence, sera consacrée à
l’examen des questions relatives à la gestion et au fonc-
tionnement du Secrétariat général de l’OPEP, précise la
même source.

M. Arkab participera, également, dimanche 4 dé-
cembre, par visio-conférence, aux travaux de la 46ème
réunion du Comité ministériel conjoint de suivi
( JMMC), qui sera suivie de la 34ème réunion ministé-
rielle Opep-Non Opep, ajoute le communiqué.

UNIVERSITÉ 
32 chercheurs algériens
honorés pour leurs
contributions
scientifiques 

Trente-deux (32) chercheurs universitaires algé-
riens ont été honorés, jeudi au Centre de recherche
sur l’information scientifique et technique (CERIST)
à Alger, après avoir remporté le prix Scopus de la re-
cherche scientifique, et ce en reconnaissance de leurs
contributions scientifiques dans plusieurs domaines
durant les cinq dernières années.

Le Directeur général de la recherche scientifique
et du développement technologique au ministère de
l'Enseignement supérieur et de la Recherche scienti-
fique, Mohamed Bouhicha a fait savoir que "12 des 32
chercheurs lauréats, sont âgés de moins de 35 ans",
indiquant que leur choix s'appuie sur le classement
dans la base de données d'indexation des revues
scientifiques de Scopus, en tenant compte de l'impact
des articles scientifiques publiés dans différentes spé-
cialités.
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POLICE 
L'ambassadrice des 
Etats-Unis salue les
efforts de la police dans la
lutte contre la criminalité 

L'ambassadrice des Etats-Unis en Algérie, Mme Eliza-
beth Moore Aubin a exprimé, jeudi, sa considération pour
les efforts des services de la sûreté nationale dans la lutte
contre la criminalité, a indiqué un communiqué de la Di-
rection générale de la sûreté nationale (DGSN).

En marge d'une visite de courtoisie à l'un des sièges de la
police relevant de la sûreté de wilaya d'Alger, Mme Aubin a
exprimé "sa considération pour les efforts consentis par les
services de la sûreté nationale dans la lutte contre la crimi-
nalité", ajoute la même source.

BATNA 
Démantèlement d’un
réseau de falsification 
de documents de pays
étrangers 

Les éléments de brigade économique et financière de la
sûreté de wilaya de Batna ont démantelé un réseau criminel
spécialisé dans la falsification de résidences et documents
de divers pays étrangers en contrepartie de l’argent, a indi-
qué jeudi un communiqué de la cellule de communication
de la sûreté de wilaya.

Ce réseau est constitué de six (6) personnes âgées entre
25 et 55 ans, dont le propriétaire d’une agence de voyage, son
fils et un complice entré en Europe clandestinement, a pré-
cisé le communiqué dont une copie a été remise à l’APS.

Après obtention d’une autorisation de perquisition des
domiciles des mis en cause et du siège de l’agence de voyage,
il a été procédé à la saisie de deux documents de résidence
falsifiés d’un pays européen, trois passeports et d'autres do-
cuments en plus de micro-ordinateurs, supports de
stockage électronique et d'une somme d’argent, a ajouté la
même source.

ASSURANCE 
La CCR augmente son
capital social à 30 MDS DA 

La Compagnie Centrale de Réassurance (CCR) a aug-
menté son capital social en cette fin d'année 2022 à 30 mil-
liards de dinars (mds DA) (environ 217 millions USD ), a
indiqué la compagnie dans un communiqué.

Selon la même source, le capital social de la compagnie
passe de 25 mds DA (environ 181 millions USD ) à 30 mds
DA (environ 217 millions USD).

La CCR souligne dans son communiqué que le renfor-
cement de son assise financière "permettra à la compa-
gnie de développer ses activités sur les deux marchés
national et international".

ORAN 
Saisie de viandes
blanches à Oued Tlélet 

Les services de la Gendarmerie nationale d’Oran ont
saisi dernièrement plus de cinq (5) quintaux de viandes
blanches dans la commune de Oued Tlélat pour diverses
infractions, a-t-on appris, jeudi, auprès de ce corps de sé-
curité.

Agissant sur informations parvenues à la brigade ter-
ritoriale de la Gendarmerie nationale d’Oued Tlélat fai-
sant état de l’existence d’un dépôt clandestin de stockage
et de commercialisation de viandes avicoles, les investi-
gateurs ont ainsi lancé une opération dans ce cadre.

Après l’accomplissement de toutes les procédures re-
quises, une patrouille composée des éléments de la bri-
gade d’Oued Tlélat, une autre de la protection de
l’environnement du groupement territorial de la GN
d’Oran, des agents du commerce d’Es Sénia, s’est ainsi
déplacée sur les lieux pour saisir 5,11 quintaux de viandes
blanches, a souligné la même source.

Des infractions ont été relevées sur place et portant
sur l’exercice d’une activité commerciale sans registre
de commerce, l’exploitation d’une structure classée sans
autorisation, l’abattage clandestin d’animaux et défaut
d’estampillage, non déclaration du personnel, abse nce
des conditions d'hygiène et de froid, défaut de certificats
sanitaires et autres griefs.

CHLEF 
Sept ans de prison 
pour spéculation 

Une peine de sept ans de prison ferme assortie d’une
amende de deux (2) millions de DA a été prononcée par
le tribunal de Ténès (wilaya de Chlef) à l’encontre d’une
personne impliquée dans une affaire de spéculation sur
un produit alimentaire de large consommation, a-t-on
appris, jeudi, auprès de cette instance judiciaire.

Selon un communiqué du procureur de la Répu-
blique près le tribunal de Ténès, une personne, poursui-
vie en comparution immédiate, dans le cadre de la
poursuite de la lutte contre la spéculation sur les denrées
alimentaires de large consommation, a été condamnée
à une peine de sept (7) ans de prison ferme, assortie
d’une amende de deux (2) millions de DA, et mise en dé-
tention durant l’audience. Le même tribunal a égale-
ment prononcé la radiation du prévenu du registre du
commerce, parallèlement à l’interdiction d'exercer toute
activité commerciale, avec publication et affichage du ju-
gement, en application des dispositions de l'article 18 du
code pénal, selon la même source.

ACCIDENTS DE LA CIRCULATION
EN ZONES URBAINES 
8 morts et 394 blessés
en une semaine 

Huit (8) personnes ont trouvé la mort et 394 autres
ont été blessées dans 337 accidents corporels de la circu-
lation survenus du 22 au 28 novembre dernier en zones
urbaines, a indiqué jeudi un communiqué des services
de la Sûreté nationale. Comparativement aux chiffres en-
registrés durant la semaine écoulée, le nombre des acci-
dents de la circulation a connu une hausse (+10
accidents) ainsi que celui des blessés (+21), tandis que
celui des morts a baissé (-4), a précisé le communiqué.

La DGSN a réitéré son appel aux usagers de la route
au respect du Code de la route et à davantage de vigilance
et de prudence lors de la conduite, rappelant que les nu-
méros vert 15-48 et de secours (17) mis à la disposition des
citoyens 24h/24h, conclut le communiqué.
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RÉUNION DU GOUVERNEMENT
Feuille de route pour la mise en œuvre du programme

complémentaire de développement de Tissemsilt

"Conformément aux instruc-
tions du président de la
République, le Premier ministre,
M. Aïmene Benabderrahmane, a
présidé ce mercredi 30 novem-
bre 2022, une réunion du
Gouvernement, au siège de la
wilaya de Tissemsilt, consacrée à
la mise en œuvre du programme
complémentaire de développe-
ment de la wilaya approuvé en
Conseil des ministres lors de sa
réunion tenue dimanche 27
novembre 2022.

Cette réunion est la deuxième
du genre hors d'Alger, après
celle tenue dans la wilaya de
Khenchela, le 12 décembre 2021,
et qui avait été consacrée au pro-
gramme complémentaire de
développement de cette wilaya
approuvé lors de la réunion du
Conseil des ministres tenue le 3
octobre 2021.

Cette tradition consacrée par
le président de la République
dans la méthodologie de travail
du Gouvernement vise à assurer
la prise en charge optimale des
citoyens, en allant à l'écoute de
leurs exigences et de leurs
besoins et en les associant à cette
démarche.

En effet, conformément aux
instructions données par
Monsieur le président de la
République lors de la réunion du
Conseil des ministres, tenue le 14
novembre 2022, le contenu de ce
programme complémentaire a
été établi en associant les élus,
les citoyens et la société civile de
Tissemsilt.

Lors de la visite effectuée par
le ministre de l'Intérieur, des
Collectivités locales et de
l'Aménagement du Territoire
dans cette wilaya, le 17 novembre
2022, en compagnie des repré-
sentants de 13 secteurs ministé-
riels, de nouveaux projets ont été
inscrits, augmentant le pro-
gramme initial de 29%.

Aussi, le Gouvernement s'est-
il réuni aujourd'hui pour définir
la feuille de route relative à la
mise en œuvre de ce programme
de développement sur le terrain
selon les priorités fixées par
Monsieur le président de la
République lors des réunions du
Conseil des ministres des 14 et 27
novembre 2022 et qui sont essen-
tiellement liées à la réalisation
des projets de désenclavement
de la wilaya, comme le renforce-
ment et le dédoublement du
réseau routier, le lancement des
projets vitaux pour les citoyens
et des investissements publics en
adéquation avec les capacités de
la wilaya et de son caractère agri-
cole, forestier et touristique, en
vue de créer des emplois et de
favoriser le développement glo-
bal dans la wilaya.

Dans cette optique, un porte-
feuille de projets a été défini,
comprenant 89 projets au profit
de 17 secteurs vitaux, dont la
concrétisation nécessite la mobi-
lisation d'une enveloppe finan-
cière d'environ 97,53 milliards de
dinars algériens, répartie selon
la nature du programme comme
suit :

- 61 nouvelles opérations d'un
montant total de 86,75 milliards
de dinars algériens, et

- 28 opérations d'un montant
total de 10,78 milliards de dinars
algériens, concernées par le
dégel.

Le contenu du programme
complémentaire de développe-
ment au profit de la wilaya de

Tissemsilt, tel qu'approuvé en
Conseil des ministres tenu
dimanche 27 novembre 2022, se
déroule comme suit:

- Secteur des Travaux Publics :
Concerné par un portefeuille

de 13 projets d'une enveloppe
financière de 47,62 milliards DA,
soit 48,83% de l'enveloppe glo-
bale du programme de dévelop-
pement. Il s'agit de ce qui suit:

Dédoublement et réaménage-
ment de la Route nationale (RN)
14 reliant la wilaya de Tissemsilt
à Khemis Miliana dans la wilaya
de Aïn Defla sur une distance de
84 km.

Réalisation du dédoublement
de la RN 127 sur une distance de
73 km.

Aménagement des Chemins
de wilayas (CW) et routes com-
munales dégradés.

Réalisation du dédoublement
de la RN 14 entre Tissemsilt et la
limite de la wilaya de Tiaret sur
une distance de 8 km avec la réa-
lisation d'un échangeur.

Réalisation du dédoublement
de la RN 120 entre Layoune et la
limite de la wilaya de Djelfa sur
une distance de 22 km.

Réhabilitation du CW 5 sur
une distance de 10 km entre les
communes de Beni Chaib et Sidi
Boutouchent.

Renforcement des CW 5, 6, 15
et 21 à une distance de 98 km.

Modernisation de l'intersec-
tion des CW 16 et 17 avec le CW 77
sur une distance de 13 km.

Traitement des glissements
de la RN 65 et de la RN 19 à
Theniet El-Had et Lazharia.

Etude et réalisation d'un
ouvrage d'art sur la RN 14 à
Youssoufia.

Etude et traitement des glis-
sements sur la RN 19 et le CW 21.

- Secteur des Ressources 
en Eau :

La wilaya a bénéficié de 19
projets avec une enveloppe
financière de 20,85 milliards DA
représentant 21,37 % de l'enve-
loppe globale. Il s'agit de ce qui
suit:

Etude et réalisation de l'inter-
connexion entre le barrage de
Kodiat El Rosefa et les barrages
adjacents situés dans les wilayas
d'Aïn Defla et Chlef.

Réalisation de systèmes
d'épuration des eaux usées au
niveau de Bordj Bou Naama,
Youssoufia, Lardjem, Khemisti,
Sidi Slimane, Bordj El Emir
Abdelkader, Sidi Lantri, Beni
Lahcene et la partie sud-ouest de
la wilaya.

Réaménagement et extension
des systèmes de transfert de l'eau
potable, à partir du champ de
captage à Rechaïga et Hassi
Fedoul, à Tiaret et Djelfa.

Réalisation du deuxième
tronçon du projet de résilience
aux inondations dans les villes
de Tissemsilt, Theniet El Had,
Sidi Abed (Ras El Mou) et Ouled
Bessem.

Examen, réalisation, électrifi-
cation et équipement de 5000
mètres linéaires de puits arté-
siens au profit de la wilaya à par-
tir des champs de captage des
wilayas limitrophes (Tiaret et
Djelfa).

Renforcement de l'alimenta-
tion en eau potable (AEP) dans la
localité de Selmana à partir d'un
réservoir d'eau de 2500 M3 à
Layoune, et réalisation de
réseaux d'AEP dans les douars
d'Ouled Fayed, El-Kettar, Lazazi,
Guemouche, Mahmoudi,

Dialem, Lesbah, Chemirou ainsi
que dans la nouvelle zone d'acti-
vités à El-Kettar.

Réalisation d'un périmètre
d'irrigation de 300 hectares à
partir de la station de traitement
et d'épuration des eaux usées
(STEP) de Tissemsilt.

Réhabilitation des réseaux
d'AEP et réalisation d'un réseau
d'AEP au profit des douars dans
les communes de Ammari, Sidi
Slimane, Mâacem, et rénovation
du réseau d'AEP pour les com-
munes de Sidi Abed, Larbâa et
Maacem à partir du barrage
Koudiat Rosfa.

Réalisation des travaux de
raccordement d'un réseau d'as-
sainissement de Oued Chaghlou
(Theniet El Had) vers la STEP.

Etude et réalisation d'une sta-
tion de traitement des eaux usées
et raccordement à l'AEP à
Layoune à partir du barrage de
Oued Aissa.

Etude, réaménagement, déve-
loppement et extension du péri-
mètre d'irrigation de Bougara.

Etude, réaménagement et
extension du système de Koudiat
Rosfa.

Secteur de l'Habitat, de
l'Urbanisme et de la Ville :

Concerné par deux (2) opéra-
tions pour une enveloppe de 12,8
milliards Da, soit 13,12% de l'en-
veloppe totale :

Inscription d'un programme
important d'habitat de 5000 uni-
tés de logement, dont 2000 loge-
ments publics locatifs (LPL) et
3000 aides financières à l'habitat
rural.

Réalisation des travaux de voi-
rie et réseaux divers (VRD) dans
plusieurs quartiers de la wilaya.

- Secteur de l'Energie :
Concerné par deux opérations

liées au raccordement au gaz
naturel et à l'électricité pour une
enveloppe de 4,49 milliards Da,
soit 4,6% de l'enveloppe globale:

Réalisation des travaux de
raccordement de 6000 familles
au gaz naturel dans la wilaya.

Réalisation des travaux de
raccordement de 4131 nouveaux
logements à l'électricité dans la
wilaya.

- Secteur de la Jeunesse et des
Sports :

Concerné par six (6) opéra-
tions pour une enveloppe finan-
cière de 2,57 milliards Da, soit
2,64% de l'enveloppe globale. Les
opérations inscrites visent à
réduire le déficit en termes d'in-
frastructures sportives et de jeu-
nesse de proximité. Il s'agit des
projets suivants :

Aménagement de 22 stades
communaux.

Réalisation et équipement
d'une piscine près de Layoune
Réalisation et équipement d'une
piscine semi-olympique au
niveau du complexe omnisports
de la wilaya de Tissemsilet.

Réalisation, gazonnage et
éclairage de 40 terrains dédiés
aux sports de proximité au
niveau de la wilaya.

Réalisation et équipement de
piscines de proximité à Theniet
El Had, Lardjem et Ammari.

De plus, une enveloppe de
plus de 4 milliards DA a été
allouée pour l'inscription de 46
opérations au titre des autres
secteurs qui suivent:

- Secteur de l'agriculture et
forêts:

Mise en place de barrages de
protection contre les incendies
sur une superficie de 105 hec-

tares, et l'aménagement de che-
mins de forêts sur une distance
de 30 km.

Réalisation des travaux d'en-
tretien forestier sur une superfi-
cie de 220 hectares de forêt pour
protéger cette richesse.

Réalisation d'aménagements
fonciers sur une superficie de
4.500 hectares en vue d'augmen-
ter le rendement des surfaces
agricoles dédiées à la céréalicul-
ture.

Ouverture des pistes agricoles
sur une longueur de 58 km.

Aménagement de 30 km de
pistes agricoles pour désenclaver
les régions agricoles et rurales.

Electrification des exploita-
tions agricoles sur une longueur
de 50 km au niveau de la wilaya.

- Secteur de la Santé:
Etude, suivi, réalisation et

équipement d'une polyclinique
devant remplacer celle de
Layoune.

Etude, suivi, réaménagement
et équipement des polycliniques
au niveau de la wilaya.

Acquisition d'équipements
pour les blocs opératoires des
établissements publics hospita-
liers (EPH) de la wilaya, en plus
de 30 ambulances.

- Secteur de l'Industrie:
Etude, suivi et réalisation de

deux (2) micro-zones d'activités
dans les communes Tissemsilt-
Boumengouche, et Khemisti-Ain
Sedra.

Etude, suivi et réalisation
d'une micro-zone d'activités au
niveau de la localité d'El Kettar
(commune de Layoune).

- Secteur du Tourisme et de
l'artisanat:

Réalisation d'une étude pour
le développement du tourisme
écologique dans la wilaya.

Réalisation d'une étude pour
l'ouverture et le suivi de l'aména-
gement des circuits touristiques
et éco-touristiques à Bordj El
Emir Abdelkader, Sidi
Boutouchent, Beni Chaib, Sidi
Slimane et Boukaid.

Réalisation d'un village pour
l'artisanat à Sidi Slimane
Aménagement de la station ther-
male de Sidi Slimane.

Réalisation d'une étude d'un
plan d'aménagement du site tou-
ristique thermal Hammam
Mentila dans la commune de
Melaab.

Réalisation des travaux
d'aménagement et d'équipement
d'un site touristique au niveau
du barrage de Koudia Rosfa.

Réalisation des VRD et des
infrastructures nécessaires et
réaménagement de la Zone d'ex-
tension touristique (ZET) de Sidi
Ben Temra.

- Secteur de l'Environnement:
Il a été procédé à l'inscription

d'opérations visant à préserver
l'environnement et la propreté
de l'environnement suivant une
approche économique et
moderne. Il s'agit des projets qui
suivent:

Inscription d'une opération
d'acquisition de 24 camions de
collecte et de ramassage des
ordures au profit des différentes
communes de la wilaya.

Réalisation et équipement
d'un second caisson au niveau
du Centre d'enfouissement tech-
nique (CET) de Theniet El Had.

Réalisation et équipement de
la station de transformation des
déchets en engrais au niveau du
CET de Tissemsilt.

Aménagement et équipe-

ments de 4 stations de transfert
au niveau de la wilaya.

Réalisation et équipement
d'un centre de tri dans la wilaya
de Tissemsilt.

Etude, réalisation et équipe-
ment de deux décharges contrô-
lées des déchets à Lardjem et à
Lazharia.

Etudes complémentaires et
aménagement de l'espace de la
réserve protégée d'Ain Antar à
Boukaid.

Réalisation et équipement
d'un centre de déchets inertes.

- Secteur de la Culture:
Aménagement et renouvelle-

ment des équipements de la
Maison de la culture de la wilaya
de Tissemsilt.

Inscription d'une étude en
vue de la réalisation d'un musée
au niveau de Taza dans la com-
mune de Bordj El Emir
Abdelkader.

Réalisation, équipement et
acquisition d'ouvrages au profit
d'une bibliothèque urbaine à
Bordj El Emir Abdelkader.

- Secteur des Moudjahidine:
Réalisation et équipement

d'un musée des moudjahidine
dans la wilaya de Tissemsilt.

Aménagement du cimetière
des chouhada au niveau de Bab
El Bekkouche à Lardjam.

Rénovation d'un ancien cen-
tre de torture au niveau d'Ain
Esfa.

- Secteur de l'Enseignement et
de la Formation professionnels:

Travaux de réalisation et
d'équipement d'une école avec
internat d'une capacité de 60 lits
au niveau du Centre national
supérieur de l'enseignement
professionnel.

Réalisation de bureaux admi-
nistratifs et pédagogiques dédiés
aux œuvres communes au niveau
de Bordj Bou Naama et de
Theniet El Had.

- Secteur de l'Enseignement
supérieur:

Réalisation de 110 logements
de fonction incessibles au profit
des enseignants de l'enseigne-
ment supérieur.

Réalisation des travaux
d'aménagement et de moderni-
sation des résidences universi-
taires dans la wilaya.

- Secteur de l'Education
nationale:

Inscription d'une opération
d'acquisition d'environ 30 bus
scolaires destinés au transport
des élèves scolarisés dans les
régions enclavées.

Etude, réalisation et équipe-
ment de 40 classes en extension
et 10 restaurants à travers la
wilaya.

Il a été également procédé à
l'inscription de la réalisation de
certaines infrastructures admi-
nistratives nécessaires. Il s'agit
de la réalisation et de l'équipe-
ment d'une cité administrative
dans la wilaya de Tissemsilt,
ainsi que la réalisation et l'équi-
pement d'un tribunal à Theniet
El Had.

Enfin, il a été décidé de la
mise en place d'un mécanisme
commun de suivi de la mise en
œuvre, à compter de ce jour, de
ce programme ambitieux. Il
importe, de ce fait, de se mobili-
ser pour relever ce défi et para-
chever les projets dans les
délais, d'autant qu'aucun retard
accusé et relevé dans les opéra-
tions de réalisation, ne sera
toléré".

APS

Le Premier ministre, M. Aïmene Benabderrahmane, a présidé mercredi une réunion du Gouvernement, au siège de la wilaya de
Tissemsilt, conformément aux instructions du président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune, lors de laquelle a été définie

la feuille de route relative à la mise en œuvre sur le terrain du programme complémentaire de développement de cette wilaya, a
indiqué un communiqué des Services du Premier ministre dont voici la traduction APS:
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Présentation d'un exposé sur les missions
d'information dans les wilayas d'Adrar, 

In Salah et Bordj Badji Mokhtar 

A l'entame de la rencontre,
le président de ladite commis-
sion, Ammar Oulmi, a pré-
senté "un exposé détaillé sur le
travail de ces missions d'infor-
mation notamment pour s'en-
quérir du taux d'avancement
des travaux de réalisation des
routes reliant Adrar-Aoulef-In
Salah-Bordj Badji Mokhtar-
Timiaouine jusqu'aux fron-
tières maliennes, et du projet
de réaménagement de la piste
du tarmac de l'aéroport d'In
Salah".

M. Oulmi a également indi-
qué que les missions d'infor-
mation "s ont parvenues à la
conclusion que des sommes
faramineuses avaient été
dépensées pour des projets de
routes et autres projets qui
n'ont pas été réalisés, en rai-
son du non respect par les
entreprises et les bureaux

d'études de leurs engage-
ments, induisant la réévalua-
tion de ces projets et occasion-
nant au Trésor public d'im-
portants préjudices finan-
ciers".

"Aucune erreur n'est tolé-
rée notamment dans la réali-

sation d'une route qui est
prioritaire pour l'Algérie", a
souligné le président de l'APN,
ajoutant que "si l'étude de pro-
jet était au niveau requis, on
aurait pu éviter de dépenser
autant d'argent pour rien".

M. Boughali a insisté égale-

ment sur "la nécessité d'accor-
der un intérêt particulier au
projet de l'aéroport de In
Salah, étant le seul accès pour
les habitants de la région".

"Le retard de plus de 12
mois accusé dans la réalisa-
tion de ses travaux a exacerbé
la situation et augmenter la
souffrance de la population de
cette région", a-t-il déploré,
proposant, dans ce sens l'ex-
ploitation du deuxième aéro-
port d'In Salah qui est situé à
35 km du chef-lieu de la
wilaya, en attendant l'achève-
ment des travaux".

"La réunion s'est déroulée
en présence des vice-prési-
dents, Ghali Lansari,
Mounder Bouden, Allal
Bouteldja, en sus des prési-
dents des commissions per-
manentes", a conclu le com-
muniqué.

Une délégation parlementaire algé-
rienne a été reçue, mercredi à Niamey,
par le président de la République du
Niger, M. Mohamed Bazoum, indique,
jeudi, un communiqué de l'Assemblée
populaire nationale (APN).

La délégation parlementaire était
conduite par le président du groupe par-
lementaire d'amitié Algérie-Niger, le
député Boudjemaa Zenani.

Lors de l'audience qui s'est déroulée
en présence de l'ambassadeur d'Algérie
au Niger, Mehdi Bekhedda, le président
Bazoum a exprimé "sa joie pour cette
visite et réaffirmé sa volonté de dévelop-
per les relations de coopération entre les
deux pays dans divers domaines notam-

ment social, économique et sécuritaire",
précise la même source.

Le président de la République du
Niger a affirmé que cette visite est à même
de "consolider le rapprochement entre les
parlementaires des deux pays qui jouent
un grand rôle dans le développement des
relations bilatérales", appelant à "pro-
grammer des visites périodiques pour
renforcer la coopération avec l'Algérie en
tant que porte sur la Méditerranée".

A l'issue de l'audience, la délégation
parlementaire a visité "les centrales éle
ctriques et les projets des centrales
solaires d'une capacité de production
allant jusqu'à 30 mégawatts réalisées
selon les normes internationales dans le

cadre des efforts du Niger pour produire
de l'électricité à partir de l'énergie propre
et partant, répondre à la demande des
consommateurs, des ménages et des dif-
férentes industries", ajoute le communi-
qué.

La République du Niger "compte éga-
lement créer une autre centrale solaire
d'une capacité de 50 mégawatts à proxi-
mité de la capitale Niamey et ce dans le
cadre du programme d'extension du
champ d'exploitation de l'énergie solaire
relevant du Groupe de la Banque mon-
diale". Les membres de la délégation par-
lementaire sont arrivés, lundi dernier au
Niger pour une visite de six jours, rap-
pelle-t-on.

L'agence Algérie presse
service a célébré, jeudi à Alger,
le 61e anniversaire de sa créa-
tion sous le slogan "renouveau
et modernisation".

La cérémonie s'est dérou-
lée en présence du ministre de
la Communication, Mohamed
Bouslimani, du président de
l'Autorité de régulation de
l'audiovisuel (ARAV),
Mohamed Louber, de la prési-
dente-directrice générale de
l'Agence nationale d'édition et
de publicité (ANEP), Sihem
Derardja, du directeur géné-
ral de la Radio algérienne,
Mohamed Baghali, du direc-
teur général de
l'Etablissement public de
Télédiffusion d'Algérie (TDA),
Rachid Bestam, et du chef de
cabinet du ministère de la
Communication, Redouane
Debih. A l'entame de la céré-
monie, la salle de rédaction du
service reportage a été bapti-
sée du nom du martyr du
devoir national, le journaliste
Benachour Mohamed-Salah,
et la salle de rédaction des ser-
vices économique et sportif a
été baptisée du nom du martyr
du devoir national Legoui
Mohamed Lamine.

Dans une allocution pro-

noncée lors de la cérémonie,
M. Bouslimani a précisé que la
célébration du 61e anniver-
saire de la création de l'APS
était l'occasion de "me ttre en
avant les progrès de l'agence
dans le domaine du numé-
rique et sa capacité à suivre
l'évolution des technologies
modernes", saluant les efforts
de l'agence pour "développer
ses services, notamment ses
contenus audiovisuels et mul-
timédias, à la hauteur des exi-
gences de ses abonnés et en
adéquation avec la réalité
numérique, qui s'impose
aujourd'hui comme une
nécessité impérieuse dans le
paysage médiatique".

L'APS est "une institution
médiatique de premier rang
qui a toujours accompli une
noble mission de service
public en fournissant une
information fiable et juste
24h/24 grâce à une équipe
intégrée de journalistes", a
soutenu le ministre.

Il a insisté également sur
l'importance de la formation
au sein des institutions média-
tiques et du transfert du
savoir-faire aux jeunes pour
être "à la hauteur des grands
défis auxquels l'Algérie est

confrontée", appelant les
médias nationaux à "former
un front interne uni à dimen-
sion nationale pour faire face
aux campagnes cybernétiques
malveillantes, et veiller à diffu-
ser une information sûre à
même de contrecarrer les
publications des sites hostiles
à notre pays".

Pour sa part, le directeur
général de l'APS, M. Samir
Gaïd a souligné que l'agence "a
franchi de grands pas dans la
construction de son édifice
médiatique en tant qu'une des
institutio ns fortes de l'Etat
algérien qui nourrit de
grandes ambitions en vue de
jouer un rôle pionnier sur la
scène médiatique nationale et
internationale", ajoutant que
la célébration du 61e anniver-
saire de sa création est l'occa-
sion "d'évaluer les perfor-
mances et de marquer un
nouveau départ vers un avenir
prometteur à même de garan-
tir les réalisations et accomplir
davantage d'acquis pour notre
pays, nos travailleurs et nos
cadres au sein de l'agence".

"Compte tenu de l'impor-
tance du développement du
journalisme, soulignée à
maintes occasions par le pré-

sident de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune,

l'Agence saisit cette opportu-
nité pour réaliser davantage
d'acquis et relever le niveau de
son ambition", a-t-il dit, souli-
gnant que cela "nous impose
de travailler avec engagement,
dévouement et professionna-
lisme". Le DG de l'APS a, en
outre, fait part de ses remer-
ciements et exprimé sa grati-
tude pour "tous les efforts
consentis par les femmes et les
hommes de l'agence, particu-
lièrement au cours de cette
année qui a été marquée par
des rendez-vous importants
dans l'histoire de l'Algérie",
exhortant ces derniers à pour-
suivre leur travail pour réali-
ser davantage de succès.

A cette occasion, les
familles des deux martyrs du
devoir national, Benachour
Mohamed-Salah et Legoui
Mohamed Lamine, lâchement
a ssassinés par le terrorisme
dans les années 90, ont été
honorées.

Des journalistes et des tra-
vailleurs de l'agence admis à la
retraite ont également été
honorés lors de cette cérémo-
nie.

APS

ALGÉRIE - VIETNAM 
M. Arkab reçoit une
délégation parlementaire
vietnamienne 

Le ministre de l’Energie et des Mines, Mohamed
Arkab, a reçu, jeudi, une délégation parlementaire viet-
namienne conduite par le vice-président de
l’Assemblée nationale du Vietnam, M. Nguyen Duc Hai,
avec laquelle il a examiné l’état des relations de coopéra-
tion entre l'Algérie et le Vietnam et les perspectives de
leur renforcement dans les domaines de l’énergie et des
mines, a indiqué un communiqué du ministère. Lors de
cette rencontre, qui s'est déroulée au siège du ministère,
en présence de l’ambassadeur du Vietnam en Algérie,
les parties ont salué "l’excellence des relations histo-
riques liant les deux pays, tout en se félicitant de leur
évolution au cours de ces dernières années", a précisé la
même source. Les entretiens ont porté, également, sur
"l’examen de l’état des relations de coopération entre
l’Algérie et le Vietnam et les perspectives de leur renfor-
cement dans les domaines de l’énergie et des mines" a
ajouté le communiqué. Les deux parties ont exprimé
aussi "leur satisfaction pour l’excellence du partenariat
existant entre Sonatrach et la compagnie vietnamienne
d'exploration et de production de pétrole et de gaz
PetroVietnam". A cette occasion, M. Arkab a présenté les
grands axes du programme de développement du sec-
teur de l’énergie et des mines, ainsi que les nouveaux
cadres réglementaires qui régissent les activités hydro-
carbure et minière qui présente plusieurs facilitations
et avantages aux investisseurs.

Il a mis l’accent sur les opportunités offertes dans le
domaine des hydrocarbures, la pétrochimie, les éner-
gies renouvelables et le dessalement d’eau de mer, a fait
savoir le ministère, précisant que "les deux parties ont
mis l’accent sur le partage du savoir-faire et la forma-
tion".

TOURISME 
M. Hamadi souligne la
nécessité de promouvoir
l'investissement
touristique dans la capitale 

Le ministre du Tourisme et de l'Artisanat, Yacine
Hamadi, a souligné jeudi à Alger la nécessité de renfor-
cer et de promouvoir les investissements touristiques
dans la capitale qu'il a qualifiée de destination touris-
tique par excellence.

Lors d'une visite d'inspection de projets touristiques
réalisés et en cours de réalisation dans la capitale, en
compagnie du wali d'Alger, Mohamed Abdenour Rabhi,
le ministre a appelé à consentir des efforts pour que les
projets soient achevés dans les délais impartis dans le
respect des normes internationales en vigueur, d'au-
tant que la wilaya, a-t-il dit, est "un pôle important dans
divers domaines et une destination touristique par
excellence".

Dans ce cadre, M. Hamadi a rappelé la nouvelle loi
sur l'investissement, qui prévoit des incitations au pro-
fit des investisseurs, notamment dans le domaine du
tourisme, soulignant que "le président de la
République, M. Abdelmadjid Tebboune, avait accordé
au tourisme une importance particulière dans son pro-
gramme, car considérant ce secteur comme un impor-
tant levier du développement économique".

Le ministre a, à cet égard, insisté sur l'importance de
parachever les projets touristiques en cours de réalisa-
tion avant la prochaine saison estivale. M. Hamadi a en
outre appelé les investisseurs à étendre leurs projets en
ciblant d'autres régions du pays, notamment dans le
sud, qui reste, selon lui, une destination importante
pour tous les touristes eu égard à sa diversité naturelle,
culturelle et historique. Lors de sa visite, le premier res-
ponsable du secteur a inauguré un hôtel sportif et ins-
pecté le projet d'extension du complexe touristique et
sportif de la circonscription administrative de Sidi
Abdallah. Le ministre a également inauguré l'hôtel
Atlantis dans la circonscription administrative de
Bouzareah et l'hôtel Royal Sahel dans la circonscription
administrative de Bir Mourad Rais, soulignant la néces-
sité de recruter une main-d'œuvre qualifiée pour leur
gestion afin d'améliorer la qualité des prestations.

M. Hamadi a, par ailleurs, visité le Salon internatio-
nal de l'artisanat, dont la 23e édition fait la part belle aux
métiers, notamment ceux en voie de disparition.

Il a ensuite inspecté le projet d'aménagement et de
modernisation de l'Hôtel Es-safir, appelant à achever
les travaux au cours du premier semestre de 2023.

La wilaya d'Alger compte 217 établissements hôte-
liers d'une capacité totale de plus de 14.000 lits qui ont
créé plus de 11.000 emplois, selon les statistiques du
ministère du Tourisme et de l'Artisanat. 307 projets
d'investissement sont inscrits, lesquels devraient four-
nir plus de 49.000 lits et créer de 14.000 emplois. Cinq
(5) nouveaux établissements hôteliers entreront en ser-
vice durant la saison estivale 2023 et dix (10) autres à la
fin de la même année, sachant que la capitale compte 13
Zones d'expansion touristique (ZET).

Le président de l'Assemblée populaire nationale (APN), Brahim Boughali, a tenu jeudi une séance
de travail avec la Commission du logement, de l'équipement, de l'hydraulique et de l'aménage-

ment du territoire, lors de laquelle un exposé a été présenté sur les missions d'information
menées par les membres de la commission dans les wilayas d'Adrar, In Salah et Bordj Badji
Mokhtar durant la période allant du 22 au 27 octobre dernier, en vue de s'enquérir du taux
d'avancement de nombre de projets concernant le secteur des travaux publics, a indiqué 

un communiqué de la Chambre basse du Parlement.

Une délégation parlementaire algérienne
reçue à Niamey par le président nigérien 

MÉDIAS 
L'APS célèbre le 61e anniversaire de sa création 
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Produit par la coopéra-
tive "Tassili" de Constantine
et signé par le metteur en
scène Yacine Tounsi, le
spectacle qui appartient au
genre du théâtre de rue a été
très applaudi par les specta-
teurs.

"Errih fi Echbek" (Le
vent dans le filet) traite le
phénomène social de l’es-
croquerie à partir d’un texte
de Kameleddine Ferad et
avec le jeu interactif des
comédiens Kamel, Hamza,
Seifeddine et Yacine, a indi-
qué à l’APS, Yacine Tounsi.

Le réalisateur, a ajouté
que ce spectacle est sa
seconde expérience dans le
théâtre interactif de rue qui
aborde dans un style humo-
ristique la course de cer-
taines personnes pour l’ar-
gent par tous les moyens y

compris l’escroquerie fai-
sant fi des valeurs morales.

Beaucoup de spectateurs
ont apprécié cette forme de
théâtre dont la jeune
Wissam accompagnée de sa
sœur Meriem 11 ans qui a
considéré que le théâtre et

pa rticulièrement de rue
aide les jeunes et les enfants
à découvrir de nouvelles
idées et à jouir des specta-
cles.

L’ouverture de la mani-
festation a également donné
lieu à la distinction de

troupes et de figures de
théâtre de la wilaya d’Oum
El Bouaghi dont la troupe
"Farah" pour le théâtre
d’Ain Beidha qui a remporté
le prix du meilleur spectacle
pour sa pièce "Echems Enna
Ima" au Festival national de
théâtre pour enfants à
Constantine (2022), Mourad
Badis doyen des comédiens
de la wilaya et le composi-
teur de musique de théâtre
Abeladhim Khoumri.

Les adeptes du 4è art
auront sept jours durant ce
rendez-vous au Théâtre
régional Raouf-Gheraf
d’Ain Beida pour apprécier
des spectacles théâtraux
dont notamment "El
Flouka" de l’association
"Essarkha" de Skikda et
"Ettaïhoun" du Théâtre
régional d’Annaba.

Le wali d'Aïn Temouchent,
M'hamed Amoumen, a instruit
jeudi les présidents des APC de
coordonner les efforts avec les ser-
vices de sûreté compétents pour
prendre les mesures légales néces-
saires pour interdire l'activité des
colporteurs d'eau ne disposant pas
de licence pour exercer cette acti-
vité.

Le même responsable a mis l'ac-
cent lors des travaux du Conseil
exécutif de la wilaya sur la nécessité
d'interdire l'activité des colporteurs
d'eau non autorisés pour exercer

leurs activités et a averti de prendre
toutes les mesures légales aux
récalcitrants.

Le wali a relevé que "l'eau com-
mercialisée par les vendeurs ambu-
lants illégaux est d’origine incon-
nue, ce qui constitue une menace
pour la santé des consommateurs".

Il a rappelé qu'"en cas de pertur-
bation ou de pénuries dans l'appro-
visionnement en eau potable, les
services de l’ADE, en coordination
avec les communes, veillent à
répondre aux besoins des citoyens".

Pour sa part, le représentant de

la direction locale de la santé, Smaïl
Dib, a fait état de 67 cas de maladies
à transmission hydrique enregis-
trés cette année dont un cas d’hépa-
tite vi rale à Béni Saf, 66 cas d’in-
toxication alimentaire relevés entre
juin et septembre derniers.

Le même intervenant a évoqué
les procédures juridiques adoptées
pour préserver la santé publique à
travers le contrôle permanent des
sources d’eau, les réservoirs à tra-
vers des analyses laborantins de
leurs eaux et leur stérilisation régu-
lière.

La ministre de
l'Environnement et des
Energies renouvelables,
Samia Moualfi a appelé,
jeudi à Alger, les indus-
triels activant sur les rives
de Oued El Harrach à l'ins-
tallation de systèmes de
traitement des eaux usées
en vue de contribuer à l'éli-
mination de la pollution et
livrer ce projet important
dans les plus brefs délais.

Mme Moualfi qui effec-
tuait une visite d'inspec-
tion au projet d'aménage-
ment de Oued El Harrach
en compagnie de cadres du
secteur, a souligné le rôle
axial que jouent les opéra-

teurs économiques en
matière de traitement des
eaux usées des unités de
production afin de faire
réussir le projet d'assainis-
sement et d'aménagement
d'Oued El Harrach qui
deviendra un espace de loi-
sirs.

Lors de sa visite, la
ministre a constaté que
nombre d'opérateurs
avaient installé des stations
d'épuration des eaux usées
au niveau de leurs unités
de production, appelant à
la généralisation de cette
initiative pour mettre fin à
la pollution.

Dans ce sillage, la

ministre a mis en avant
l'importance des cam-
pagnes de sensibilisation à
l'adresse des c itoyens et
des industriels pour la pro-
tection de l'environnement
et l'élimination des diffé-
rents types de pollution ce
qui est à même d'améliorer
le cadre de vie citoyen.

Pour ce qui est du projet
d'aménagement de Oued
El Harrach, Mme Moualfi a
affirmé que les travaux
"vont bon train", ajoutant
que ses services conti-
nuent à œuvrer en coordi-
nation avec d'autres sec-
teurs ministériels pour
lever certaines contraintes

freinant le bon déroule-
ment des travaux. La
ministre s'est rendue
ensuite à l'entreprise de
récupération de papier (El
Harrach) où elle a reçu des
explications par les diri-
geants de cette unité sur le
processus de récupération
qui s'inscrit dans le cadre
de la sauvegarde de l'envi-
ronnement. Elle a mis l'ac-
cent sur l'implication des
jeunes porteurs de projets
activant dans le domaine
du recyclage du papier en
vue d'assoir des partena-
riats, apporter la valeur
ajoutée et créer des
emplois.

OUM EL BOUAGHI 
Rendez-vous du théâtre professionnel 
à Ain El Beida : bon accueil du public 
au spectacle d’ouverture 
Le public a réservé jeudi un bon accueil à la pièce "Errih fi Echbek" présentée sur 
la place attenante du Théâtre régional d’Ain Beida (Oum El Bouaghi) en ouverture
du rendez-vous du théâtre professionnel.

AÏN TÉMOUCHENT 
L'activité de colporteurs d'eau illégaux 
sera interdite (wali)

ALGER 
Aménagement de Oued El Harrach : Moualfi
insiste sur l'installation des systèmes de
traitement des eaux polluées dans les usines 

OULED DJELLAL 
Plus d’un milliard DA 
pour l’aménagement des
lotissements réservés à la
construction individuelle 

L’aménagement des lotissements réservés à la construc-
tion individuelle dans la wilaya d’Ouled Djellal, a bénéficié
d’un montant de 1,2 milliard DA, prélevé du Fonds de solidarité
et de garantie des collectivités locales, a-t-on appris jeudi, au
cours des travaux de la deuxième session extraordinaire de
l’Assemblée populaire de wilaya (APW).

Le wali d’Ouled Djellal, M. Aïssa Aziz Bouras, a précisé que
ce financement permettra de réduire les "points noirs" dans les
communes d'Oueled Djellal et de Sidi Khaled, en matière
d’aménagement urbain des lotissements destinés à la
construction individuelle. Par ailleurs, une enveloppe de 103
millions DA a été allouée pour la prise en charge des salaires
des agents concernés par le passage des contrats des dispositifs
d’insertion sociale, aux contrats à durée indéterminée, dans
les collectivités locales, a indiqué le wali qui a réitéré à cette
occasion, la volonté des pouvoirs publics de poursuivre les
efforts en matière de prise en charge des préoccupations des
citoyens et pour rapprocher l’administra tion du citoyen.

SÉTIF 
La justice en Algérie "a suivi
l’évolution électronique 
du monde" (rencontre) 

Le secteur de la justice en Algérie "a suivi l’évolution
électronique enregistré dans le monde", a affirmé jeudi à
l’Université Mohamed-Lamine Debaghine, Sétif-2, le prési-
dent de la cour de justice de cette wilaya, Azzedine El Orfi.

Cet effort de modernisation de la justice en Algérie a
porté sur divers aspects du secteur, a assuré le même res-
ponsable dans son intervention au début d’une conférence
de formation intitulée "le procès à distance entre les exi-
gences de modernisation de la justice et les garanties du
procès" organisée conjointement par la faculté de droit et
des sciences politiques de l’université Sétif-2 et le labora-
toire de la gouvernance et du droit économique de l’univer-
sité Hadj-Lakhdar de Batna.

Parmi ces aspects, figure, a ajouté le conférencier, la
création de sites électroniques, d’un portail de la justice,
d’un réseau sectoriel du ministère de la Justice, d’un sys-
tème de gestion et de suivi des dossiers judiciaires, d’un sys-
tème de gestion et de suivi des détenus et de gestion des
mandats d’arrêt et d’interdiction de quitter le territoire
national, la numérotation des archives et autres applica-
tions visant à faciliter le travail administratif et suivre l’évo-
lution opérée dans le monde.

Il a également ajouté que cette évolution s’est étendue
pour inclure le travail de la justice, rappelant à ce propos la
promulgation de plusieurs lois dont la loi 15-03 du 1 février
2015 relative à la modernisation de la justice qui a ouvert la
voie au recours à certains systèmes procéduraux mis en
place pour la gestion du travail judiciaire dont le recours la
téléconférence ainsi que l’ordonnance n 20-04 évoquant
l’utilisation de moyens de communication audiovisuelle au
cours des procédures. L’intervenant a noté que le législa-
teur algérien, a codifié l’utilisation des moyens techniques
et audiovisuels au cours des diverses étapes de l’action
publique depuis la plainte au prononcé du jugement.

L’objectif de la conférence est de faire connaitre le cadre
juridique du procès à distance, évoquer les utilisations de la
téléconférence et les entraves susceptibles d’apparaitre,
déterminer les effets du procès à distance sur les principes
du procès juste, soulever la question de poursuite des pro-
cès à distance après la pandémie du Covid-19 et sortir avec
des recommandations pour moderniser le secteur et élimi-
ner les entraves rencontrées, a affirmé de son côté
Mohamed Benarab, doyen de la faculté de droit et des
sciences politiques de l’université Sétif-2.

La présidente de la conférence, Fouzia Hamel, de la
même université, a souligné que les participants à cette ren-
contre qui représentent plusieurs universités et institutions
judiciaires du pays ont débattu les trois axes: "le cadre juri-
dique du procès à distance", "le procès à distance et ses effets
sur le principe du procès équitable" et "cybersécurité et son
impact sur le procès à distance".

TIARET 
880 permis accordés pour le fonçage de puits d’irrigation agricole 

Quelque 879 agriculteurs de la wilaya de Tiaret ont
bénéficié, depuis le début de l’année en cours, de per-
mis de fonçage de puits d’irrigation agricole, a-t-on
appris jeudi de la direction locale des ressources en
eau.

Le chef du service de mobilisation des ressources en
eau, Khaled Slimane a souligné que dans les prochains
jours, 200 autres permis en cours de signature, seront
accordés aux demandeurs ayant déposé des dossiers
dans ce sens.

Depuis le début de l'année en cours, quelque 1.655
demandes ont été étudiées alors que 205 autres sont en

instance et 326 dossiers ont été rejetées pour non-
conformité aux conditions légales.

Cette opération enregistre une accélération remar-
quable depuis la création du guichet unique chargé de
l’étude des demandes de permis de fonçage de puits en
vue de l’utilisation des ressources en eau à des faits
agricoles. Le guichet unique se réunit chaque semaine
pour l’examen des dossiers et des sorties de terrain sont
programmées dans certaines exploitations agricoles,
situées dans des zones dépourvues d'eau souterraine
afin d'évaluer leur besoin en eau. A la lumière de ces
sorties, des permis de fonçage ont été accordés à cer-

tains investisseurs activant dans la filière des fruits et
légumes en raison du déficit d’eau dans leurs puits ou
de leur sécheresse.

Le guichet unique est dirigé par le directeur de
wilaya des ressources en eau.

Il comprend des représentants de l’unité régionale
de l'Agence nationale des ressources en eau, de la délé-
gation de l'Agence du bassin hydrographique de Chlef-
Zahrez, des directions des affaires publiques, des ser-
vices agricoles et de la station de pêche et des res-
sources halieutiques, rappelle-t-on.

APS
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Ces sous-traitants bénéficient
d'un accompagnent du minis-
tère du secteur dans leurs dis-
cussions avec les constructeurs
internationaux devant s'installer
en Algérie dans le but d'obtenir
les homologations nécessaires, a
fait savoir le directeur des indus-
tries sidérurgiques, méca-
niques, aéronautiques et navales
au niveau du ministère,
Mohamed Djebili qui s'expri-
mait sur les ondes de la Chaîne
III de la Radio algérienne.

"Un arsenal juridique a été
mis en place pour accompagner
les sous-traitants jusqu'à leur
homologation par les construc-
teurs installés en Algérie", a-t-il
assuré, ajoutant que la loi inclut
aussi l'obligation pour le
constructeur de s'approvision-
ner au niveau des sous-traitants
homologués pour l'activité de
ses autres sites de production à
l'étranger. Notant que les sous-
traitants pou rront produire de
la pièce pour la première monte
mais aussi les pièces de
rechange, M. Djebili a souligné
que des sous-traitants sont

d'ores et déjà homologués, acti-
vant dans la câblerie, la pneuma-
tique, composants plastiques et
sièges automobiles notamment.

"A partir de 2025, nous esti-
mons qu'on aura une panoplie
de sous-traitants très diversifiée
qui permettra d'économiser les
devises destinées à l'importation
de pièces de rechange", a-t-il
prévu.

122 demandeurs d'agréments
automobiles

S'agissant de la nouvelle pla-
teforme numérique mise en
place par le ministère pour la
réception des demandes d'agré-
ment pour les activités de
concessionnaire et de construc-
tion de véhicules, M. Djebili a
déclaré que 122 opérateurs se
sont inscrits depuis son lance-
ment cette semaine, dont une
majorité pour l'activité de
concessionnaire. Concernant la
régulation des importations
dans cette filière, le responsable
a mis en avant le rôle que doit
jouer le ministère du Commerce

et de la Promotion des exporta-
tions, à travers notamment
l'Agence nationale de la promo-
tion des exportations (Algex)
pour le contrôle d'éventuelles
tentatives de surfacturation.

Toutefois, ces mesures visant
à maîtriser les importations
concernent uniquement les
concessionnaires de véhicules
neufs et non pas les construc-
teurs q ui importent les collec-
tions destinés à leur activité, a-t-
il précisé. Ainsi, la filiale algé-
rienne du groupe Stellantis qui

vient de signer le nouveau cahier
des charges ainsi qu'une conven-
tion avec l'Agence algérienne de
promotion de l'investissement
(AAPI), devrait commencer "fin
2023" à produire ces premiers
véhicules de la marque italienne
"FIAT", à partir des collections
assemblées, avant d'intégrer les
composants fabriqués locale-
ment "fin 2024".

Ce constructeur est tenu éga-
lement de produire des véhi-
cules avec des carrosseries et
châssis fabriqués et peints loca-

lement, selon les échéances
fixées dans le cahier des charges,
ajoute le même responsable.
Interrogé sur les véhicules qui
devront être fabriqués en
Algérie, M. Djebili a expliqué
qu'il s'agira principalement de
voitures de moyenne gamme
destinées pour la satisfaction des
besoins du marché local, et
éventuellement d'autres mar-
chés à l'instar de l'Europe.
Rappelant que l'importation et la
production des véhicules diesel
sont "interdites", le responsable
a fait savoir que les construc-
teurs installés en Algérie produi-
ront aussi des véhicules élec-
triques, soulignant que des
investisseurs ont exprimé leur
souhait de mettre en place des
bornes de rechargement ainsi
que les équipements nécessaires
à la circulation de ce type de
véhicules. Selon lui, les
constructeurs doivent atteindre
un niveau de production de
60.000 à 70.000 unités/an pour
être compétitif et intégrer une
"bonne partie" des pièces pro-
duites localement. 

INDUSTRIE AUTOMOBILE
300 à 350 sous-traitants disponibles pour approvisionner
les constructeurs (ministère)

Un nombre de 300 à 350 sous-traitants activant au niveau national dans le secteur de la pièce automobile sont disponibles pour approvi-
sionner les constructeurs étrangers qui devraient s'installer en Algérie, a indiqué jeudi à Alger un responsable du ministère de l'Industrie.

Le ministre des Transports,
Kamel Beldjoud, a affirmé, jeudi à
Alger, que la compagnie nationale
Air Algérie œuvrait actuellement à
revenir à la moyenne de vols assu-
rés avant la pandémie de Covid-19,
et ce en application de la directive
donnée par le président de la
République lors de la réunion du
Conseil des ministres en novem-
bre. S'exprimant lors d'une plé-
nière du Conseil de la nation, pré-
sidée par M. Salah Goudjil, prési-
dent l'instance parlementaire, en
présence de la ministre des
Relations avec le Parlement,
Basma Azouar, M. Beldjoud a pré-
cisé que le secteur s'emploie à
reprendre la moyenne de vols
assurés par Air Algérie avant la
pandémie de Coronavirus (Covid-
19), tout en intensifiant les vols de
la Omra et les vols à caractère tou-
ristique entre Paris et Djanet.
Répondant à la préoccupation du
sénateur Mahfoud Bousbaa
(Indépendants) sur la situation du
transport aérien au niveau de l'aé-
roport de Tébessa, le ministre a
rappelé les directives adressées
par le président de la République
lors du dernier Conseil des minis-
tres, consistant à préparer le para-
chèvement, dans les plus brefs
délais, de l'opération d'acquisition
des avions, en vue de renouveler la
flotte aérienne algérienne et dyna-
miser la navigation aérienne à tra-
vers les différents aéroports du
pays, étant des structures straté-
giques susceptibles de relancer le
trafic aérien. Il a en outre rappelé
le renforcement, dernièrement,
de la ligne aérienne entre Tébessa
et Alger, et l'augmentation du
nombre de vols à six (6) par
semaine à partir de novembre der-
nier, assurant que les services de
la compagnie s'emploient à pro-
grammer des vols internes entre
Tébessa et les wilayas de l'Ouest et
du Grand Sud. Répondant à une
question du membre du Conseil
de la nation, Mohamed Salmi du

FLN sur le bilan annuel du métro
d'Alger et son projet d'extension,
le ministre a fait savoir que depuis
sa mise en service le 1er novembre
2011 jusqu'au 31 octobre 2022, plus
de 261 millions voyageurs ont
emprunté ce moyen de transport.

Ces chiffres sont calculés en
tenant compte de l'arrêt du métro
du fait de la pandémie du 22 mars
au 7 octobre 2021, a-t-il dit, rele-
vant que les recettes du métro
s'étaient élevées à 11 milliards de
DA tout au long de sa durée d'ex-
ploitation. S'agissant des travaux
d'extension, la longueur du réseau
du métro programmé à Alger
s'étend sur 60.96 km avec 58 sta-
tions programmées, selon le
ministre. Une lig ne de 19.5 km de
ce réseau est en service et com-
prend incluant 19 stations tandis
que 9.5 km du réseau est en cours
de réalisation entre la station d'El
Harrach jusqu'à l'aéroport d'Alger
qui dessert 9 stations dont le taux
de travaux est estimé à 74%. Le
taux réalisation des travaux de la
station de Ain Naadja - Baraki a
atteint 72%, la première partie
s'étend sur 4.4 km, incluant 4 sta-
tions et la deuxième partie (1.76
km) n'a pas encore été enregistrée,
indique la même source. En
réponse aux préoccupations du
sénateur Abdelkader Djedi (FLN)
sur l'aéroport international
d'Alger et les procédures mises en
place en vue d'améliorer ses ser-
vices, le ministre a affirmé qu'un
travail était en cours pour amélio-
rer ses structures et ses services
notamment ceux relatifs aux per-
sonnes malades et âgées. Autre
point abordé, la réparation des
systèmes de paiement automa-
tique du parking et la densifica-
tion de surveillance sur les travaux
d'entretien effectués par les entre-
prises de sous-traitance avec la
mise en place d'un programme
périodique à même de préserver
les équipements et les espaces
verts en dehors de l'aéroport. 

TRANSPORTS
Air Algérie œuvre à la reprise 
de la moyenne des vols d'avant
Covid-19 (Beldjoud)

Des mesures exception-
nelles ont été prises en vue de
mettre fin à la hausse des prix
des fruits et légumes à travers le
renforcement du contrôle des
chambres froides et l'installa-
tion de cellules de veille au
niveau des régions et des
wilayas, a indiqué jeudi à Alger
le ministre du Commerce et de
la Promotion des exportations,
Kamel Rezig. En réponse à une
question orale du sénateur,
Ahmed Bennai (tiers présiden-
tiel) sur les mécanismes adop-
tés par le ministère en vue de
garantir la stabilité des prix des
produits agricoles et la régula-
tion du marché, M. Rezig a pré-
cisé que son secteur "a mis en
place un programme pour
imposer le contrôle périodique
et inopiné des chambres
froides et installer des cellules
de veille au niveaux des régions
et des wilayas qui seront char-
gées d'évaluer la situation
actuelle des prix des fruits et
légumes afin de mettre un
terme à la spéculation prati-
quée par les propriétaires des
chambres".

Le ministre a en outre rap-
pelé la vaste opération de sensi-
bilisation lancée par son sec-
teur en direction des opéra-
teurs économiques parmi les
producteurs, les importateurs,
les exportateurs, les commer-
çants, les agriculteurs et l'en-
semble des intervenants dans la
chaîne de production et de dis-
tribution de gros et de détail des
produits de large consomma-
tion, notamment les fruits et
légumes, pour les amener à
déclarer tout espace d'entrepo-
sage et de stockage.

Il a également fait état du
recensement, dans le cadre du
système d'information de ges-
tion de ces espaces, de 7.554
espaces de stockage de diffé-
rents produits, d'une capacité

globale de plus de 13 millions
m3. Ces espaces, ajoute-t-il,
sont soumis au contrôle pério-
dique par les services exté-
rieurs du secteur en vue de s'as-
surer du respect par les pro-
priétaires de ces espaces des
conditions d'exercice de leurs
activités commerciales et de
connaître le volume des stocks
dans ces espaces.

M. Rezig a affirmé, par ail-
leurs, que son secteur œuvre
constamment à lutter contre les
pratiques commerciales
déloyales et intervenir en toute
rigueur au niveau des marchés
de gros et de détail, des cham-
bres froides et d'autres espaces
commerciaux, ajoutant que des
mesures juridiques sont prises
à l'encontre des commerçants
qui ne respectent pas les prix de
référence et augmentent leurs
prix sans motif, dont la saisie
des marchandises et la ferme-
ture administrative des com-
merces.

Entre autres mesures prises
pour réguler le marché des
fruits et légumes, le ministre a
cité "l'intensification des opéra-
tions de contrôle en coordina-
tion avec les corps de sécurité
pour mettre fin aux pratiques
illégales et contrôler les espaces
de stockage et les chambres
froides dans le but de lutter
contre la spéculation". Parmi
les autres mesures prises, il a
cité le droit pour les agricul-
teurs de vendre leur production
agricole sur les marchés de
gros et de vendre au détail
directement aux citoyens sans
autorisation. Il a également
évoqué l'intervention sur les
marchés de gros et de détail de
fruits et légumes et de produits
alimentaires (dans le cadre des
brigades mixtes Commerce-
Agriculture). Dans ce cadre, les
grossistes de fruits et légumes
et les détaillants sont tenus de

présenter les factures de vente,
a souligné le ministre, insistant
sur le contrôle des unités de
production de denrées alimen-
taires ayant augmenté leurs
prix sans motif et l'affichage des
prix des marchandises. A la
question du sénateur Hamza
Bouhafs (parti du Front de libé-
ration nationale) sur les
mesures prises concernant la
création d'un marché de gros
de fruits et légumes dans la
wilaya de In Salah, qui est le
point de passage de trois
grandes wilayas du grand sud,
le ministr e a rappelé que son
secteur veillait à réguler et
organiser le marché, notam-
ment les marchés de gros de
fruits et légumes à travers la
réalisation de structures com-
merciales pour l'organisation
du marché et l'éradication du
commerce parallèle. Il a ajouté
que pour atteindre cet objectif,
son secteur avait pris une série
de mesures importantes,
notamment la révision du cadre
législatif et réglementaire, le
réaménagement de certains
espaces commerciaux existants
et la réalisation de nouvelles
structures commerciales. Il a
également rappelé la création,
en 2012, de l'entreprise
publique économique Magros,
qui est chargée de la réalisation
et de la gestion des marchés de
gros à caractère national et
régional. Concernant In Salah,
il a indiqué que cette wilaya
comprenait un marché couvert
de fruits et légumes créé en
1998, ajoutant que la direction
du commerce et de la promo-
tion des exportations au niveau
du Conseil exécutif de la wilaya
avait proposé la réalisation de
deux marchés de proximité de
fruits et légumes, dont un au
niveau de Djoualil et un autre
au niveau de Deghamcha.

APS

COMMERCE
Hausse des prix des fruits et légumes : 
renforcer le contrôle des chambres froides 
et installer des cellules de veille pour lutter 
contre la spéculation (Rezig)
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JAPON
La Bourse de Tokyo
inquiète du repli
manufacturier aux
Etats-Unis

La Bourse de Tokyo était en net recul ven-
dredi dans la matinée après la clôture mitigée de
Wall Street la veille, notamment préoccupée par
la contraction de l'activité manufacturière aux
Etats-Unis pour la première fois en deux ans et
demi. L'indice vedette Nikkei perdait 1,58% à
27.780,35 points après 01H00 GMT et l'indice
élargi Topix lâchait 1,78% à 1.951,20 points.
L'indice ISM d'activité manufacturière aux Etats-
Unis, publié jeudi, a montré une contraction au
mois de novembre, la première depuis mai 2020
au plus fort de la pandémie de Covid-19. Cette
baisse, plus forte que celle anticipée par les ana-
lystes, "est un vent contraire pour les secteurs
comme celui des machines industrielles, de
l'électronique et de l'automobile", a commenté
Nobuhiko Kuramochi de Mizuho Securities, cité
par l'agence Bloomberg. Le yen, qui évoluait à ses
plus hauts niveaux face au dollar depuis mi-août,
se repliait légèrement à 135,58 yens pour un dol-
lar vers 01H00 GMT contre 135,33 yens jeudi à
21H00 GMT. L'euro s'appréciait un peu à 142,43
yens contre 142,36 yens jeudi, et se négociait pour
1,0509 dollar contre 1,0520 dollar la vei lle à
21H00 GMT. Sur le marché du pétrole, le baril de
WTI américain était stable (-0,09%) à 81,15 dol-
lars vers 00H50 GMT.

Le dollar plongeait jeudi, accen-
tuant ses pertes alors que l'inflation a
ralenti aux Etats-Unis, amplifiant l'idée
défendue la veille par le patron de la
Fed d'un probable ralentissement dans
les hausses de ses taux directeurs.

Cet après-midi, le billet vert plonge
it de 0,76% à 1,0486 dollar pour un euro
après avoir reculé jusqu'à 1,0533 dollar,
un niveau plus vu depuis juin.

La devise américaine perdait 1,64% à
1,2256 dollar pour une livre et a égale-
ment touché un plus bas depuis juin
face à la devise britannique, à 1,2310
dollar. La hausse des prix à la consom-
mation a ralenti en octobre aux Etats-

Unis en octobre, à 6,0% sur un an
contre 6,3% en septembre, selon l'in-
dice PCE, privilégié par la Banque cen-
trale américaine (Fed), et publié jeudi
par le Département du Commerce.
Après l'indice CPI, qui fait référence
notamment pour l'indexation des
retraites et qui avait aussi montré un
ralentissement deux semaines plus tôt,
"nous nous attendons à ce que les
bonnes nouvelles se multiplient sur
l'inflation dans les semaines à venir",
juge Paul Ashworth, analyste. La
Réserve fédérale pourrait donc arrêter
de remonter ses taux aussi rapidement,
comme l'a envisagé son président

Jerome Powell. "Le moment de ralentir
le rythme des hausses de taux pourrait
intervenir dès la réunion de décembre",
a déclaré M. Powell mercredi dans un
discours. Autre vent contraire pour le
dollar, les entreprises privées ont créé
en novembre moins d'emplois qu'at-
tendu, selon les données de l'enquête
mensuelle ADP/Stanford Lab. Ces don-
nées publiées mercredi précèdent les
chiffres officiels sur l'emploi américain
qui seront annoncés vendredi. Le taux
de chômage est attendu stable, à 3,7%,
avec cependant des créations d'emplois
moins nombreuses qu'en octobre, à
200.000 contre 261.000. 

L'activité générale de l'in-
dustrie manufacturière
américaine s'est contractée
au mois de novembre, une
première depuis mai 2020,
au plus fort de la pandémie
de Covid-19, selon l'indice de
la fédération profession-
nelle ISM publié jeudi.
L'indice est tombé à 49%, en
recul de 1,2 point de pour-
centage par rapport au mois
précédent (50,2%), une
baisse plus importante que
celle anticipée par les ana-
lystes qui prévoyaient un
indice à 49,8%, selon le
consensus publié par brie-
fing.com. Un indice infé-
rieur à 50% indique une
baisse de l'activité.
"L'industrie américaine s'est
contractée, à son plus bas
niveau depuis le début de la
reprise après la pandémie",
a souligné Timothy Fiore,
président d'ISM, cité de dans
le communiqué, qui a ajouté
qu'avec "la baisse du taux de
nouvelles commandes de
ces six derniers mois, l'in-
dice de novembre reflète la
manière dont les entreprises
se préparent à une baisse

future de la production".
Déjà en repli en octobre
(49,2%), l'indice de nou-
velles commandes est tombé
à 47,2% en novembre alors
que l'indice de production,
encore positif à 51,5%, est en
baisse de 0,8 point de pour-
centage par rapport au mois
dernier. "L'industrie est clai-
rement en difficulté sous
l'effet d'une hausse des coûts
d'emprunts", a estimé dans
une note Kieran Clancy, chef
économiste pour les Etats-

Unis chez, ajoutant toutefois
que "sur une note positive, le
sondage souligne une amé-
lioration des approvisionne-
ments et ainsi une pression
à la baisse sur l'inflation
sous-jacente". Le sous-
indice des livraisons en pro-
venance des fournisseurs
s'est en effet amélioré de 0,4
point de pourcentage,
même s'il reste encore en
contraction à 47,2%. Il s'agit
cependant toujours du
niveau le plus bas constaté

depuis février 2012, si l'on
excepte le mois d'octobre.
L'inflation a ralenti en octo-
bre aux Etats-Unis, à 6% sur
un an contre 6,3% un mois
plus tôt, selon l'indice PCE,
privilégié par la Réserve
fédérale pour ajuster sa poli-
tique monétaire.

L'autre mesure, l'indice
CPI, a également montré un
ralentissement à 7,7% sur un
an contre 8,2% en septem-
bre, tombant à son plus bas
niveau depuis janvier 2022. 

La hausse des prix à la consommation a ralenti aux Etats-
Unis en octobre, à 6,0% sur un an contre 6,3% en septembre,
selon l'indice PCE publié jeudi par le Département du
Commerce. Sur un mois seulement, l'inflation est stable, à
0,3%, surprenant les analystes qui s'attendaient à une légère
accélération et tablaient sur +0,4%. L'inflation, très forte
depuis un an, à des niveaux qui n'avaient pas été observés
depuis le début des années 1980, est la priorité de la Fed, qui
relève ses taux pour faire ralentir la consommation, et donc
l'économie. L'indice PCE de l'inflation est celui qu'elle privi-
légie, et souhaite ramener à 2%, niveau considéré comme
sain pour l'économie. Une autre mesure, l'indice CPI, qui fait
référence notamment pour l'indexation des retraites, et avait
été publiée deux semaines plus tôt, avait également montré
un ralentissement, à 7,7% sur un an contre 8,2% en septem-

bre, tombant à son plus bas niveau depuis janvier 2022. Par
ailleurs, les ménages ont vu en octobre leurs revenus aug-
menter de 0,7% sur un mois, selon le gouvernement, une
hausse plus forte qu'attendu et supérieure à celle de septem-
bre (0, 4%).

Cette progression est due aux augmentations de salaires,
mais aussi de prestations sociales et aides des Etats. Les
Américains ont aussi accéléré leurs dépenses, qui sont,
comme anticipé par les analystes, en hausse de 0,8% (contre
+0,6% en septembre). Ils ont notamment sorti leurs billets et
cartes bancaires pour acheter de l'essence et des voitures,
mais aussi se nourrir et se loger. "Les dépenses de consom-
mation restent résilientes, face à une inflation au plus haut
depuis 40 ans et à une hausse des coûts d'emprunt", a com-
menté Rubeela Farooqi, cheffe économiste pour HFE. 

Les prix du pétrole stagnaient vendredi, a près de 87 dollars, affecté par l'anticipation de
la prochaine réunion de l'Opep+.

Le baril de Brent de la
mer du Nord pour livraison
en février perdait 0,08%, à
86,81 dollars. Son équivalent
américain, le baril de West
Texas Intermediate (WTI)
américain pour livraison en
janvier, baissait de 0,07%, à
81,16 dollars. Le marché
attend la réunion des repré-
sentants des membres de
l'Organisation des pays
exportateurs de pétrole et
leurs partenaires (Opep+)
dimanche en format virtuel.

Pour des analyste, il est "peu
probable" que l'Opep+
prenne de nouvelles
mesures ce dimanche. Le
marché s'interrogeait sur
l'équilibre du marché pétro-
lier. "L'incertitude concer-
nant la demande est princi-
palement liée au ralentisse-
ment de l'économie mon-
diale et à l'accélération des
cas de Covid en Chine", pre-
mier pays importateur de
brut au monde, expliquent
les analystes .

ÉNERGIE
Le pétrole se stabilise dans 
la fourchette de 87 dollars

MONNAIES
Le dollar au plus bas depuis juin face à l'euro

L'inflation ralentit en octobre à 6,0%

ROYAUME-UNI
La facture alimentaire
gonflée de 6 milliards 
de livres (étude)

La sortie britannique de l'Union européenne, il y a
quasiment deux ans, s'est traduite par une inflation
des factures alimentaires de près de 6 milliards de
livres pour les consommateurs britanniques, frap-
pant particulièrement les plus pauvres, d'après une
étude de la LSE. "Quitter l'Union européenne a ajouté
en moyenne 210 livres aux factures alimentaires des
ménages sur les deux années terminées fin 2021, ce
qui a coûté aux consommateurs britanniques un
total de 5,8 milliards de livres", a indiqué le Centre
d'étude des performances économiques de la
London School of Economics (LSE), jeudi, dans un
communiqué. "Sachant que les foyers à faible revenu
dépensent une plus grand part de leur revenu en ali-
mentation comparé aux familles les plus fortunées,
ces hausses de coûts liées au Brexit les affectent de
manière disproportionnée", souligne-t-il.

Au total, le Brexit a entraîné une hausse des prix
alimentaires de 6%, selon l'étude de la LSE. Le
Royaume-Uni est sorti de l'Union européenne le 1er
janvier 2021, mais les entreprises avaient commencé
à se préparer avant cette date. L' étude porte sur l'an-
née 2020, pic de la pandémie de Covid-19, puis sur la
première année effective du Brexit, ce qui laisse
entendre que la facture de la sortie de l'UE pourrait
encore largement grimper. D'autant plus que l'infla-
tion britannique a accéléré à environ 11% en 2022, son
niveau le plus élevé en 40 ans.

"Beaucoup de facteurs entrent en jeu", comme la
flambée des prix énergétiques depuis le début du
conflit entre la Russie et l'Ukraine, mais "l'augmenta-
tion des barrières" réglementaires et administratives
avec l'UE contribue à l'envolée des prix, remarque
Richard Davies, professeur à l'université de Bristol et
coauteur de l'étude. L'UE et le Royaume-Uni ont
signé un accord de libre-échange post-Brexit qui éli-
mine l'essentiel des droits de douane sur les biens
échangés, mais qui consacre le retour des contrôles
douaniers et sanitaires ou encore à des réglementa-
tions sur les labels d'origine. Autant de démarches
qui coûtent de l'argent aux entreprises, qui le réper-
cutent en partie sur leurs clients. Le Brexit a "bénéfi-
cié aux producteurs (britanniques) de nourriture,
qui font face à moins de concurrence de la part d'im-
portations européennes", mais ces gains sont loin de
compenser les hausses de prix subies par les
consommateurs, d'après l'étude. Plusieurs patrons, y
compris des part isans de la sortie britannique de
l'UE, ont récemment déploré un manque de travail-
leurs européens à cause du Brexit. Ces derniers
jours, le chef économiste et le gouverneur de la
Banque d'Angleterre ont également estimé que le
Brexit avait eu un impact négatif sur le marché du
travail, la productivité, les échanges, et qu'il avait
contribué à attiser l'inflation. 
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ETATS-UNIS
Baisse de l'activité manufacturière en novembre

pour la première fois depuis mai 2020



LUTTE ANTIACRIDIENNE 
Clôture à Oran des travaux 
de la 10ème session du CLCRO 

Les travaux de cette session
de six jours ont été marqués
par l’adoption du plan d’ac-
tions de l’instance pour les
exercices 2023-2024 qui com-
porte plusieurs activités liées à
la lutte antiacridienne dont la
formation, la recherche, la
communication et l’environ-
nement.

Les participants ont égale-
ment adopté le budget destiné
au fonds fiduciaire du Comité
et un projet d'appui aux
recherches.

A l'issue de cette session,
les recommandations pour la
mise en œuvre du nouveau
plan d’actions ont été approu-
vées. Elles traitent de tous les
axes inclus dans le plan d’ac-
tions du CLCPRO notamment
l'environnement, la
recherche, la communication,
l'utilisation des technologies
modernes dans la lutte contre
ce fléau et d'autres.

Certaines recommanda-
tions concernent les Etats
membres appelés à mettre en

œuvre des activités au niveau
national a insi que le secréta-
riat de la Commission exécu-
tive qui doit veiller à l’applica-
tion de ce plan, a souligné le
secrétaire exécutif du
CLCPRO, Mohamed Lamine
Hamouni, en marge de la clô-
ture de cette session.

La prochaine session se
tiendra dans l'Etat du Niger en
2024, alors que le CLCPRO

tiendra sa réunion en 2023 à
Bamako (Mali), a ajouté M.
Hamouni, indiquant que les
Etats membres du comité ont
convenu à l'unanimité l’adhé-
sion des îles du Cap Vert, de la
Gambie et du Cameroun.

Au cours de cette réunion,
supervisée par le ministre de
l'Agriculture et du
Développement rural,
Mohamed Abdelhafidh

Henni, l'Algérie a été élue à la
présidence du CLCPRO pour
les années 2023 et 2024.

Un nouveau plan d’actions
a été élaboré en fixant le bud-
get de la période s’étalant
entre 2022 et 2024 , et l’assis-
tance a débattu des aspects
techniques, administratifs,
financiers, et souligné la
nécessité de développer les
performances, les recherches,
d’améliorer le plan de gestion
des risques acridiens et adop-
ter le rapport financier.

Cette 10ème session du
CLCPRO et la 15ème réunion
de son Comité exécutif ont
réuni les dix Etats membres
représentés par les secrétaires
généraux des ministères en
charge de l'agriculture et de la
directeurs généraux de la lutte
antiacridienne dans les pays
membres et autres pays candi
dats à l'adhésion, ainsi que
plusieurs organismes natio-
naux et internationaux spécia-
lisés dans la recherche et le
développement.

CONSTANTINE 
Le nombre d’enfants 
aux besoins spécifiques
scolarisés en hausse
dans des établissements 
de l’éducation nationale 

Le nombre d’enfants aux besoins spécifiques
scolarisés dans des classes spéciales relevant des éta-
blissements ordinaires du secteur de l’éducation
nationale a connu une hausse importante en cette
nouvelle rentrée scolaire 2022-2023, a indiqué jeudi
le directeur de l’action sociale et de la solidarité
(DASS) Abdelkader Dehimi.

S’exprimant en marge d’une journée "portes
ouvertes" sur les établissements réservés aux handi-
capés, organisée à l’occasion de la journée interna-
tionale des personnes aux besoins spécifiques, célé-
brée le 3 décembre de chaque année, le directeur
local du secteur, a déclaré à l'APS que près de 160
élèves non voyants et autres soufrant de handicap
mental léger suivent actuellement leurs études dans
27 classes des établissements scolaires ordinaires,
tous cycles confondus, contre 120 élèves répartis
entre 21 classes recensées l’année dernière.

Lors de cette journée d’information qui a été
ouverte par le wali Abdelkhalek Sayouda, M.

Dehimi, a également affirmé que l’ouverture de
six (6) nouvelles classes s’inscr it dans le cadre des
mesures et des orientations prises par le ministère
de la Solidarité nationale, de la Famille et de la
Condition de la Femme, visant à assurer la scolarisa-
tion dans les meilleures conditions qui soient des
élèves souffrant de handicaps, tout en contribuant à
leur intégration dans la vie social et professionnelle.

Des équipes pluridisciplinaires, composées d'en-
seignants, d’éducateurs spécialisés, d'orthopho-
nistes, de psychologues et d'accompagnateurs, ont
été mobilisées par les services de la DASS dans le but
de garantir l’encadrement des scolarisés souffrant
de handicaps, a précisé le responsable local du sec-
teur.

Pour rappel, la wilaya de Constantine dispose
actuellement de sept (7) centres psychopédago-
giques destinés à la prise en charge des enfants défi-
cients mentaux, répartis entre diverses communes.

A Constantine, la célébration de cette journée à la
maison de la culture Malak Haddad, a été marquée,
d’autre part, par l’inauguration d’une exposition de
travaux manuels réalisés par des personnes aux
besoins spécifiques, notamment des jeunes filles, en
plus de plusieurs activités artistiques au profit des
enfants handicapés, organisées en coordination avec
des associations versées dans ce domaine.

En outre, il a été procédé à l’attribution de déci-
sions de réalisation de projets en faveur de quatre (4)
personnes handicapées dans le cadre des directives
engagées par le ministère de tutelle ayant pour
objectif d’assurer leur insertion professionnelle, en
plus de la distribution d'une quarantaine de fau-
teuils roulants et de motocycles à des handicapés
moteurs, lors d'une cérémonie tenue en présence
des autorités locales.

Les travaux de la 10ème session du Comité de lutte contre le criquet pèlerin dans la région
de l’Afrique de l’ouest (CLCPRO) et la 15ème réunion de son organe exécutif ont pris fin, jeudi
soir à Oran, après l’adoption d’un nouveau plan d’actions et plusieurs recommandations.

Les participants à un colloque intitulé
"Question de la Zakat en Algérie" ont
appelé jeudi de Laghouat les spécialistes à
entreprendre des recherches conjointes
sur le fonds Zakat afin d'aider à valoriser
sa finalité sociale. Les intervenants au
cours de la rencontre, tenue à l’initiative
du Centre local de recherches en Sciences
islamiques et civilisation, ont souligné
l’importance d’entreprendre des
recherches communes sur le fonds Zakat
impliquant des spécialistes en Sciences
islamiques, des juristes et des écono-
mistes en vue de valoriser sa finalité
sociale et de veiller à actualiser les études
inhérentes à la Zakat et mettre en exergue
ses retombées sur les bénéficiaires. Dans
ce cadre, la présidente du colloque, Atika
Aïssi, a appelé à s'inspirer des expériences
réussies de certaines institutions de la
Zakat, citant, à titre d'exemple, l’investis-
sement des fonds de la Zakat dans les pro-

jets de développement, la priorisation de
l'élaboration d’une encyclopédie scienti-
fique de la zakat contenant les questions
patrimoniales liées à ce fonds et les
recherches jurisprudentielles sur la Zakat
entre passé et présent. "Il appartient de
travailler pour investir les fonds Zakat et
les développer conformément aux for-
mules légales pour permettre aux per-
sonnes éligibles de la société de monter
leurs propres projets devant contribuer
au processus de développement et de
reconduire les campagnes de sensibilisa-
tion et d’explication sur le fonds Zakat et
ses objectifs en vue de gagner la confiance
des citoyens et les inciter à contribuer à la
Zakat", a souligné la responsable du col-
loque. Mme Aissi a, à ce titre, exhorté les
responsables concernés à vulgariser les
réalisations du fonds de la Zakat, en inci-
tant les citoyens à s’acquitter de ce devoir,
avant de mettre l'accent sur l’importante

application des systèmes de comptabilité
nationale, financière et publique sur le
fonds Zakat en vue de veiller à sa protec-
tion et, par ricochet, de gagner la
confiance des bailleurs de fonds, des
citoyens et des bienfaiteurs. De même, elle
a appelé à définir les règles de la Zakat,
son contrôle sous des applications juris-
prudentielles et à restructurer le fonds
Zakat. Abondant dans le même sens,
l’universitaire Abdessalem Fadhil
(Laghouat) a indiqué que le colloque tend
à mettre en valeur l’impact social de la
Zakat et son exploitation dans les diffé-
rents volets à même de servir le bénéfi-
ciaire et la société. D’autres thèmes liés
aux fins et objectifs de la Zakat, sa dimen-
sion économique et l’influence des nou-
velles technologies de l’information et de
la communication sur les valeurs spiri-
tuelles, ont également été évoqués par les
participants au colloque.

LAGHOUAT 
Appel à entreprendre des recherches 
sur le fonds Zakat (colloque) 
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RISQUES LIÉS AU GAZ 
Le ministère de l'Intérieur lance une campagne de sensibilisation 
aux risques d'utilisation du gaz 

Le ministère de l'Intérieur, des Collectivités locales et de
l'Aménagement du territoire a lancé une campagne nationale
visant à consolider les efforts de sensibilisation aux risques
d'utilisation du gaz, notamment l'asphyxie au monoxyde de
carbone, a indiqué, jeudi, un communiqué du ministère.

Cette campagne qui associe plusieurs secteurs ministé-
riels, des organismes et des composantes de la société civile,
entend "asseoir la culture de prévention et à vulgariser des
méthodes pour faire face aux dangers du gaz naturel et des gaz
brûlés, en vue de réduire les accidents mortels qu'il entraîne",

a indiqué la même source. Pour ce faire, "une journée ouverte
d'information et de sensibilisation a été programmée pour
samedi prochain le 3 décembre 2022, via les chaînes de télévi-
sion et de radio, notamment locales, et sera animée par des
cadres, des experts et des représentants de différents orga-
nismes, établissements et associations qui activent dans le
domaine. 

Ces derniers plaideront en faveur de la généralisation de la
sensibilisation à ces risques et réaffirmeront l'importance de
respecter scrupuleusement les règles de sécurité".

Parallèlement avec cette journée d'information, les walis de la
République, ajoute le communiqué, superviseront l'organisa-
tion d'activités de sensibilisation de proximité, avec la partici-
pation de tous les acteurs au niveau local, en vue d'exhorter les
citoyens à adopter les comportements sûrs pour préserver
leur intégrité.

A ce titre, le ministère de l'Intérieur invite toutes les organi-
sations et les acteurs de la société, à "adhérer à cette démarche
louable", soulignant que "la conjugaison des efforts de tout un
chacun permettra de sauver des vies".

BLIDA 
Réhabilitation de l’unique école des sourds-muets de la wilaya 

L'Ecole des sourds-muets de la wilaya de
Blida a bénéficié de larges travaux de réhabili-
tation visant l'amélioration des conditions de
prise en charge des enfants qui la fréquen-
tent, a-t-on appris, jeudi, le responsable local
de l'action sociale et de la solidarité (DAAS).

"L’école des sourds-muets de Ben Achour,
commune de Blida, opérationnelle depuis
1990, a bénéficié de larges travaux de réhabi-
litation visant l'amélioration de la prise en
charge de ses élèves, âgés de 3 à 18 ans", a indi-
qué le directeur de la DAAS, Mohamed
Bahalil, en marge de la célébration de la
Journée mondiale des personnes aux besoins
spécifiques. Ces travaux profiteront notam-

ment aux toitures des classes, au système de
chauffage central et aux classes, a- t-il ajouté,
notant que cet établissement est l’unique du
genre au niveau de la wilaya, dédié à la prise
en charge des élèves souffrant de cet handi-
cap, à partir du cycle primaire jusqu'au
moyen, avant leur intégration dans des lycées
ordinaires.

Toujours dans le cadre des efforts de prise
en charge des enfants aux besoins spéci-
fiques, le même directeur a également fait
part de la programm ation d’une autre opéra-
tion de réaménagement similaire au profit de
l'annexe de Larbaâ, relevant du centre psy-
chopédagogique pour enfants handicapés

mentaux de Bouinane (Est).
Une centaine d’enfants handicapés men-

taux, âgés de 5 à 18 ans, ont été accueillis par
cet établissement durant la dernière rentrée
scolaire, a signalé le même responsable.

Il a lancé un appel à tous les parents qui
ont des enfants aux besoins spécifiques, pour
se rapprocher de la direction locale du sec-
teur, sise à Beni Merad, pour les inscrire, en
vue d’une intégration au niveau des centres
dédiés à leur prise en charge à travers la
wilaya, suivant la nature de l’handicap de cha-
cun d’eux, a-t-il assuré.

M. Bahalil a, par ailleurs, fait cas de 535
personnes aux besoins spécifiques bénéfi-

ciaires de la carte de transport gratuit, à Blida,
au moment ou plus de 13.083 autres per-
sonnes atteintes d’un handicap mental ou
moteur(à 100%) bénéficient d’une allocation
mensuelle fixée à 10.000 DA.

A noter que le wali de Blida, Ahmed Mabed
a assisté à la célébration de la Journée mon-
diale des personnes aux besoins spécifiques à
l’Ecole des sourds-muets de Ben Achour.

L’opportunité a été marquée par la distri-
bution de fauteuils roulants pour adultes et
enfants, ainsi que divers équipements au pro-
fit de 25 bénéficiaires, et l’animati on de spec-
tacles par les élèves de l'école.

APS
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CHINE 
Cinq morts dans l'incendie d'un immeuble
résidentiel à Xi'an (nord-ouest)

Cinq personnes ont été 
tuées dans l'incendie d'un

immeuble résidentiel jeudi
après-midi, à Xi'an, capitale

de la province chinoise du
Shaanxi (nord-ouest), ont

indiqué les autorités locales.
L'incendie s'est déclaré à 13h21 dans une

tour d'habitation de l'arrondissement de
Weiyang, à Xi'an. Il a été éteint à 13h50, selon
le service municipal de secours et de lutte
contre les incendies.  Les pompiers sont
arrivés sur le site peu après le début de l'in-
cendie. Huit personnes prises au piège ont
été retrouvées. Cinq d'entre elles sont décé-
dées, et trois présentent des signes vitaux
stables. Une enquête sur la cause de l'incen-
die est en cours.

MEXIQUE 
19 blessés 
dans l'explosion 
d'un pipeline 

Dix-neuf personnes ont été blessées dans l'ex-
plosion d'un pipeline dans l'Etat mexicain de
Veracruz (est), ont indiqué jeudi les autorités
locales. L'explosion s'est produite alors que les
employés de la société Petróleos Mexicanos
(Pemex) tentaient de réparer une fuite d'éthane
dans un pipeline dans la municipalité d'Agua
Dulce, située au sud de Coatzacoalcos, à la fron-
tière avec Tabasco. 

Des employés de Pemex et des membres de la
protection civile font partie des 19 personnes bles-
sées lors de l'explosion. La majorité des personnes
blessées ont subi des brûlures au premier degré,
ont indiqué les services de la protection civile. Les
blessés ont été transportés vers les hôpitaux
d'Agua Dulce et de la municipalité voisine de
Nanchital. La fuite de l'éthane au niveau du pipe-
line, situé à côté de l'autoroute Coatzacoalcos-
Villahermosa, a commencé dimanche soir. 

Environ 170 personnes vivant à proximité du
pipeline ont été transportées vers des abris par
précaution, a rapporté le journal Reforma.

FRANCE 
Deux bébés retrouvés
morts dans un
congélateur 

Les corps congelés de deux bébés ont été
retrouvés dans un congélateur jeudi au domicile
d'une femme dans le sud-est de la France, a-t-on
indiqué vendredi de source judiciaire. "Les faits
sont d'une nature criminelle", a déclaré à l'AFP la
procureure de Carpentras, Hélène Mourges, en
expliquant que la découverte a eu lieu après "l'ap-
pel d'un tiers" auprès de la gendarmerie. La
femme interpellée sur place, une mère de famille
de 41 ans résidant dans la petite commune de
Bédoin, dans le département du Vaucluse, a été
placée en garde à vue. A ce stade de l'enquête, il est
impossible de préciser l'âge ou le sexe des bébés
retrouvés congelés, ainsi que leurs liens éventuels
entre eux ou avec la femme en garde à vue. "Des
prélèvements ont été faits" pour parvenir à en
savoir plus sur les deux enfants et "l'autopsie nous
en dira plus", a ajouté la procureure.

AUSTRALIE 
Un groupe aborigène
remporte un combat
juridique contre un
vaste projet gazier 

Un groupe aborigène en Australie a réussi à
bloquer le projet d'exploitation d'un nouveau
champ gazier massif, au large de la côte nord du
pays, en gagnant un procès en appel vendredi.

Dennis Tipakalippa, membre d'une commu-
nauté aborigène des îles Tiwi, est à l'origine de la
plainte contre le groupe Santos, l'un des plus
grands producteurs de pétrole et de gaz du pays,
qui souhaite lancer un programme de forage dans
la mer de Timor. M. Tipakalippa et le clan Munupi
craignent que le projet de Santos nuise à leurs res-
sources alimentaires maritimes, mais aussi au
lien spirituel qu'ils entretiennent avec la région.

En septembre, un tribunal avait révoqué l'ap-
probation environnementale du projet de la
société gazière, en jugeant que les groupes autoch-
tones n'avaient pas été correctement consultés.
Vendredi, la Cour fédérale australienne a rejeté
l'appel de Santos, estimant que la société était
tenue de "consulter M. Tipakalippa et le clan
Munupi parce que leurs intérêts pouvaient être
affectés" par le projet gazier. "Santos et toutes les
autres compagnies gazières doivent en prendre n
ote", a souligné M. Tipakalippa dans une déclara-
tion publiée par le Bureau des défenseurs de l'en-
vironnement. "Nous nous sommes battus pour
protéger notre +Sea Country+ (pays maritime, un
terme utilisé pour désigner leur territoire en mer,
NDLR) du début à la fin et nous ne cesserons
jamais de nous battre", a-t-il affirmé.  Même si
Santos devra demander de nouvelles approba-
tions avant de pouvoir lancer des forages, il n'est
pas certain que la décision judiciaire de vendredi
sera suffisante pour bloquer définitivement ce
projet de 3,6 milliards de dollars australiens (2,5
milliards de dollars américains). Santos a d'ail-
leurs dit vendredi qu'il prévoyait toujours d'ex-
traire du gaz de ce champ d'ici à 2025.

APS

BRÉSIL 
Des pluies font deux nouveaux morts 
et des milliers de déplacés 

Les pluies torrentielles qui
touchent plusieurs régions du
Brésil depuis plusieurs jours
ont fait deux nouveaux morts et
plus de 4.000 personnes dépla-
cées, ont indiqué jeudi les auto-
rités. Dans l'Etat de Santa
Catarina (sud), les pluies ont
provoqué des inondations qui
ont fait deux morts: une per-
sonne a été électrocutée et une
autre a été ensevelie par un glis-
sement de terrain, selon la

défense civile locale. Un pom-
pier est toujours porté disparu.
Des images diffusées par les
autorités montraient des quar-
tiers entiers de la ville de Sao
Joao Batista, inondés par la crue.

Dans d'autres images on voit
des pompiers apportant des
secours dans les rues de la ville
où l'eau est montée à hauteur
des hanches. A ce jour, les auto-
rités de Santa Catarina ont fait
état de plus d'un millier de

déplacés tandis que dans l'Etat
de Bahia (nord-est), plus de
4.000 personnes ont été
contraintes de quitter leurs
foyers. Des pluies diluviennes
s'abattent sur plusieurs régions
du Brésil depuis des jours. Un
glissement de terrain survenu
lundi sur une autoroute d'une
région montagneuse de l'Etat
du Parana (sud) a fait au moins
deu x morts. Jeudi, les pompiers
continuaient de rechercher des

disparus sous la boue. Leur
nombre "a été réduit à moins de
trente", a indiqué le gouverne-
ment du Parana. Initialement,
les autorités estimaient à "entre
30 et 50" le nombre de per-
sonnes portées disparues.

Au mois de février, 233 per-
sonnes ont été tuées à
Petropolis, dans une région
montagneuse près de Rio de
Janeiro, par des glissements de
terrain 

ARGENTINE 
Cap Horn: une vague scélérate fait un mort 
et quatre blessés 

Une personne a été tuée et quatre bles-
sées lorsqu'une "vague scélérate" a percuté
un navire de croisière au sud du Cap Horn, a
annoncé jeudi la compagnie norvégienne
Viking.  L'accident s'est produit mardi à
22H40 (01H40 GMT mercredi) lorsque le
navire "Viking Polaris" a été frappé par "une
vague scélérate", a indiqué la compagnie
dans un communiqué.

"C'est avec une grande tristesse que nous
confirmons qu'un passager est décédé à la
suite de cet incident. Nous avons informé sa

famille et lui avons présenté nos plus sin-
cères condoléances", selon une source de
Viking en Norvège, qui n'a pas précisé si la
victime était une femme ou un homme, ni
son âge. Quatre passagers "ont subi des bles-
sures sans que leur vie ne soit en danger", a
ajouté la compagnie qui précise qu'ils ont
"été traités par le médecin et le personnel
médical du navire".

"Le navire a subi des dommages mineurs
lors de l'incident et est arrivé au port
d'Ushuaïa sans autre incident mercredi

après-midi, heure locale", a-t-elle souligné.
Le "Viking Polaris" a été lancé en 2022 et

est le plus récent de la compagnie norvé-
gienne. Il a une capacité de 378 passagers
avec un équipage de 256 personnes, selon le
site de Viking.

Mi-novembre, deux touristes américains
de 76 et 80 ans ont trouvé la mort lors d'une
croisière en Antarctique sur le "World
Explorer", lorsque le semi-rigide à bord
duquel ils se trouvaient pour une excursion
a chaviré.

ITALIE 
Evacuation d'un millier de personnes à Ischia
après une alerte météo

Une alerte météo prévoyant
de fortes pluies sur l'île italienne
d'Ischia, où un glissement de
terrain a fait samedi 11 morts et
un disparu, va entraîner l'éva-
cuation vendredi d'un millier de
personnes habitant dans des
zones à risque.

"Plus de 1.000 personnes
seront évacuées des zones à
risque à partir de cet après-midi
à 16H00 (15H00 GMT)", a
annoncé Giovanni Legnini,
commissaire spécial pour la
protection civile sur l'île,
nommé par le gouvernement

après le glissement de terrain
causé par de fortes pluies dans
la petite ville de Casamicciola
Terme.

La commissaire chargé d'ad-
ministrer cette commune de
8.000 habitants, Simoneta
Calcaterra, qui remplace depuis
juin le conseil municipal et le
maire démissionnaires, a pré-
cisé que toutes les personnes
évacuées seraient hébergées
dans des hôtels de l'île, située
près de Capri dans la baie de
Naples.

Elle a également invité les

habitants de la station thermale
à ne pas utiliser leurs véhicules
privés mais les bus mis à leur
disposition.

Selon un responsable de la
protection civile locale, les pré-
visions météo annoncent de 40
à 50 mm de pluie pour vendredi,
alors que que lque 100 mm sont
déjà tombés sur cette zone le 26
novembre, jour de la catas-
trophe.

L'alerte météo de niveau
"jaune", le plus bas, a été instau-
rée pour une durée de trois
jours à ce stade. Le désastre de

samedi dernier a été provoqué
par la conjonction de plusieurs
facteurs: de fortes précipita-
tions, des sols instables, le
déboisement, le développement
immobilier à outrance, ainsi
que le manque d'entretien et de
prévention. Après la tragédie, le
gouvernement a déclaré l'état
d'urgence à Ischia, un statut qui
prévoit une procédure accélérée
pour mobiliser des fonds et des
moyens, dont ceux de la protec-
tion civile, pour des interven-
tions urgentes ou la mise en
place de structures d'accueil.

GUATEMALA 
Arrestation d'un des principaux chefs 
de gang de la Mara Salvatrucha 

L'un des principaux chefs du gang Mara
Salvatrucha, l'un des plus violents du
Salvador mais qui opère aussi au Guatemala
et au Honduras, a été arrêté mercredi soir
dans la capitale guatémaltèque, a indiqué
jeudi le ministère de l'Intérieur.

"C'est un dangereux leader de la structure
criminelle Mara Salvatrucha, qui a coor-
donné des activités criminelles sur le terri-

toire guatémaltèque, hondurien et salvado-
rien", a déclaré à la presse le porte-parole du
ministère de l'Intérieur, Jorge Aguilar. Agé
de 42 ans, Walter Martinez a été arrêté mer-
credi soir avec trois autres Salvadoriens du
même gang dans une maison de la périphé-
rie de la capitale, a-t-il précisé. Les quatre
membres de la Mara Salvatrucha, ou MS-13,
ont été expulsés du Guatemala jeudi et remis

aux autorités salvadoriennes. Il s'agit de
"membres de gangs dangereux recherchés
par le système judiciaire salvadorien", a
assuré M. Aguilar. Ces arrestations s'inscri-
vent dans le cadre d'un plan de sécurité
transfrontalier mis en place par les trois pays
d'Amérique centrale afin d'empêcher l'en-
trée de membres de structures criminelles
en prov enance des pays voisins.



Le ministre de la Santé, Abdelhak
Saïhi, a fait part jeudi à Alger, de l'"entière
mobilisation" du gouvernement et de
l'"ensemble des intervenants", notam-
ment la société civile, pour assurer des
soins gratuits aux personnes atteintes du
VIH-Sida.

"Il y a une mobilisation entière du gou-
vernement et de l'ensemble des interve-
nants, notamment la société civile, pour
assurer un accès total et gratuit à toutes
les prestations de soins aux malades du
VIH-Sida, dont le dépistage et le traite-
ment", a affirmé M. Saïhi, à l'ouverture
d'une rencontre à l'occasion de la célébra-
tion de la Journée mondiale de lutte
contre le Sida, placée cette année par
l'Onusida sous le slogan: "Egalité mainte-
nant".

Mettant l'accent sur la "volonté poli-
tique de l'Algérie à accélérer la riposte"
contre cette pathologie d'ici à l'horizon
2030, le ministre a insisté sur "l'accès
équitable et qualitatif aux soins, tout en
respectant le droit de tous au traitement",
avant de préconiser "davantage de vigi-
lance" face aux facteurs de risque d'infec-
tions. Il a cité, à ce titre, notamment la
consommation par voie int raveineuse
des drogues, le faible niveau de protection
des malades ainsi que le phénomène
migratoire, notant que les priorités de
l'Algérie pour y remédier sont axées sur
l'accélération de la protection des popula-
tions les plus vulnérables, la lutte contre
la transmission du virus de la mère à l'en-

fant ainsi que le renforcement des activi-
tés de prévention, de dépistage et de trai-
tement. Il a également souligné l'impor-
tance de "l'accompagnement des per-
sonnes infectées par le virus par un appui
de la société civile", rappelant, à ce pro-
pos, les engagements pris par l'Algérie
afin d'améliorer sa riposte face au Sida,
lesquels sont mis en œuvre dans le cadre
du Plan national stratégique IST/VIH/Sida

2020-2024. Dans le même contexte, rele-
vant "la dynamique pandémique" caracté-
risant ce virus, M. Saïhi a affirmé "la
volonté de l'Algérie à relever le défi" de
lutter contre celui-ci, saluant "les efforts
consentis par divers acteurs durant la
pandémie du Coronavirus pour sensibili-
ser et soutenir les franges vulnérables de
la société face au VIH-Sida". De son côté,
le Coordonnateur résident du Système
des Nations-unies en Algérie par intérim,
Ahmed Ethmane Mohamed Salek, a
exprimé "l'engagement d'Onusida Algérie
pour appuyer les efforts significatifs du
ministère de la Santé, dans le cadre du
Plan n ational stratégique IST/VIH/Sida,
visant à amplifier la riposte nationale au
regard de la dynamique de l'épidémie".

Ceci, a-t-il ajouté, en plus de soutenir
"le travail remarquable de la société
civile", tout en faisant état des "impor-
tantes réalisations" à l'actif dudit Plan, les-
quelles témoignent d'une "volonté réelle
du gouvernement algérien de faire face à
cette pandémie de manière concrète, effi-
cace et soutenue". 

Intervenant en marge de cette rencon-
tre, la directrice de la Prévention des
maladies transmissibles au ministère de
la Santé, Dr Samia Hammadi, a déclaré à
la presse que "l'Algérie enregistre une
moyenne annuelle de 1700 nouvelles
infections au virus, touchant générale-
ment la tranche d'âge comprise entre 24
et 49 ans, aussi bien la gente masculine
que féminine".
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2 nouveaux cas et aucun décès 

LUTTE CONTRE LE SIDA 
Le gouvernement mobilisé pour assurer 
des soins gratuits aux malades (ministre)

Deux (02) nouveaux cas confirmés de coro-
navirus (Covid-19) et 2 guérisons ont été
enregistrés, alors qu'aucun décès n'a été

déploré ces dernières 24 heures en Algérie,
a indiqué hier le ministère de la Santé dans

un communiqué.

Le total des cas confirmés s'établit ainsi à 271.102 cas, celui des
décès reste inchangé (6881), alors que le nombre total des patients
guéris passe à 182572.

Par ailleurs, aucun patient n'est actuellement en soins inten-
sifs, note la même source. 

Le ministère de la Santé a rappelé, par la même occasion, la
nécessité de maintenir la vigilance, en respectant les règles d'hy-
giène, la distanciation physique et le port du masque.

TOUGGOURT 
Jumelage 
inter-hôpitaux: 
8 interventions
chirurgicales au profit
des insuffisants rénaux 

Huit (8) opérations de pose d’une fistule arté-
rio-veineuse ont été effectuées au niveau de
l’Etablissement public hospitalier (EPH -
Slimane Amirate) de Touggourt au profit des per-
sonnes atteintes d'insuffisance rénale, dans le
cadre d’une convention de jumelage avec le
Centre hospitalo-universitaire (CHU-Mustapha
Pacha) d’Alger, a-t-on appris jeudi auprès de
cette structure de santé.

Tous les moyens nécessaires ont été mobilisés
pour assurer le bon déroulement et la réussite de
cette initiative de deux jours, destinée aux
patients insuffisants rénaux chroniques afin de
bénéficier de pose d’une fistule artério-veineuse
grâce à une intervention chirurgicale, en leur
permettant une liaison facile au générateur et
une séance de dialyse sans risque, a affirmé le
directeur de l’EPH, Abdelmonaim Stiti.

L’initiative, dont l’encadrement a été assuré
par une équipe médicale composée de huit
médecins spécialistes, comprend également une
série de consultations médicales et des conseils
aux patients atteints d'insuffisance rénale issus
de la wilaya et des régions limitr ophes, a-t-il fait
savoir.

Pour améliorer le niveau de l’encadrement
médical, des praticiens locaux ont bénéficié
d’une session de formation dans le cadre de cette
action de jumelage, a-t-on ajouté de même
source.

BORDJ BOU ARRERIDJ 
Nouveau matériel
médical pour les
structures sanitaires
de la wilaya 

Le secteur de la santé dans la wilaya de Bordj
Bou Arreridj s’est renforcé de nouveaux équipe-
ments et matériels médicaux destinés aux établis-
sements hospitaliers et polycliniques, a-t-on
appris jeudi du directeur de la Santé.

Khalil Boudjemline a précisé à l’APS qu’une
enveloppe financière de 276 millions DA a été
mobilisée à cet effet dont 200 millions DA pour
l’équipement de l’hôpital des urgences médico-
chirurgicales Ahmed-Benabid de Bordj Bou
Arreridj et 76 millions DA pour l’équipement des
autres établissements hospitaliers de la wilaya.

L’opération qui se poursuit, permettra l’acqui-
sition, avant la fin de l'année, de cinq ambulances
pour les polycliniques de la wilaya dont une pour
les urgences médicales, selon la même source qui a
indiqué qu’une clinique mobile de médecine
générale et de médecine dentaire sera acquise au
profit des zones reculées.

M. Boudjemline a rappelé que le gel a été levé
sur les projets de réalisation de deux hôpitaux de
240 lits chacun au chef-lieu de wilaya et à Ras El
Oued, deuxième plus grande agglomération de la
wilaya, ainsi que sur les projets de quatre polycli-
niques à El Mansourah, El Achir, El Anacer et Ras
El Oued.

Les communes d’El Ksour et Sidi Brahim ont,
pour leur part, bénéficié chacune d’un projet
d’étude et de réalisation d’une polyclinique dont le
taux d’avancement des travaux atteint respective-
ment 60 % et 100 %, a ajouté la même source.

L’étude du projet d’un hôpital de 60 lits dans la
daïra d’El Hamadia a été terminée et une demande
d’opération de réalisation et d’équipement a été
déposée auprès de la commission d’arbitrage,
selon la même source.

La ministre de la Solidarité nationale, de la Famille et de la
Condition de la femme, Kaouter Krikou a donné, jeudi à Alger, le
coup d'envoi d'une caravane de sensibilisation sur la prévention
de la grippe saisonnière au profit des bénéficiaires de la prime for-
faitaire du secteur de la solidarité.

Dans une déclaration à la presse, la ministre a indiqué que
cette caravane qui sillonnera toutes les régions isolées à travers le
pays visait à "sensibiliser les catégories vulnérables, notamment
les personnes âgées et aux besoins spécifiques et les malades
chroniques à l'importance de la vaccination contre la grippe sai-
sonnière". 

Les cellules de proximité composées de médecins spécialistes,
de psychologues et de sociologues se déplaceront aux domiciles de
ces catégories vulnérables pour les faire vacciner, et ce, pour leur

épargner des déplacements aux établissements de santé et les pro-
téger des complications de cette épidémie, a-t-elle expliqué. Mme
Krikou a relevé que cette campagne vient "compléter de nom-
breuses campagnes menées par le ministère de la Solidarité en
coordination avec le ministère de la Santé", soulignant que son
secteur "œuvre en permanence dans le cadre de la solidarité gou-
vernementale".

La ministre avait présidé la clôture de la session de formation
sur l'accompagnement et la prise en charge sociale organisée au
profit des cadres des cellules de proximité en coordination avec le
Fonds des Nations unies pour la population.

Elle a précisé que l'objectif de cette session de 5 jours était
"d'améliorer le niveau des cadres en matière de prise en charge
des catégories vulnérables et de leur intégration sociale".

GRIPPE SAISONNIÈRE 
Coup d'envoi d'une caravanede sensibilisation 
sur la prévention 

MUTUELLE DE L’INDUSTRIE DU PÉTROLE 
M. Arkab supervise à Alger l'inauguration d'un
espace d’accueil pour les adhérents cancéreux 

Le ministre de l'Energie et
des Mines, Mohamed Arkab a
supervisé, jeudi à Bouzaréah
(Alger), la cérémonie d'inaugu-
ration d'un espace d’accueil au
profit des membres adhérents à

la Mutuelle de l’industrie du
pétrole (MIP), malades du can-
cer et leurs proches dans l'en-
semble du territoire national,
indique un communiqué du
ministère. La cérémonie

d'inauguration de cet espace
appelé "Dar El Bahdja" s'est
déroulée en présence de la
ministre de la Solidarité natio-
nale, de la Famille et de la
Condition de la femme, Kaoutar
Krikou et du PDG de Sonatrach,
Toufik Hakkar. Etaient aussi
présents à cette cérémonie, le
président du conseil d'adminis-
tration de la MIP, le président de
la Fédération nationale des tra-
vailleurs du pétrole, du gaz et de
la chimie (FNTPGC) et des
cadres du ministère de
l'Energie et des Mines. A cette
occasion, M. Arkab s'est félicité
de cette "noble" initiative de la
part de la MIP, visant l'accompa-
gnement des malades du can-
cer en réunissant toutes les
conditions et les équipements
nécessaires pour assurer leur

confort, en sus de garantir un
accompagneme nt médical
pendant la durée du traitement.
Le ministre a également appelé
à "poursuivre ces nobles initia-
tives à même de répandre la
positivité et booster le moral
notamment dans l'entourage
des malades, et ce, en vue de
préserver la santé des travail-
leurs du secteur et leur faciliter
l'accès aux services sanitaires,
atténuant ainsi la pression et les
frais".  Dans le même cadre, M.
Arkab a estimé qu'il s'agissait
d'un exemple de solidarité qu'il
faut impérativement instaurer,
avec le développement du tra-
vail des mutuelles à travers l'in-
novation des services présentés
aux travailleurs.

APS

ORAN 
12ème congrès international de chirurgie vasculaire 

Le service de chirurgie vasculaire
de l’EHU d’Oran "1er novembre"
organise, samedi le 12ème congrès
international de chirurgie vascu-
laire, a indiqué vendredi un com-
muniqué de cet établissement.

Organisé en partenariat avec l’as-
sociation de chirurgie vasculaire
d’Oran, ce congrès accueillera pen-
dant deux jours des spécialistes de
renom algériens et étrangers
(Tunisie, Egypte, Bulgarie et Italie),

a précisé la même source. Plusieurs
thématiques seront traitées lors de
cette rencontre scientifique. Elles
seront axées sur les maladies car-
diovasculaires, la thrombose vei-
neuse, l’anévrisme aortique, les
pathologies néphrologiques vascu-
laires, l’hypertension artérielle et
autres. 

Les conférenciers aborderont
également les effets de la Covid-19
sur la thrombose vasculaire et le

blocage artériel, a-t-on noté. Le pro-
gramme scientifique de cette ren-
contre sera réparti sur huit sessions.

Cette rencontre offrant un espace
d’échange d’expériences et des
connaissances entre les spécialistes
nationaux et étrangers et vise à met-
tre le point sur le niveau atteint en
Algérie et ailleurs en matière de chi-
rurgie vasculaire et à présenter les
derniers progrès en matière de trai-
tement, a-t-on encore relevé.
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PANDEMIE DE COVID-19 
Le dernier bilan des cas confirmés 

dans le monde 
Voici le dernier bilan des cas confirmés

de COVID-19 dans les pays les plus touchés
du monde, établi par le Centre pour la
science et l'ingénierie des systèmes (CSSE)
de l'Université Johns Hopkins le 2 décem-
bre à 00H00 GMT : 
Pays        Cas confirmés 
Monde        643.903.110 
Etats-Unis       98.915.294 
Inde         44.673.863 
France        38.115.853 
Allemagne       36.499.600 
Brésil         35.302.137 
Rép de Corée   27.208.800 
Japon        24.933.509 
Italie         24.260.660 
Royaume-Uni     24.251.636.

GRÈCE 
Des centaines 
de médecins
hospitaliers
protestent contre 
"la privatisation" 
de la santé 

Des centaines de médecins et membres
du personnel hospitaliers ont protesté
jeudi devant le Parlement grec à Athènes
contre un projet de loi controversé, qui
autorise le travail à temps partiel dans le
secteur public de la santé et permet aux
médecins du privé de travailler dans le
public.

Ce projet de loi débattu à l'Assemblée va
conduire à "la privatisation" et à "l'affaiblis-
sement" du système national de la santé
(ESY) et "est contre les intérêts de patients",
ont dénoncé la Fédération des unions de
médecins et la Fédération panhellénique
des employés des hôpitaux.

Depuis l'instauration de l'ESY il y a
presque 40 ans, les médecins hospitaliers
sont obligés de travailler "à temps plein" et
"exclusivement" dans le secteur public à
l'exception des professeurs des facultés de
médecine qui ont le droit de travailler dans
le privé.

"Santé publique et gratuite",
"Embauches et augmentation des salaires",
proclamaient les banderoles des manifes-
tants rassemblés dans le centre de la capi-
tale à l'appel des syndicats du secteur.

Pour sa part le gouvernement conserva-
teur, qui a élabo ré ce projet, soutient que
"l'ESY sera plus efficace et plus attirant
pour les médecins qui soigneront mieux
les patients".

Le secteur de la santé publique en Grèce
avait été frappé de plein fouet lors de la
crise financière de la dernière décennie et
le rabotage alors des dépenses publiques.

Cela a contribué à l'augmentation du
nombre des hôpitaux privés et des services
médicaux privés.

La pandémie de coronavirus les deux
dernières années a encore aggravé la situa-
tion du secteur public de la santé, comme
dans plusieurs pays européens.

L'ancien président américain Bill
Clinton a annoncé mercredi soir avoir été
testé positif au Covid et souffrir de "symp-
tômes légers".

"J'ai des symptômes légers, mais je me
porte globalement bien ", a tweeté le démo-
crate de 76 ans, qui avait occupé la Maison

Blanche de 1993 à 2001. "Je suis heureux
d'avoir été vacciné et d'avoir reçu une dose
de rappel", a-t-il ajouté, appelant "tout le
monde à faire de même, surtout à l'ap-
proche de l'hiver".

Le 42e président américain avait été
hospitalisé en octobre 2021 pour une infec-

tion des voies urinaires qui s'était propa-
gée au système sanguin, provoquant une
septicémie.

Actuellement, l'ancien président amé-
ricain est installé avec son épouse Hillary
Clinton à Chappaqua, dans l'Etat de New
York.

La partie continentale de la Chine signale 4.233
nouveaux cas confirmés de COVID-19 locaux 

La partie continentale de la Chine a signalé jeudi 4.233 cas
confirmés de COVID-19 transmis localement, a déclaré vendredi
la Commission nationale chinoise de la santé.

Un total de 30.539 porteurs asymptomatiques locaux ont été
nouvellement identifiés. En tout, 2.877 patients atteints de la

COVID-19 sont sortis de l'hôpital après leur guérison sur la partie
continentale de la Chine jeudi, a indiqué la commission dans son
rapport quotidien.

Jeudi, aucun nouveau décès lié à la COVID-19 n'a été enregistré,
le bilan total s'établissant à 5.233 décès.

L'ancien président américain Bill Clinton 
testé positif au Covid 

Tunisie : les voyageurs exemptés 
de présenter un test PCR 

Les voyageurs arrivant en Tunisie
sont exemptés de l'obligation de présen-
ter un test PCR et le passeport vaccinal,
suite à l'amélioration des indicateurs
nationaux liés à la pandémie, selon
l'agence de presse TAP, citant un com-
muniqué du ministère de la Santé. Selon

la même source, le ministère a indiqué
que "la campagne de vaccination et l'ad-
ministration des doses de renforcement
de l'immunité, notamment pour les per-
sonnes âgées et les personnes atteintes
de maladies chroniques se poursui-
vront", appelant "les personnes présen-

tant des symptômes du Covid-19 à porter
des masques et à aérer les espaces clos". 

Le ministère a précisé, en outre, que
les protocoles sanitaires sont mis à jour
en fonction de l'évolution de la situation
épidémiologique de la pandémie du
Covid 19.

SIDA 
Cap-Vert : 70 personnes meurent en moyenne du sida par an 

Le Cap-Vert enregistre en moyenne par
an 70 décès dus au VIH/sida et avec une inci-
dence plus élevée chez les hommes, a
déclaré jeudi à Praia la secrétaire exécutive
du Comité de coordination de la lutte contre
le sida, Celina Ferreira.

A l'occasion de la célébration de la

Journée mondiale de lutte contre le sida, elle
a indiqué à la presse que le fort pourcentage
de décès chez les hommes atteints du sida
s'expliquait par un diagnostic tardif du syn-
drome, au moment où les malades en sont
déjà au stade terminal. Pourtant, a assuré
Celina Ferreira, toutes les structures de

santé du Cap-Vert offrent des services com-
plets en matière de sida, allant de l'informa-
tion aux conseils de prévention, en passant
par le dépistage, le traitement, le suivi et le
soutien psychosocial.

Trente-six ans après le diagnostic du pre-
mier cas de VIH/sida au Cap-Vert, le pays

compte désormais 5.500 personnes vivant
avec le syndrome d'immunodéficience
acquise.

L'archipel a une prévalence de 0,6% du
VIH et environ 3.000 personnes sont sous
traitement, dont plus de 60% sont des
femmes.

Le Congo-Brazzaville compte environ 
130.000 malades du VIH/sida 

Le ministre de la Santé et de la
Population de la République du Congo,
Gilbert Mokoki, a indiqué jeudi qu'envi-
ron 130.000 personnes vivent avec le VIH
dans le pays, selon les statistiques 2021 de
l'ONUSIDA. A l'occasion de la Journée
mondiale de lutte contre le sida, il a noté
que la prévalence était de 3,8% chez les
personnes âgées de 15 à 49 ans.

Selon lui, 28.055 personnes ont été pla-
cées sous traitement antirétroviral, dont
1.432 enfants de moins de 15 ans. La ten-
dance à la féminisation de la maladie se

poursuit avec quelque 13.000 nouvelles
infections notifiées, dont environ 74.00
décès.  

"Les adolescentes et les jeunes
femmes âgées de 15 à 24 ans ont deux fois
plus le risque d'être séropositives que
leurs homologues masculins", a dit M.
Mokoki.

La République du Congo a instauré en
2008 un régime de gratuité de la prise en
charge des malades du VIH/sida, de la
tuberculose et du paludisme. 

Un objectif qui obéit à la stratégie

mondiale visant à mettre fin à cette pan-
démie d'ici à l'an 2030. Par ailleurs, le
ministre a déploré les inégalités d'accès
aux soins et au traitement du VIH pour
cert ains malades et minorités sexuelles. 

"Notre ambition est de réduire les iné-
galités de tous genres qui empêchent le
Congo de gagner la lutte contre le
VIH/sida d'ici à 2030.

Pour cela, nous plaçons les droits
humains et l'égalité des sexes, les groupes
à risque au premier plan de toutes nos
actions de riposte", a-t-il assuré.

Zimbabwe : le président
Mnangagwa insiste 
sur la sensibilisation 
de la population 

Le président zimbabwéen Emmerson
Mnangagwa a insisté jeudi sur la poursuite de la
sensibilisation de la population au virus de l'immu-
nodéficience humaine "VIH/sida. Dans un discours
prononcé à l'occasion de la Journée mondiale de
lutte contre le Sida, M. Mnangagwa a assuré que
son pays demeurait engagé à créer un environne-
ment favorable à la poursuite de la prévention, et de
la prise en charge des patients atteints de la mala-
die. Le chef de l'Etat zimbabwéen a estimé que la
réponse de son pays au VIH/sida était "toujours
forte et déterminée" en dépit des défis posés par le
nouveau coronavirus, le changement climatique et
les sanctions occidentales. Ce pays d'Afrique aus-
trale a atteint et dépassé l'objectif des 95-95-95
avant 2025. Celui-ci ambitionne d'avoir 95% des
personnes vivant avec le VIH connaissant leur sta-
tut sérologique, 95% d'entre elles étant soignées
par rétroviraux et 95% des personnes soignées
voyant leur charge virale réduite. Le président zim-
babwéen a estimé que la réponse à cette maladie
devait prendre en compte les facteurs générant de
nouvelles infections telles que les mariages d'en-
fants, les violences à l'égard des femmes, et aussi les
pratiques culturelles mettant en danger les
hommes, les femmes et les enfants. 

APS

La Namibie doit renforcer ses efforts pour
prévenir la propagation du VIH/sida (président) 

Le président namibien Hage
Geingob, a déclaré jeudi que le
VIH/sida restait un problème
de santé publique qui continue
de faire perdre au pays un capi-
tal humain dont il a grand
besoin et de compromettre les
progrès socio-économiques.

Dans son discours commé-
morant la Journée mondiale de
lutte contre le sida,Geingob a
déclaré que la Namibie devait

intensifier ses efforts pour
empêcher la propagation du
VIH/sida.

"Les cicatrices du VIH/sida
sont visibles et ressenties dans
nos foyers et dans nos commu-
nautés.

Notre plus grand ennemi
dans la lutte contre le VIH/sida
est la discrimination et la stig-
matisation. Les personnes
infectées par le virus sont stig-

matisées par les membres de la
communauté, une pratique qui
compromet les services de trai-
tement et d'aide offerts par le
gouvernement", a-t-il noté.

Pour atteindre l'objectif
d'éliminer le sida en tant que
menace de santé publique d'ici
à 2030, il est nécessaire de ren-
forcer les efforts de prévention
afin de compléter le déploie-
ment actuel des services de trai-

tement et de conseil contre le
VIH dans un plus grand nom-
bre communautés, selon le
président.

"Alors que nous célébrons la
Journée mondiale de lutte
contre le sida, soyons vigilants
pour travailler vers la réalisa-
tion d'une nation débarrassée
du VIH. Je suis confiant qu'en-
semble nous gagnerons", a-t-il
déclaré.



Les femmes qui sont ménopausées à 40 ans
ont trois fois plus de risques de souffrir de ma-
ladies chroniques quand elles atteignent la
soixantaine. En moyenne, les femmes fran-
çaises sont ménopausées à 51 ans, et ce malgré
l'augmentation de l'espérance de vie. Toutefois,
certaines femmes sont confrontées à une mé-
nopause précoce, avant 40 ans. 

Cette ménopause précoce peut être due no-
tamment à des traitements (chimiothérapie et
radiothérapie), une anomalie chromosomique
(syndrome de Turner, X fragile) ou génétique
ou encore une maladie auto-immune comme la

maladie de Basedow ou la thyroïdite d'Hashi-
moto). Or, une étude de de l'Université du
Queensland, en Australie, laisse entendre que
les femmes qui ont une ménopause précoce au-
raient trois fois plus de risques de souffrir de
problèmes de santé lorsqu'elles atteignent la
soixantaine. C'est le résultats d'une étude
menée auprès de 1258 femmes australiennes,
âgées de 45 à 50 ans en 1996 et qui ont été suivies
jusqu'en 2016.

"Au cours des 20 années de suivi, 2,3% des
femmes ont eu une ménopause prématurée.
Par rapport aux femmes qui ont été ménopau-

sées à l'âge de 50-51 ans, ces femmes atteintes de
ménopause précoce étaient deux fois plus sus-
ceptibles de développer aux moins deux mala-
dies chroniques(à l'âge de 60 ans, et trois fois
plus susceptibles de développer ces maladies
chroniques (diabète, ostéoporose, maladies
cardiovasculaires...) après le cap de la soixan-
taine" soulignent les chercheurs. 

Les chercheurs étudient actuellement les
facteurs de risque qui pourraient être ciblés
afin de prévenir ou de ralentir le développe-
ment de problèmes de santé chez les femmes
qui souffrent de ménopause précoce.

Il n'y a pas d'âge précis pour la sur-
venue de la ménopause, cela varie
selon les femmes. Chez certaines, elle
se manifeste à 45 ans, chez d'autres à
55 ans et cela n'a aucun rapport avec
l'âge de la puberté. Les médecins
constatent tout au plus que, dans
quelques familles, les femmes sont
ménopausées spontanément beau-
coup plus tôt, sans que l'on en
connaisse toujours la cause. Il faut
alors consulter. En France, l'âge
moyen de la ménopause se situe à 51
ans, un âge qui reste stable et n'évo-
lue pas avec l'allongement de l'espé-
rance de vie.

PEUT-ON SAVOIR SI ELLE SERA
DIFFICILE ?

Il n'y a guère d'indices. "La méno-
pause des villes est souvent plus déli-
cate que la ménopause des champs",
constate le Dr Jamin qui soupçonne
que le stress jouerait un rôle. "Les
femmes ayant souffert d'une dépres-
sion du post-partum ou qui ont des
troubles de l'humeur au moment des
règles sont plus susceptibles de mal
vivre cette période", estime de son
côté la Pre Mounier-Véhier, cardio-
logue. De façon générale, l'état de
santé dans lequel vous abordez cette
étape est important : si vous avez pris
soin de vous (alimentation, sport, hy-
giène de vie, gestion des émotions), la
ménopause se passera d'autant
mieux.

PEUT-RETARDER LA MÉNO-
PAUSE ?

Impossible de repousser
l'échéance. Chaque fillette naît avec
un stock de 1 à 2 millions de follicules
ovariens, soit des cavités remplies de
liquide qui contiennent chacune un
ovocyte. Chaque cycle, plus de 600
follicules entrent en croissance, mais
un seul arrive à maturité et ovule, les
autres disparaissant dans le tissu ova-
rien. Lorsque ce capital est épuisé,

c'est la ménopause. Mais, même si la
ménopause est programmée généti-
quement, certains facteurs comme le
tabagisme avancent d'un à deux ans
sa survenue.

PLUSIEURS MOIS SANS RÈGLES,
C'EST LE SIGNE QU'ON EST MÉNO-
PAUSÉE ?

Oui, à condition de ne plus en
avoir depuis au moins un an de façon
continue. La ménopause correspond
à la disparition de l'œstradiol, une
hormone jusque-là produite par les
ovaires. Avec pour conséquence des
troubles plus ou moins importants,
dominés au début par les sueurs noc-
turnes et les bouffées de chaleur. La
sécheresse cutanée et vaginale, les
douleurs ostéo-articulaires, la démi-
néralisation osseuse, tous ces symp-
tômes se manifestent plus
progressivement.

QUAND ON EST SOUS PILULE
EN CONTINU, COMMENT SAVOIR
SI ON EST MÉNOPAUSÉE ?

Pour cela, il n'y a qu'une solution :
arrêter de prendre la pilule et obser-
ver ce qui se passe. Si les règles re-
viennent, c'est que ce n'est pas encore
le moment. Sinon, au bout de
quelques mois sans règles, le méde-
cin peut demander un dosage hor-
monal de façon à confirmer la
ménopause. Si le dosage de FSH (hor-
mone folliculo-stimulante) est élevé
(supérieur à 20 UI/l), la femme est
biologiquement ménopausée et peut
donc arrêter sa contraception. Dans
le cas contraire, il est préférable de
continuer d'utiliser un moyen
contraceptif, et ce tant qu'un dosage
hormonal n'est pas venu confirmer la
ménopause. Toutefois, la fertilité
d'une femme de plus de 45 ans est
souvent très faible. Et après 50 ans, la
probabilité d'être enceinte est de 1/1
000.

UNE FOIS MÉNOPAUSÉE, PLUS
BESOIN DE CONTRACEPTION ?

Lorsque la ménopause est confir-
mée, plus de risque d'être enceinte. Il
est donc tout à fait possible d'arrêter
sa contraception.  Attention toutefois,
cela ne signifie pas qu'on est protégée
des infections et maladies sexuelle-
ment transmissibles. Ainsi, 28 % des
personnes de plus de 50 ans qui ont
découvert leur séropositivité en 2016
avaient été infectées récemment. En
cas de nouveau partenaire, il faut
donc utiliser un préservatif tant que
l'on n'a pas les résultats d'un dépis-
tage sanguin (VIH, hépatites B et C,
syphilis, chlamydia). Pour être fiable,
celui-ci doit être effectué au moins

trois mois après la première relation
sexuelle avec ce nouveau partenaire
et à condition de ne pas avoir eu d'au-
tres partenaires entre-temps.

SI JE N'AI PAS DE SYMPTÔMES,
FAUT-IL CONSULTER ?

Si toutes les femmes passent par la
case ménopause, le vécu de cette der-
nière est très différent de l'une à l'au-
tre. La grande majorité souffrira de
bouffées de chaleur, plus ou moins
intenses, qui dureront plusieurs an-
nées, 40 % de douleurs articulaires, 1
femme sur 3 de sécheresse intime. En
revanche, une étude récente estime
que 28 % n'éprouveront aucun signe.
Ce n'est pas une raison pour négliger

la prévention des risques à long
terme associés à la ménopause. "Il
faut faire un bilan métabolique com-
plet, notamment pour évaluer le
risque cardio-vasculaire et le risque
osseux", insiste le Dr Jamin.

PEUT-ON COMMENCER UN
TRAITEMENT DÈS LA PRÉ-MÉNO-
PAUSE ?

"Les femmes ont souvent beau-
coup de symptômes dans les mois qui
précèdent la ménopause", précise le
Dr Christian Jamin, gynécologue et
endocrinologue. C'est aussi la pé-
riode pendant laquelle les dégâts os-
seux débutent. Certains praticiens
choisissent donc d'entamer une sup-
plémentation hormonale dès la péri-
ménopause. "C'est un peu compliqué,
concède le Dr Jamin, car les sécré-
tions hormonales ne s'arrêtent pas
d'un coup. Elles cessent, elles repar-
tent… Le traitement est “à la carte"
Lorsque la femme ressent des signes
de carence œstrogénique (par exem-
ple des bouffées de chaleur), elle
prend son traitement. Si elle a des
tensions dans les seins, qu'elle saigne
ou gonfle, cela veut dire que sa sécré-
tion endogène d'œstrogènes a re-
pris… elle arrête alors le traitement.

A QUI S'ADRESSER ?
En dehors du centre de la Pre Tré-

mollières, à Toulouse, et de quelques
consultations dédiées comme la
consultation cardio-gynécologique
mise en place par la Pre Mounier-Vé-
hier ou celle de la Pre Gompel, il
existe peu de lieux s'adressant spéci-
fiquement aux femmes à cette pé-
riode charnière de la vie. Néanmoins,
tout gynécologue est théoriquement
en mesure d'accompagner et de diri-
ger ses patientes, le cas échéant, vers
d'autres spécialistes (rhumatologue,
cardiologue, urologue… ) pour un
bilan plus approfondi.

Autrefois présenté comme la panacée, le
traitement hormonal de la ménopause (THM)
est au cœur d’une vaste polémique depuis une
vingtaine d’années, accusé d’augmenter les
risques de cancer du sein et de maladies car-
dio-vasculaires. 

Les médecins spécialistes de la ménopause
tentent de réhabiliter ce traitement qui de-
meure le plus efficace pour lutter contre les
bouffées de chaleur.  Toutefois, aujourd’hui,
de nombreuses femmes font le choix de vivre
leur ménopause sans traitement. Yoga, acu-
puncture, hypnose ou encore phytothérapie…
. 

De plus en plus d’études scientifiques dé-
montrent les vertus bénéfiques de ces tech-
niques alternatives sur certains symptômes.

Comment les femmes traversent-elles cette
étape incontournable de leur vie ? Dans quels
cas faut-il prescrire des traitements hormo-
naux ? Sont-ils sans risques ? Et quelles sont
les méthodes naturelles les plus efficaces pour
bien vivre sa ménopause ?

La ménopause est caractérisée par une
baisse des hormones sexuelles que sont les
oestrogènes et la progestérone. Les désagré-
ments quotidiens peuvent être suivis de pro-

blèmes plus graves comme de l'ostéoporose ou
encore une augmentation des risques cardio-
vasculaires. Les médecines douces et les com-
pléments alimentaires peuvent aider à
l'affronter.Le magnésium est par exemple
utile pour renforcer les os, les vitamines per-
mettent de retrouver de l'énergie... Mais aussi
la phytothérapie, l'homéopathie et l'aroma-
thérapie peuvent aider.

1/6 - Sautes d'humeur ? Utilisez des huiles
essentielles

Nuits agitées, difficultés à trouver le som-
meil ou encore sautes d'humeurs sont des
désagréments courants de la ménopause. 

Pour les soulager, vous pouvez utiliser des
huiles essentielles avec propriétés apaisantes
comme la camomille, le basilic, la mélisse ou
encore la sauge sclarée. Soit en versant
quelques gouttes dans une cuillère de miel,
soit dans un diffuseur dans votre chambre par
exemple.

2/6 - Des plantes pour retrouver sa libido
Sécheresse des muqueuses et baisse de li-

bido sont deux symptômes de la ménopause.
Pour apaiser ces désagréments, la phytothéra-

pie est toute indiquée. Consommez du céleri,
du ginseng, du gingembre ou encore de la
graine de maca qui sont des boosters de libido
!

3/6 - Attention aux boissons…
Un des meilleurs alliés de la ménopause,

c'est l'eau ! Il est crucial d'en boire au mini-
mum 1,5 litres par jour, hors tisanes et thés.
Ensuite, faites attention à ce que vous buvez et
évitez les boissons acidifiantes irritantes
comme le café, l'alcool, les boissons gazeuses
et/ou sucrées type sodas.

4/6 - L'homéopathie et l'acupuncture pour
calmer les bouffées de chaleur

Les variations de températures sont très
difficiles à gérer au moment de la ménopause.
S'il existe des traitements médicamenteux, sa-
chez que vous pouvez aussi vous orienter vers
de l'homéopathie et de l'acupuncture pour les
apaiser. 

Deux méthodes sans effets secondaires !
Côté homéo, les plus recommandés sont : les
granules de Lachesis, de lilum tigrum ou en-
core de belladona.

5/6 - Misez tout sur les oméga 3 !
Une étude datant de 2009 avait souligné

l'intérêt des omégas 3 pour prévenir les symp-
tômes de la ménopause. En effet, ces acides
gras que l'on trouve essentiellement dans le
poisson (saumon, hareng, sardines, maque-
reau) ont un rôle intéressant pour la protec-
tion des vaisseaux sanguins. Ils permettent de
prévenir les maladies cardio-vasculaires, aug-
mentent le taux de bon cholestérol. D'autre
part, ils sont réputés pour aider à réguler
l'équilibre émotionnel, souvent variable au
moment de la ménopause.

6/6 - Faites du yoga des hormones !
Il date de 1991 et a été créé par Dinah Ro-

drigues, une yogathérapeute brésilienne. Elle
a mis au point une série d'exercices permet-
tant d'activer la production d'hormones fémi-
nines pendant la ménopause. Il faut dire qu'à
l'époque, alors qu'elle avait 63 ans, son méde-
cin avait remarqué qu'elle conservait un excel-
lent dosage d'hormones. En produisant
davantage d'oestrogènes et de progestérone, le
corps lutte contre les bouffées de chaleur, l'ir-
ritabilité, les insomnies, la sécheresse de la
peau et des muqueuses.
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HORMONES : QU'EST-CE QUI
CHANGE À LA MÉNOPAUSE ?

Ménopause :
les bouffées

de chaleur
augmentent
le risque de

diabète
Les bouffées de chaleur

seraient un facteur de risque
élevé de diabète pour les
femmes ménopausées.

Les bouffées de chaleur, le
symptôme le plus courant de
la ménopause, ne sont pas
seulement inconfortables et
incommodes. Elles peuvent
augmenter le risque de pro-
blèmes de santé graves, y
comme les maladies car-
diaques. Une nouvelle étude
publiée dans la revue médi-
cale Menopause suggère que
les bouffées de chaleur (sur-
tout lorsqu'elles sont accom-
pagnées de sueurs
nocturnes) peuvent égale-
ment augmenter le risque de
développer un diabète.

Les chercheurs ont étudié
les données médicales de 150
000 femmes ménopausées.

Sur l'ensemble de la po-
pulation étudiée, 33% des
femmes ont connu des bouf-
fées de chaleur. Ce symp-
tôme était associé à une
augmentation du risque de
diabète de 18%, et ce risque a
continué d'augmenter en
raison de la gravité et de la
durée des bouffées de cha-
leur. Le risque de diabète
était le plus prononcé chez
les femmes rapportant aussi
des sueurs nocturnes.

Le diabète touche actuel-
lement 15% des femmes de 55
ans et plus. Comparative-
ment aux hommes atteints
de diabète, les femmes dia-
bétiques risquent davantage
d'être hospitalisées ou de
mourir de ses complications.

"Cette étude a montré
qu'après ajustement pour
l'obésité et la race, les
femmes avec des sueurs noc-
turnes plus sévères, avec ou
sans bouffées de chaleur,
avaient un risque plus élevé
de diabète", explique le Dr
Joann Pinkerton, directeur
exécutif de North American
Menopause Society (NAMS).
«La ménopause est le mo-
ment idéal pour encourager
les changements de compor-
tement et réduire le risque
de diabète et de maladies
cardiaques. Les femmes de-
vraient faire régulièrement
de l'exercice et dormir suffi-
samment, éviter l'excès d'al-
cool, arrêter de fumer et
manger sainement ».

Elles sont plus de cinquante à
circuler dans notre corps : insuline,
adrénaline, ACTH, ocytocine,
cortisone, DHEA, vasopressine…
Ces hormones remplissent de
multiples fonctions indispensables
à notre organisme. "Les hormones,
c'est la vie", résume le Dr Christian
Jamin, gynécologue et
endocrinologue. Mais chez la
femme, deux d'entre elles cessent
d'être secrétées au moment de la
ménopause, les œstrogènes et la
progestérone.

Ce qui se passe quand les hormones
viennent à manquer
Ces hormones, si elles agissent
prioritairement sur les
comportements sexuels et les
organes dédiés à la reproduction,
ont en réalité bien d'autres actions.
Ainsi les œstrogènes augmentent la
masse musculaire, protègent nos
artères, interagissent avec le
métabolisme des lipides sanguins,
stimulent la fabrication osseuse,
favorisent le renouvellement des
cellules de la peau et de nos
muqueuses, interfèrent avec nos
différents microbiotes (intestinal,
vésical, vaginal… ) et, bien sûr, avec
notre humeur !
Quand elles viennent à manquer ou
simplement à être sécrétées de
façon erratique comme c'est le cas
dans les années qui précèdent la
ménopause (la périménopause,
appelée aussi préménopause), de
nombreux organes sensibles se
mettent à dysfonctionner,
entraînant des "troubles
climatériques" : bouffées de
chaleur, suées nocturnes,
irritabilité, insomnies, palpitations,
troubles de la concentration… À
plus long terme, cette carence
impacte la santé des os et du cœur.

Un virage à négocier
Longtemps présenté comme la
"solution miracle" qui protégeait les
femmes, le traitement hormonal de
la ménopause (THM) a été remis en
cause par une grande étude en 2002,
puis réhabilité, et de nouveau remis
en cause. Au point que les femmes
en perdent leur latin : faut-il ou non
se faire traiter ? Que faire pour
minimiser l'impact de la
ménopause ? Les experts se veulent
rassurants :"La ménopause est un
virage compliqué dans la vie, mais
un virage qui peut très bien se
négocier si on l'a anticipé et
préparé", explique le Dr Jamin.

1/9 - Qu'est-ce-qui se passe quand
on n'a plus d'oestrogènes ?
Quand la sécrétion d'oestrogènes
s'arrête, tous ces organes souffrent !
C'est le cas des os, des artères, des
muscles, de la vessie et du vagin,
mais aussi des cartilages, de la peau,
du cerveau… et même du côlon ou
du pancréas.

2/9 - Des effets sur les seins
Les seins sont très sensibles aux
hormones sexuelles. La majorité
des femmes le savent, qui
ressentent des tensions, voire des
douleurs lors de certaines phases
du cycle. Après la ménopause, la
chute des œstrogènes entraîne une
diminution de la densité
mammaire.

3/9 - Des effets sur les vaisseaux
sanguins
Les œstrogènes permettent à nos
artères de rester souples. En outre,
grâce à eux, l'endothélium (tunique
interne de l'artère) joue son rôle de
barrière entre les artères et le sang,
évitant la formation de caillots.
Après l'arrêt des règles, les
vaisseaux tendent à devenir plus
rigides et un syndrome
métabolique et vasculaire de la
ménopause s'installe : obésité

abdominale, augmentation du
cholestérol LDL (le "mauvais
cholestérol"), insulinorésistance,
hypertension, plaques d'athérome…

4/9 - Des effets sur les os
La chute des œstrogènes, qu'elle
soit naturelle à la ménopause ou
due à une intervention médicale ou
chirurgicale, provoque une perte
rapide de la masse osseuse et une
fragilisation du squelette.

5/9 - Des effets sur la silhouette
Privés d'œstrogènes, les muscles
tendent à fondre tandis que la
graisse viscérale se développe.
Attention : cette graisse viscérale est
très pro-inflammatoire et délétère
pour les artères.

6/9 - Des effets sur le cerveau
Le comportement sexuel, mais
également l'humeur et la cognition
sont sous l'influence des
œstrogènes. Ces derniers
accroissent notamment dans le
cerveau certains récepteurs de la
sérotonine. Des études suggèrent
que la supplémentation en
œstrogènes retarderait la
dégénérescence cérébrale. Elles
auraient aussi un effet bénéfique
indirect en favorisant la
vascularisation cérébrale.

7/9 - Des effets sur les articulations
Le développement des anti-
aromatases, médicaments prescrits
pour soigner certains cancers du
sein, a mis en évidence un des effets
de la carence en œstrogènes : les
douleurs articulaires. Les
chondrocytes (cellules de nos
cartilages) comportent des
récepteurs aux œstrogènes. 
Les œstrogènes jouent aussi un rôle
dans la transmission du signal
douloureux au cerveau.

8/9 - Des effets sur la sphère 
génito-urinaire
Vessie, vagin, vulve, cette zone est
truffée de récepteurs aux
œstrogènes. 
C'est donc l'une des régions du
corps les plus sensibles à la carence
hormonale de la ménopause.

9/9 - Et la progestérone ?
La progestérone joue un rôle
important dans la fertilité de la
femme, la survenue des cycles
mensuels et le bon déroulement
d'une grossesse. 
Hors l'utérus, elle a un impact sur
les muscles lisses (qu'elle détend) et
sur le cerveau (elle apaise et aide à
dormir).

MÉNOPAUSE
ÇA COMMENCE QUAND ? Que nous le redoutions ou non, nous devons passer un jour le cap de la ménopause. Ce grand

chamboulement hormonal a des effets sur tout le corps. On vous dit lesquels.

Une ménopause précoce triple le risque
de problèmes de santé

COMMENT CALMER LES EFFETS DE LA MÉNOPAUSE ?

On l'attend avec plus ou moins d'anxiété, on la guette dès que la cinquantaine approche, on l'évoque avec ses amies...
rarement avec son conjoint. Réponses aux questions que l'on se pose toutes sur la ménopause.



Les femmes qui sont ménopausées à 40 ans
ont trois fois plus de risques de souffrir de ma-
ladies chroniques quand elles atteignent la
soixantaine. En moyenne, les femmes fran-
çaises sont ménopausées à 51 ans, et ce malgré
l'augmentation de l'espérance de vie. Toutefois,
certaines femmes sont confrontées à une mé-
nopause précoce, avant 40 ans. 

Cette ménopause précoce peut être due no-
tamment à des traitements (chimiothérapie et
radiothérapie), une anomalie chromosomique
(syndrome de Turner, X fragile) ou génétique
ou encore une maladie auto-immune comme la

maladie de Basedow ou la thyroïdite d'Hashi-
moto). Or, une étude de de l'Université du
Queensland, en Australie, laisse entendre que
les femmes qui ont une ménopause précoce au-
raient trois fois plus de risques de souffrir de
problèmes de santé lorsqu'elles atteignent la
soixantaine. C'est le résultats d'une étude
menée auprès de 1258 femmes australiennes,
âgées de 45 à 50 ans en 1996 et qui ont été suivies
jusqu'en 2016.

"Au cours des 20 années de suivi, 2,3% des
femmes ont eu une ménopause prématurée.
Par rapport aux femmes qui ont été ménopau-

sées à l'âge de 50-51 ans, ces femmes atteintes de
ménopause précoce étaient deux fois plus sus-
ceptibles de développer aux moins deux mala-
dies chroniques(à l'âge de 60 ans, et trois fois
plus susceptibles de développer ces maladies
chroniques (diabète, ostéoporose, maladies
cardiovasculaires...) après le cap de la soixan-
taine" soulignent les chercheurs. 

Les chercheurs étudient actuellement les
facteurs de risque qui pourraient être ciblés
afin de prévenir ou de ralentir le développe-
ment de problèmes de santé chez les femmes
qui souffrent de ménopause précoce.

Il n'y a pas d'âge précis pour la sur-
venue de la ménopause, cela varie
selon les femmes. Chez certaines, elle
se manifeste à 45 ans, chez d'autres à
55 ans et cela n'a aucun rapport avec
l'âge de la puberté. Les médecins
constatent tout au plus que, dans
quelques familles, les femmes sont
ménopausées spontanément beau-
coup plus tôt, sans que l'on en
connaisse toujours la cause. Il faut
alors consulter. En France, l'âge
moyen de la ménopause se situe à 51
ans, un âge qui reste stable et n'évo-
lue pas avec l'allongement de l'espé-
rance de vie.

PEUT-ON SAVOIR SI ELLE SERA
DIFFICILE ?

Il n'y a guère d'indices. "La méno-
pause des villes est souvent plus déli-
cate que la ménopause des champs",
constate le Dr Jamin qui soupçonne
que le stress jouerait un rôle. "Les
femmes ayant souffert d'une dépres-
sion du post-partum ou qui ont des
troubles de l'humeur au moment des
règles sont plus susceptibles de mal
vivre cette période", estime de son
côté la Pre Mounier-Véhier, cardio-
logue. De façon générale, l'état de
santé dans lequel vous abordez cette
étape est important : si vous avez pris
soin de vous (alimentation, sport, hy-
giène de vie, gestion des émotions), la
ménopause se passera d'autant
mieux.

PEUT-RETARDER LA MÉNO-
PAUSE ?

Impossible de repousser
l'échéance. Chaque fillette naît avec
un stock de 1 à 2 millions de follicules
ovariens, soit des cavités remplies de
liquide qui contiennent chacune un
ovocyte. Chaque cycle, plus de 600
follicules entrent en croissance, mais
un seul arrive à maturité et ovule, les
autres disparaissant dans le tissu ova-
rien. Lorsque ce capital est épuisé,

c'est la ménopause. Mais, même si la
ménopause est programmée généti-
quement, certains facteurs comme le
tabagisme avancent d'un à deux ans
sa survenue.

PLUSIEURS MOIS SANS RÈGLES,
C'EST LE SIGNE QU'ON EST MÉNO-
PAUSÉE ?

Oui, à condition de ne plus en
avoir depuis au moins un an de façon
continue. La ménopause correspond
à la disparition de l'œstradiol, une
hormone jusque-là produite par les
ovaires. Avec pour conséquence des
troubles plus ou moins importants,
dominés au début par les sueurs noc-
turnes et les bouffées de chaleur. La
sécheresse cutanée et vaginale, les
douleurs ostéo-articulaires, la démi-
néralisation osseuse, tous ces symp-
tômes se manifestent plus
progressivement.

QUAND ON EST SOUS PILULE
EN CONTINU, COMMENT SAVOIR
SI ON EST MÉNOPAUSÉE ?

Pour cela, il n'y a qu'une solution :
arrêter de prendre la pilule et obser-
ver ce qui se passe. Si les règles re-
viennent, c'est que ce n'est pas encore
le moment. Sinon, au bout de
quelques mois sans règles, le méde-
cin peut demander un dosage hor-
monal de façon à confirmer la
ménopause. Si le dosage de FSH (hor-
mone folliculo-stimulante) est élevé
(supérieur à 20 UI/l), la femme est
biologiquement ménopausée et peut
donc arrêter sa contraception. Dans
le cas contraire, il est préférable de
continuer d'utiliser un moyen
contraceptif, et ce tant qu'un dosage
hormonal n'est pas venu confirmer la
ménopause. Toutefois, la fertilité
d'une femme de plus de 45 ans est
souvent très faible. Et après 50 ans, la
probabilité d'être enceinte est de 1/1
000.

UNE FOIS MÉNOPAUSÉE, PLUS
BESOIN DE CONTRACEPTION ?

Lorsque la ménopause est confir-
mée, plus de risque d'être enceinte. Il
est donc tout à fait possible d'arrêter
sa contraception.  Attention toutefois,
cela ne signifie pas qu'on est protégée
des infections et maladies sexuelle-
ment transmissibles. Ainsi, 28 % des
personnes de plus de 50 ans qui ont
découvert leur séropositivité en 2016
avaient été infectées récemment. En
cas de nouveau partenaire, il faut
donc utiliser un préservatif tant que
l'on n'a pas les résultats d'un dépis-
tage sanguin (VIH, hépatites B et C,
syphilis, chlamydia). Pour être fiable,
celui-ci doit être effectué au moins

trois mois après la première relation
sexuelle avec ce nouveau partenaire
et à condition de ne pas avoir eu d'au-
tres partenaires entre-temps.

SI JE N'AI PAS DE SYMPTÔMES,
FAUT-IL CONSULTER ?

Si toutes les femmes passent par la
case ménopause, le vécu de cette der-
nière est très différent de l'une à l'au-
tre. La grande majorité souffrira de
bouffées de chaleur, plus ou moins
intenses, qui dureront plusieurs an-
nées, 40 % de douleurs articulaires, 1
femme sur 3 de sécheresse intime. En
revanche, une étude récente estime
que 28 % n'éprouveront aucun signe.
Ce n'est pas une raison pour négliger

la prévention des risques à long
terme associés à la ménopause. "Il
faut faire un bilan métabolique com-
plet, notamment pour évaluer le
risque cardio-vasculaire et le risque
osseux", insiste le Dr Jamin.

PEUT-ON COMMENCER UN
TRAITEMENT DÈS LA PRÉ-MÉNO-
PAUSE ?

"Les femmes ont souvent beau-
coup de symptômes dans les mois qui
précèdent la ménopause", précise le
Dr Christian Jamin, gynécologue et
endocrinologue. C'est aussi la pé-
riode pendant laquelle les dégâts os-
seux débutent. Certains praticiens
choisissent donc d'entamer une sup-
plémentation hormonale dès la péri-
ménopause. "C'est un peu compliqué,
concède le Dr Jamin, car les sécré-
tions hormonales ne s'arrêtent pas
d'un coup. Elles cessent, elles repar-
tent… Le traitement est “à la carte"
Lorsque la femme ressent des signes
de carence œstrogénique (par exem-
ple des bouffées de chaleur), elle
prend son traitement. Si elle a des
tensions dans les seins, qu'elle saigne
ou gonfle, cela veut dire que sa sécré-
tion endogène d'œstrogènes a re-
pris… elle arrête alors le traitement.

A QUI S'ADRESSER ?
En dehors du centre de la Pre Tré-

mollières, à Toulouse, et de quelques
consultations dédiées comme la
consultation cardio-gynécologique
mise en place par la Pre Mounier-Vé-
hier ou celle de la Pre Gompel, il
existe peu de lieux s'adressant spéci-
fiquement aux femmes à cette pé-
riode charnière de la vie. Néanmoins,
tout gynécologue est théoriquement
en mesure d'accompagner et de diri-
ger ses patientes, le cas échéant, vers
d'autres spécialistes (rhumatologue,
cardiologue, urologue… ) pour un
bilan plus approfondi.

Autrefois présenté comme la panacée, le
traitement hormonal de la ménopause (THM)
est au cœur d’une vaste polémique depuis une
vingtaine d’années, accusé d’augmenter les
risques de cancer du sein et de maladies car-
dio-vasculaires. 

Les médecins spécialistes de la ménopause
tentent de réhabiliter ce traitement qui de-
meure le plus efficace pour lutter contre les
bouffées de chaleur.  Toutefois, aujourd’hui,
de nombreuses femmes font le choix de vivre
leur ménopause sans traitement. Yoga, acu-
puncture, hypnose ou encore phytothérapie…
. 

De plus en plus d’études scientifiques dé-
montrent les vertus bénéfiques de ces tech-
niques alternatives sur certains symptômes.

Comment les femmes traversent-elles cette
étape incontournable de leur vie ? Dans quels
cas faut-il prescrire des traitements hormo-
naux ? Sont-ils sans risques ? Et quelles sont
les méthodes naturelles les plus efficaces pour
bien vivre sa ménopause ?

La ménopause est caractérisée par une
baisse des hormones sexuelles que sont les
oestrogènes et la progestérone. Les désagré-
ments quotidiens peuvent être suivis de pro-

blèmes plus graves comme de l'ostéoporose ou
encore une augmentation des risques cardio-
vasculaires. Les médecines douces et les com-
pléments alimentaires peuvent aider à
l'affronter.Le magnésium est par exemple
utile pour renforcer les os, les vitamines per-
mettent de retrouver de l'énergie... Mais aussi
la phytothérapie, l'homéopathie et l'aroma-
thérapie peuvent aider.

1/6 - Sautes d'humeur ? Utilisez des huiles
essentielles

Nuits agitées, difficultés à trouver le som-
meil ou encore sautes d'humeurs sont des
désagréments courants de la ménopause. 

Pour les soulager, vous pouvez utiliser des
huiles essentielles avec propriétés apaisantes
comme la camomille, le basilic, la mélisse ou
encore la sauge sclarée. Soit en versant
quelques gouttes dans une cuillère de miel,
soit dans un diffuseur dans votre chambre par
exemple.

2/6 - Des plantes pour retrouver sa libido
Sécheresse des muqueuses et baisse de li-

bido sont deux symptômes de la ménopause.
Pour apaiser ces désagréments, la phytothéra-

pie est toute indiquée. Consommez du céleri,
du ginseng, du gingembre ou encore de la
graine de maca qui sont des boosters de libido
!

3/6 - Attention aux boissons…
Un des meilleurs alliés de la ménopause,

c'est l'eau ! Il est crucial d'en boire au mini-
mum 1,5 litres par jour, hors tisanes et thés.
Ensuite, faites attention à ce que vous buvez et
évitez les boissons acidifiantes irritantes
comme le café, l'alcool, les boissons gazeuses
et/ou sucrées type sodas.

4/6 - L'homéopathie et l'acupuncture pour
calmer les bouffées de chaleur

Les variations de températures sont très
difficiles à gérer au moment de la ménopause.
S'il existe des traitements médicamenteux, sa-
chez que vous pouvez aussi vous orienter vers
de l'homéopathie et de l'acupuncture pour les
apaiser. 

Deux méthodes sans effets secondaires !
Côté homéo, les plus recommandés sont : les
granules de Lachesis, de lilum tigrum ou en-
core de belladona.

5/6 - Misez tout sur les oméga 3 !
Une étude datant de 2009 avait souligné

l'intérêt des omégas 3 pour prévenir les symp-
tômes de la ménopause. En effet, ces acides
gras que l'on trouve essentiellement dans le
poisson (saumon, hareng, sardines, maque-
reau) ont un rôle intéressant pour la protec-
tion des vaisseaux sanguins. Ils permettent de
prévenir les maladies cardio-vasculaires, aug-
mentent le taux de bon cholestérol. D'autre
part, ils sont réputés pour aider à réguler
l'équilibre émotionnel, souvent variable au
moment de la ménopause.

6/6 - Faites du yoga des hormones !
Il date de 1991 et a été créé par Dinah Ro-

drigues, une yogathérapeute brésilienne. Elle
a mis au point une série d'exercices permet-
tant d'activer la production d'hormones fémi-
nines pendant la ménopause. Il faut dire qu'à
l'époque, alors qu'elle avait 63 ans, son méde-
cin avait remarqué qu'elle conservait un excel-
lent dosage d'hormones. En produisant
davantage d'oestrogènes et de progestérone, le
corps lutte contre les bouffées de chaleur, l'ir-
ritabilité, les insomnies, la sécheresse de la
peau et des muqueuses.
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HORMONES : QU'EST-CE QUI
CHANGE À LA MÉNOPAUSE ?

Ménopause :
les bouffées

de chaleur
augmentent
le risque de

diabète
Les bouffées de chaleur

seraient un facteur de risque
élevé de diabète pour les
femmes ménopausées.

Les bouffées de chaleur, le
symptôme le plus courant de
la ménopause, ne sont pas
seulement inconfortables et
incommodes. Elles peuvent
augmenter le risque de pro-
blèmes de santé graves, y
comme les maladies car-
diaques. Une nouvelle étude
publiée dans la revue médi-
cale Menopause suggère que
les bouffées de chaleur (sur-
tout lorsqu'elles sont accom-
pagnées de sueurs
nocturnes) peuvent égale-
ment augmenter le risque de
développer un diabète.

Les chercheurs ont étudié
les données médicales de 150
000 femmes ménopausées.

Sur l'ensemble de la po-
pulation étudiée, 33% des
femmes ont connu des bouf-
fées de chaleur. Ce symp-
tôme était associé à une
augmentation du risque de
diabète de 18%, et ce risque a
continué d'augmenter en
raison de la gravité et de la
durée des bouffées de cha-
leur. Le risque de diabète
était le plus prononcé chez
les femmes rapportant aussi
des sueurs nocturnes.

Le diabète touche actuel-
lement 15% des femmes de 55
ans et plus. Comparative-
ment aux hommes atteints
de diabète, les femmes dia-
bétiques risquent davantage
d'être hospitalisées ou de
mourir de ses complications.

"Cette étude a montré
qu'après ajustement pour
l'obésité et la race, les
femmes avec des sueurs noc-
turnes plus sévères, avec ou
sans bouffées de chaleur,
avaient un risque plus élevé
de diabète", explique le Dr
Joann Pinkerton, directeur
exécutif de North American
Menopause Society (NAMS).
«La ménopause est le mo-
ment idéal pour encourager
les changements de compor-
tement et réduire le risque
de diabète et de maladies
cardiaques. Les femmes de-
vraient faire régulièrement
de l'exercice et dormir suffi-
samment, éviter l'excès d'al-
cool, arrêter de fumer et
manger sainement ».

Elles sont plus de cinquante à
circuler dans notre corps : insuline,
adrénaline, ACTH, ocytocine,
cortisone, DHEA, vasopressine…
Ces hormones remplissent de
multiples fonctions indispensables
à notre organisme. "Les hormones,
c'est la vie", résume le Dr Christian
Jamin, gynécologue et
endocrinologue. Mais chez la
femme, deux d'entre elles cessent
d'être secrétées au moment de la
ménopause, les œstrogènes et la
progestérone.

Ce qui se passe quand les hormones
viennent à manquer
Ces hormones, si elles agissent
prioritairement sur les
comportements sexuels et les
organes dédiés à la reproduction,
ont en réalité bien d'autres actions.
Ainsi les œstrogènes augmentent la
masse musculaire, protègent nos
artères, interagissent avec le
métabolisme des lipides sanguins,
stimulent la fabrication osseuse,
favorisent le renouvellement des
cellules de la peau et de nos
muqueuses, interfèrent avec nos
différents microbiotes (intestinal,
vésical, vaginal… ) et, bien sûr, avec
notre humeur !
Quand elles viennent à manquer ou
simplement à être sécrétées de
façon erratique comme c'est le cas
dans les années qui précèdent la
ménopause (la périménopause,
appelée aussi préménopause), de
nombreux organes sensibles se
mettent à dysfonctionner,
entraînant des "troubles
climatériques" : bouffées de
chaleur, suées nocturnes,
irritabilité, insomnies, palpitations,
troubles de la concentration… À
plus long terme, cette carence
impacte la santé des os et du cœur.

Un virage à négocier
Longtemps présenté comme la
"solution miracle" qui protégeait les
femmes, le traitement hormonal de
la ménopause (THM) a été remis en
cause par une grande étude en 2002,
puis réhabilité, et de nouveau remis
en cause. Au point que les femmes
en perdent leur latin : faut-il ou non
se faire traiter ? Que faire pour
minimiser l'impact de la
ménopause ? Les experts se veulent
rassurants :"La ménopause est un
virage compliqué dans la vie, mais
un virage qui peut très bien se
négocier si on l'a anticipé et
préparé", explique le Dr Jamin.

1/9 - Qu'est-ce-qui se passe quand
on n'a plus d'oestrogènes ?
Quand la sécrétion d'oestrogènes
s'arrête, tous ces organes souffrent !
C'est le cas des os, des artères, des
muscles, de la vessie et du vagin,
mais aussi des cartilages, de la peau,
du cerveau… et même du côlon ou
du pancréas.

2/9 - Des effets sur les seins
Les seins sont très sensibles aux
hormones sexuelles. La majorité
des femmes le savent, qui
ressentent des tensions, voire des
douleurs lors de certaines phases
du cycle. Après la ménopause, la
chute des œstrogènes entraîne une
diminution de la densité
mammaire.

3/9 - Des effets sur les vaisseaux
sanguins
Les œstrogènes permettent à nos
artères de rester souples. En outre,
grâce à eux, l'endothélium (tunique
interne de l'artère) joue son rôle de
barrière entre les artères et le sang,
évitant la formation de caillots.
Après l'arrêt des règles, les
vaisseaux tendent à devenir plus
rigides et un syndrome
métabolique et vasculaire de la
ménopause s'installe : obésité

abdominale, augmentation du
cholestérol LDL (le "mauvais
cholestérol"), insulinorésistance,
hypertension, plaques d'athérome…

4/9 - Des effets sur les os
La chute des œstrogènes, qu'elle
soit naturelle à la ménopause ou
due à une intervention médicale ou
chirurgicale, provoque une perte
rapide de la masse osseuse et une
fragilisation du squelette.

5/9 - Des effets sur la silhouette
Privés d'œstrogènes, les muscles
tendent à fondre tandis que la
graisse viscérale se développe.
Attention : cette graisse viscérale est
très pro-inflammatoire et délétère
pour les artères.

6/9 - Des effets sur le cerveau
Le comportement sexuel, mais
également l'humeur et la cognition
sont sous l'influence des
œstrogènes. Ces derniers
accroissent notamment dans le
cerveau certains récepteurs de la
sérotonine. Des études suggèrent
que la supplémentation en
œstrogènes retarderait la
dégénérescence cérébrale. Elles
auraient aussi un effet bénéfique
indirect en favorisant la
vascularisation cérébrale.

7/9 - Des effets sur les articulations
Le développement des anti-
aromatases, médicaments prescrits
pour soigner certains cancers du
sein, a mis en évidence un des effets
de la carence en œstrogènes : les
douleurs articulaires. Les
chondrocytes (cellules de nos
cartilages) comportent des
récepteurs aux œstrogènes. 
Les œstrogènes jouent aussi un rôle
dans la transmission du signal
douloureux au cerveau.

8/9 - Des effets sur la sphère 
génito-urinaire
Vessie, vagin, vulve, cette zone est
truffée de récepteurs aux
œstrogènes. 
C'est donc l'une des régions du
corps les plus sensibles à la carence
hormonale de la ménopause.

9/9 - Et la progestérone ?
La progestérone joue un rôle
important dans la fertilité de la
femme, la survenue des cycles
mensuels et le bon déroulement
d'une grossesse. 
Hors l'utérus, elle a un impact sur
les muscles lisses (qu'elle détend) et
sur le cerveau (elle apaise et aide à
dormir).

MÉNOPAUSE
ÇA COMMENCE QUAND ? Que nous le redoutions ou non, nous devons passer un jour le cap de la ménopause. Ce grand

chamboulement hormonal a des effets sur tout le corps. On vous dit lesquels.

Une ménopause précoce triple le risque
de problèmes de santé

COMMENT CALMER LES EFFETS DE LA MÉNOPAUSE ?

On l'attend avec plus ou moins d'anxiété, on la guette dès que la cinquantaine approche, on l'évoque avec ses amies...
rarement avec son conjoint. Réponses aux questions que l'on se pose toutes sur la ménopause.
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SAHARA OCCIDENTAL 
Une délégation parlementaire algérienne
prend part à la 46e EUCOCO à Berlin

Selon la même source, la
délégation du Conseil de la
nation participant à ce ren-
dez-vous est composée des
membres, Hamza Al Sid
Chikh, Samir Zoubiri, Ali Ab-
delkader, Miloud Hanafi, Ra-
chid Maalem, Abdelhak Bra-
himi et Rabah Menaoum. 

La 46e édition de la Confé-
rence de l'EUCOCO qui verra
"une large participation in-
ternationale" vise à exprimer
l'appui à la lutte du peuple
sahraoui contre l'occupation
et le soutien de son droit lé-
gitime à l'autodétermination,
conformément à la légalité
internationale et aux décisions
des Nations unies". 

Les participants à cet im-

portant évènement examine-
ront "les développements de
la question sahraouie et la
souffrance du peuple sah-
raoui, en raison des graves
violations commises sur sa
terre et de la confiscation de
ses droits et de ses richesses,
ainsi que les méc anismes ap-
propriés en vue d'intensifier
le soutien et coordonner les
positions, pour mettre un
terme à l'occupation sauvage
du territoire du Sahara Occi-
dental. 

L'EUCOCO prévoit, en ou-
tre, l'organisation d'ateliers
de travail sur la politique, les
informations, les ressources
naturelles, les droits de
l'homme, les territoires oc-

cupés et la consolidation de
l'Etat sahraoui. 

Il convient de rappeler que
l'EUCOCO est un réseau in-
ternational qui comprend des
personnalités et des organi-
sations de différents Etats de
par le monde, et tend à expri-
mer la solidarité avec le peuple
sahraoui et à lui apporter le
soutien nécessaire en vue de

lui permettre d'exercer son
droit à l'autodétermination et
à l'indépendance. 

Le Conseil de la nation
prend part régulièrement aux
activités de l'EUCOCO, étant
une tribune libre à même de
réaffirmer la position
constance de l'Algérie, en fa-
veur de la juste cause sah-
raouie. 

RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE
DU CONGO 
Les rebelles du M23
tuent 50 civils dans
l'est du pays

L'armée congolaise a indiqué jeudi que les re-
belles du M23 ont tué 50 civils mardi dans l'est de
la République démocratique du Congo et violé le
cessez-le-feu obtenu au sommet de Luanda du
23 novembre. Les rebelles "procèdent à des mas-
sacres" dans le territoire de Rutshuru, affirme le
porte-parole de l'armée, le général Sylvain Ekenge,
dans un communiqué. "Le dernier cas en date
est celui de 50 civils congolais lâchement assassinés
mardi à Kishishe", village situé à environ 70 km
au nord de Goma, chef-lieu de la province du
Nord-Kivu, ajoute le texte. 

ELECTION
PRÉSIDENTIELLE EN
GUINÉE ÉQUATORIALE 
Le leader d'un parti
d'opposition
conteste les
résultats

L’opposant équato-guinéen, Andrès Esono
Ondo, leader du parti politique la Convergence
pour la Démocratie Sociale (CPDS), ayant obtenu
environ 4% des suffrages à la dernière présiden-
tielle, a rejeté les résultats des élections. 

Il a annoncé dans une déclaration, mercredi,
qu’il "rejette les résultats des élections présiden-
tielle, législatives et municipales du 20 novembre",
et qu'il exige "leur annulation totale". 

L’opposant Andrés Esono Ondo a souligné que
sa formation a constaté "plusieurs irrégularités"
pendant la campagne électorale et lors des scrutins. 

Le CPDS a relevé qu’il "restera ferme dans sa
lutte politique pacifique pour l'établissement de
la démocratie en Guinée équatoriale afin de par-
venir à un pays meilleur dans lequel tous les ci-
toyens jouissent des mêmes droits et libertés et
peuvent choisir librement leurs dirigeants". 

Pour rappel, le président équato-guinéen, Teo-
doro Obiang Nguema Mbasogo, au pouvoir depuis
43 ans, a été réélu sans surprise avec un score de
94,9% à l'élection présidentielle, selon les résultats
officiels annoncés le 26 novembre par la Commissio
n électorale nationale. Outre l'élection présiden-
tielle, le parti au pouvoir, Parti démocratique de
Guinée équatoriale (PDGE) et sa coalition ont
raflé l'ensemble des 100 sièges de députés et des
55 sièges de sénateurs mis en jeu lors des élections
législatives et locales qui se tenaient simultané-
ment. Le PDGE disposait de 99 sièges dans l'As-
semblée nationale sortante et gagne un député. 

BARRAGE DE LA
RENAISSANCE 
Le Soudan et
l'Ethiopie disent
opter pour un
règlement pacifique

Le Soudan et l'Ethiopie ont décidé, jeudi, d'abor-
der de manière pacifique la question du barrage
de la Renaissance construit sur le Nil Bleu et
source de tensions entre Addis Abeba, Khartoum
et le Caire. L'annonce en a été faite lors d'une
rencontre entre le vice-président du Conseil de
souveraineté soudanais, Muhammad Hamdan
Dagalo et le ministre éthiopien des Affaires étran-
gères, Damaki Mekonnen, dans la capitale, Khar-
toum, selon un communiqué du Conseil de sou-
veraineté de transition. 

L'ambassadeur éthiopien à Khartoum, Biltal
Amir, a déclaré, selon le communiqué, que les
deux parties "sont convenues d'aborder les ques-
tions du Grand barrage de la Renaissance éthio-
pienne et des frontières de manière pacifique,
conformément aux mécanismes conjoints entre
les deux pays". Amir a expliqué que la réunion "a
abordé le cours des relations bilatérales et les
questions régionales d'intérêt commun". 

MAURITANIE 
Un parti dénonce des attaques marocaines
"délibérées" contre des civils

Le parti politique mauritanien, l'Union
des forces du progrès (UFP) a condamné
la recrudescence des attaques marocaines
contre des civils mauritaniens, appelant
l'ONU et l'Union africaine (UA) à réagir
vivement contre ces actes "délibérés"
contraires aux valeurs humaines uni-
verselles. 

"Ces dernières semaines, nous consta-
tons avec effroi une recrudescence des
bombardements par des drones maro-
cains dont sont victimes des civils mau-
ritaniens, notamment des orpailleurs au

nord du pays", a réagi l'UFP dans un
communiqué. 

La répétition de tels "crimes" contre
de paisibles citoyens n'apparaît plus,
d'après l'UFP, comme "de simples bavures
mais comme des actions délibérées,
puisque la technologie incorporée dans
ces drones permet de distinguer dans
les moindres détails leurs cibles avant
de les atteindre". 

Compte tenu de la "gravité" de la si-
tuation et des "risques" que cela implique
sur la "sécurité" de la Mauritanie, l'UFP

"condamne avec énergie ces actes d'agres-
sion barbares et répétés contre de paisi-
bles orpailleurs et demande aux autorités
marocaines d'y mettre fin". 

La formation po litique appelle tous
les acteurs de la scène nationale à "réagir
face à ces atrocités", et interpelle les au-
torités mauritaniennes et les organisa-
tions internationales, notamment l'ONU
et l'UA, à "réagir vivement contre cette
logique contraire aux valeurs humaines
universelles et qui consiste à faire de
tout civil mauritanien à la portée d'un
tir de drone, une cible à anéantir dès
qu'il s'approche ou franchit la zone fron-
tière nord". 

Une délégation conjointe des deux chambres du Parlement prend part, vendredi et
samedi, à Berlin (Allemagne), à la 46e Conférence de la Coordination européenne pour le
soutien et la solidarité avec le peuple sahraoui (EUCOCO), a indiqué, jeudi, un communiqué
du Conseil de la nation.

MALI 
L'Accord d'Alger est une bonne
base de travail pour les
signataires

Le directeur général
de l'Ecole du maintien de
la paix de Bamako (EMP),
Souleymane Sangare, a
affirmé, jeudi à Alger, que
l'Accord pour la paix et
la réconciliation au Mali,
issu du processus d'Alger,
est "dynamique" et consti-
tue une "bonne base de
travail" pour l'ensemble
des signataires. Interve-
nant à l'occasion d'une
conférence sur "Les mé-
tiers liés au maintien de
la paix" dans le cadre de
la coopération entre l'Ins-
titut diplomatique et des
relations internationales
(IDRI) et l'EMP, M. San-
gare a indiqué que "l'at-
tachement de l'ensemble
des parties prenantes à
la mise en œuvre de l'Ac-

cord d'Alger est la meil-
leure preuve de sa perti-
nence et son efficience",
rappelant que "les réso-
lutions onusiennes le
prennent aussi comme
référence dans l'élabora-
tion de tout texte". "Au
Mali, les populations
conçoivent les efforts de
l'Algérie, un pays voisin
et frère, en vue de résou-
dre la crise malienne
comme étant des efforts
sincères venant de la fa-
mille", a-t-il ajouté. In-
terrogé, par ailleurs, sur
l'apport de la Mission
multidimensionnelle in-
tégrée des Nations unies
pour la stabilisation au
Mali (Minusma), dans le
maintien de la paix au
pays, M. Sangare a indi-

qué que la Mission onu-
sienne devait être "ro-
buste, comme le souli-
gnent les Nations unies". 

"Une Mission plus ro-
buste veut dire une Mis-
sion en mesure de proté-
ger les populations et être
plus profitable pour le
Mali", a-t-il dit, soulignant
que "l'éradication du ter-
rorisme doit être incluse
d'une manière ou d'une
autre dans ses tâches". De
son côté, le Directeur gé-
néral de l'IDRI, Abdelaziz
Bouguettaya, a indiqué
que la coopération entre
son institut et l'école de
Bamako sera renforcée
dans un futur proche, à
travers notamment l'envoi
de stagiaires et l'échange
d'encadreurs. 

CÔTE D’IVOIRE 
Réunion 
de l'Union
économique 
et monétaire
ouest-africaine
lundi à Abidjan

La 23è session ordinaire de la confé-
rence des chefs d'Etat et de gouvernement
de l'Union économique et monétaire
ouest-africaine (UEMOA) se tiendra lundi
prochain à Abidjan. 

Au cours de cette session, les dirigeants
des pays membres devront aborder no-
tamment la paix et la sécurité alimentaire
dans la région, indique jeudi un com-
muniqué de l'organisation. 

Selon le communiqué de l'UEMOA,
les représentants des Etats membres
ainsi que les chefs des institutions de
l'Union, prendront part à cette rencontre. 

Au cours des travaux, il s'agira d'exa-
miner, entre autres questions, "le rapport
sur l'état de l'union en 2022, l'état de
mise en œuvre des chantiers de haut ni-
veau sur le financement des économies,
la paix et la sécurité, l'énergie ainsi que
la sécurité alimentaire et nutritionnelle
dans l'espace UEMOA '', a notamment
fait savoir le communiqué. 

En outre, le document précise que
les travaux réunissant les chefs d'Etat
seront précédés d'une session extraor-
dinaire du conseil des ministres statutaire
de l'UEMOA le vendredi, 2 décembre par
visioconference. 

La conférence des chefs d'Etat et de
gouvernement de l'U EMOA est l'organe
suprême qui définit les grandes orien-
tations de la politique de l'union.

SOUDAN 
L'UE réaffirme son soutien à un
"règlement solide et global" 
de la crise 

L'Union européenne (UE) a réaffirmé
son soutien à "un règlement solide et
global" de la crise au Soudan. 

Le nouvel ambassadeur de l'UE à
Khartoum, Aiden O'Hara a déclaré que
"l'UE soutient un règlement solide et
global qui ouvre la voie à la formation
d'un gouvernement civil de transition,
conduisant à des élections libres et équi-

tables", indique un communiqué du
Conseil de souveraineté de transition du
Soudan relayé jeudi par des médias. 

Le diplomate européen a souligné,
en outre, "la nécessité de parvenir à un
consensus global entre toutes les com-
posantes soudanaises et de reprendre le
processus de transition civile dès que
possible". 



"L'ordre du jour du conseil pour le
mois de décembre comprendra un débat
ouvert sur la réorientation du multilaté-
ralisme et un briefing sur les principes
de lutte contre le terrorisme dans le
monde", a déclaré Ruchira Kamboj. 

Le ministre indien des Affaires exté-
rieures, Subrahmanyam Jaishankar, pré-
sidera un débat ouvert le 14 décembre où
les Etats membres pourront échanger
leurs idées sur les façons de "donner une

nouvelle vie au multilatéralisme", avant
de présider le jour suivant une séance
d'information sur une approche mondiale
contre le terrorisme, a fait savoir Mme
Kamboj. En outre, un événement parallèle
sera organisé dans le courant du mois
pour lancer le Groupe d'amis sur la res-
ponsabilité pour les crimes commis contre
les casques bleus, dans l'optique de sen-
sibiliser à la sûreté et à la sécurité des
soldats de la paix. 
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ONU 
La réforme du multilatéralisme 
au menu des débats du Conseil 
de sécurité en décembre

Un garde de sécurité a
été blessé par des coups de
feu tirés vendredi sur l'am-
bassade du Pakistan dans
la capitale afghane Kaboul,
le Premier ministre pakis-
tanais, Shehbaz Sharif, dé-
nonçant une "tentative
d'assassinat" contre le chef
de mission. 

"Je demande une en-
quête immédiate et des
mesures contre les auteurs
de cet acte odieux", a ajouté
M. Sharif sur son compte
Twitter. 

Un responsable à l'am-
bassade pakistanaise a in-
diqué que des coups de feu
avaient été tirés dans
l'après-midi depuis le mur
extérieur de la mission, ap-
paremment par un assail-
lant unique. 

"L'ambassadeur et tous
les autres membres du per-
sonnel sont indemnes,
mais nous ne sortons pas
des bâtiments de l'ambas-
sade, par précaution", a dé-
claré cette source. 

Le ministère pakistanais

des Affaires étrangères a
confirmé dans un commu-
niqué que le chef de mis-
sion était sain et sauf, mais
précisé qu'un garde de sé-
curité avait été "grièvement
blessé". 

"Le gouvernement pa-
kistanais condamne fer-
mement cette tentative
d'assassinat" et exige que
son homologue afghan "ou-
vre immédiatement une
enquête sur cette attaque,
appréh ende les coupables
et prennent des mesures
urgentes pour assurer la
sécurité du personnel di-
plomatique et des citoyens
pakistanais en Afghanis-
tan", a ajouté le ministère. 

ETATS-UNIS
Le Congrès
américain

adopte une loi
pour éviter une
grève majeure

du fret
ferroviaire

Les sénateurs américains ont voté
jeudi une loi pour éviter une grève du
fret ferroviaire potentiellement catas-
trophique pour l'économie américaine. 

Ce texte, déjà adopté mercredi par
la Chambre des représentants, impose
un accord de branche à la profession,
sans qu'il ait été approuvé par tous les
partenaires sociaux. 

Plus d'un million
de décès par

arme à feu au
cours des 30

dernières
années (étude)

Les Etats-Unis ont recensé plus d'un
million de décès par arme à feu au cours
des 30 dernières années, selon une nou-
velle étude. 

Il y a eu environ 1.110.000 décès par
arme à feu (dont près de 86 % chez les
hommes) dans le pays entre 1990 et
2021, selon l'étude, qui a été récemment
publiée dans le JAMA Network Open,
une revue médicale en libre accès pu-
bliée par l'American Medical Associa-
tion. 

Les résultats montrent également
que les décès par arme à feu ont atteint
leur niveau le plus bas en 2004, soit en-
viron 10 pour 100.000 personnes aux
Etats-Unis. 

Le taux a commencé à remonter en
2010, pour finalement augmenter de
45,5 % et atteindre 14,7 décès par arme
à feu pour 100.000 personnes en 2021. 

L'étude souligne également les dis-
parités entre les taux de décès par arme
à feu selon les groupes raciaux et eth-
niques, et ces disparités ont augmenté
ces dernières années. 

Les homicides étaient plus fréquents
chez les hommes noirs non hispaniques
âgés de 20 à 40 ans et les suicides chez
les hommes blancs non hispaniques
âgés de 70 ans ou plus, précise l'étude. 

De plus, les t aux annuels de suicide
par arme à feu chez les femmes ont
augmenté depuis 2010, selon l'étude. 

PÉROU 
Nouvelle tentative du Parlement
pour destituer le président

Le Parlement péru-
vien dominé par l'oppo-
sition de droite a ap-
prouvé jeudi le débat
d'une nouvelle motion
visant à destituer pour
"incapacité morale" le
président de gauche Pe-
dro Castillo. Le débat de
cette motion, la troi-
sième depuis l'arrivée
au pouvoir du président
Castillo il y a 16 mois, a
été approuvé par 73 voix
pour, 32 contre et 6 abs-
tentions, a annoncé le
chef du Parlement, José
Williams. Un minimum
de 52 voix était requis
pour que la motion soit

admise au débat, selon
les règlements du Par-
lement péruvien. Le dé-
bat sur le sort du prési-
dent aura lieu le 7 dé-
cembre. M. Castillo est
invité à se défendre de-
vant les élus à cette oc-
casion. "C'est le premier
pas vers une élection an-
ticipée", a déclaré devant
les élus le député Edward
Malaga, à l'origine de la
motion. Au mois d'octo-
bre, le président Castillo
avait dénoncé "un coup
d'Etat parlementaire" et
appelé à l'intervention
de l'Organisation des
Etats américains (OEA),

tandis que le chef du Par-
lement l'accusait de vou-
loir dissoudre l'assem-
blée. Peu avant que le
débat sur la nouvelle
motion ne soit annoncé,
depuis Washington, le
groupe de l'OEA cha rgé
d'évaluer la crise péru-
vienne recommandait
"une trêve politique"
avant un "dialogue for-
mel" visant à trouver une
solution à la lutte entre
l'exécutif et le législatif
péruviens. Pedro Castillo
a déjà échappé à deux
autres motions simi-
laires, dont la dernière
en mars 2022. 

AFGHANISTAN 
Un garde de sécurité blessé 
par des coups de feu à l'ambassade
du Pakistan

FRANCE 
Le trafic ferroviaire
fortement perturbé 
par une grève

Le trafic ferroviaire est fortement perturbé en France
en raison d'une grève des contrôleurs qui contraint la
compagnie nationale à annuler 60% de ses trains, ont
rapporté des médias. 

La SNCF prévoit ainsi, de vendredi à dimanche, entre
1 train sur 2 et 1 sur 4 sur le réseau grande vitesse TGV et
1 sur 2 sur le réseau interrégional classique (Intercités),
ainsi que l'annulation de tous les trains de nuit, selon
ces médias. 

A l'international, la compagnie prévoit un trafic normal
pour Eurostar vers la Grande-Bretagne et Thalys (Belgique,
Pays-Bas, Allemagne), 1 TGV sur 3 vers la Suisse, 1 sur 2
vers l'Allemagne, 1 sur 3 vers l'Italie et aucune circulation
vers l'Espagne. 

Une "reprise progressive" est envisagée lundi, avec 3
trains sur 4 vers tous les axes TGV. Ce mouvement social
porte sur des revendications salariales, le déroulement
des carrières et, globalement, une plus grande recon-
naissance des spécificités de la fonction des quelque
10.000 chefs de bord (contrôleurs) de la SNCF qui ont
une fonction essentielle en matière de sécurité de la cir-
culation et des voyageurs.

GRÈCE 
Deux voitures de
l'ambassade d'Italie
ciblées par des
engins explosifs

Deux voitures de l'ambassade d'Italie en Grèce
ont été la cible d'engins explosifs vendredi matin,
l'un des véhicules ayant explosé sans faire de
blessés, selon la police qui a précisé ne pas avoir
reçu de revendication. Un engin de fabrication
artisanale a explosé vers 04H00 locales (02H00
GMT) et a détruit l'un de deux véhicules, garés
dans le parking de la résidence de la première
conseillère de l'ambassade, dans la banlieue
d'Athènes, selon la police grecque. L'autre engin
artisanal, déposé près de la deuxième voiture
diplomatique n'a pas explosé, a-t-on appris au-
près de la police qui a ouvert une enquête. La
Première ministre italienne Giorgia Meloni a
affirmé depuis Rome qu'il s'agissait d'"une at-
taque probablement d'origine anarchiste". La
dirigeante d'extrême-droite a également ma-
nifesté "sa profonde préoccupation" et "ses pen-
sées personnelles et celles du gouvernement
italien à la première conseillère de l'ambassade
d'Italie à Athènes, Susanna Schlein". "Je suis
l'affaire avec la plus grande attention, également
par l'intermédiaire du ministre des Affaires
étrangères Antonio Tajani, qui se rend au-
jourd'hui à Athènes" pour participer à une réu-
nion de responsables européens du Parti po-
pulaire européen (PPE), a-t-elle déclaré. De son
côté, Athènes "a fermement condamné l'attaque".
"De telles actions inacceptables ne perturberont
en aucun cas les excellentes relations et les liens
d'amitié de longue date entre la Grèce et son
partenaire et allié l'Italie", selon un communiqué
du ministère grec des Affaires étrangères. L'acte
n'a pas été pour l'instant revendiqué, selon la
police. 

CUBA 
Les élections
générales fixées 
au 26 mars

Le Conseil d'Etat cubain a annoncé jeudi
avoir fixé au 26 mars 2023 les élections générales
sur l'île pour désigner les députés à l'Assemblée,
avant l'élection du président de la République
au second semestre. Le cycle électoral cubain a
débuté dimanche dernier avec le premier tour
des élections municipales et s'achèvera avec
l'élection du président au second semestre 2023.
Les municipales doivent conduire à l'élection
de 12.427 délégués municipaux du Pouvoir po-
pulaire parmi quelque 27.000 candidats désignés
par les électeurs lors d'un vote à main levée
dans les assemblées de quartiers. Le second
tour aura lieu dimanche prochain dans les 925
circonscriptions où aucun candidat n'a obtenu
plus de 50% des voix. Les conseillers élus for-
meront les équipes municipales et proposeront,
parmi eux, 50% de candidats aux assemblées
provinciales et au Parlement, qui élit le conseil
d'Etat et le président du pays. Les 50% restants
seront proposés par les organisations sociales. 

La réforme du multilatéralisme sera débattue au Conseil de
sécurité de l'ONU en décembre, a déclaré jeudi la
représentante permanente de l'Inde auprès des Nations
Unies, Ruchira Kamboj, dont le pays assure ce mois-ci la
présidence de cet organe.



L'organisation onu-
sienne consacre ainsi, lors
de la 17e session du Comité
intergouvernemental de
sauvegarde du patrimoine
culturel immatériel, un art
du spectacle porté par une
tradition orale et des pra-
tiques sociales qui a évolué
de son berceau algérien
rural, pour investir les
scènes culturelles dans de
nombreux pays du monde. 

Dans l'argumentaire
présenté aux experts et re-
présentants des pays
membres, le raï est pré-
senté comme un chant po-
pulaire d'Algérie qui "res-
pire et transmet une forte
marque d'expression
d'identité de la société qui
lui a donné naissance et
reconnaissance". 

Depuis son berceau
dans des villes de l'ouest
algérien comme Oran, Ain
Temouchent, Sidi Bel
Abbes et Saida, ce "chant
populaire traduit la réalité
sociale et chante l’amour,
la liberté, le désespoir, la
contrainte sociale, sans ta-
bou ni censure", expl ique
l'argumentaire. 

Le Centre national de
recherche en préhistoire,
en anthropologie et en his-
toire (Cnrpah) qui a éla-
boré le dossier de candi-
dature au classement, rap-
pelle que les maîtres
(Chouyoukh) ont, deux
siècles durant, chanté des

textes de la poésie "mel-
houn" (poésie en langue
arabe vernaculaire) inter-
prétés avec un orchestre
traditionnel constitué de
"gallal" (tambourin tubu-
laire) et de "gasba" (flûte).
L'argumentaire précise
que ce sont les femmes
(cheikhat) qui vont don-
ner, au début du XX siècle,
une orientation moins
soumise aux langages
convenus en imposant des
codes transgressifs. 

Le raï, a, par la suite
connu une plus grande
diffusion géographique en
Algérie vers le centre et
l'est du pays, essentielle-

ment grâce à l'avènement
des supports d'enregistre-
ment qui ont permis une
large diffusion, avant de
s'imposer au niveau inter-
national grâce à la com-
munauté algérienne ins-
tallée à l'étranger. 

Connu dans sa forme
actuelle depuis les années
1970, le raï avait introduit
à cette période des instru-
ments tels que la guitare
électrique, la trompette,
l'accordéon, le synthéti-
seur, qui ont donné diffé-
rentes nuances au genre,
sans en dénaturer "l'es-
prit". 

Le dossier de candida-

ture présente également
cette musique comme un
"porte-voix de l'espoir
contre l'intégrisme isla-
miste" dans les ann ées
1990, mais aussi comme
"lien symbolique avec le
pays" pour la communauté
algérienne établie à l'étran-
ger. 

Par les différentes col-
laborations entre artistes
de renommée mondiale,
le raï s'est également im-
posé comme un facteur de
rapprochement entre les
communautés et les cul-
tures et un médiateur de
"l'intercompréhension et
de l'échange". 
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PATRIMOINE DE L’UNESCO 
Le Raï, du berceau rural au
patrimoine de l'humanité
De son berceau dans l'ouest algérien jusqu'aux plus grandes scènes de spectacle
dans le monde, le Raï, chant populaire algérien profondément ancré dans la
culture de sa société, fait son entrée dans la prestigieuse liste représentative du
patrimoine culturel immatériel de l'humanité de l'Unesco. 

CINÉMA
Ouverture officielle 
du 11eme Festival
international 
du cinéma d'Alger (FICA)

Le 11e Festival international du cinéma d'Alger (FICA),
dédié au film engagé, s'est ouvert vendredi soir à Alger,
après deux ans d'absence en raison de la pandémie de Co-
vid-19, en présence de la ministre de la Culture et des Arts,
Souraya Mouloudji. 

Devant le Conseiller du Président de la République,
chargé du cinéma et de l'audiovisuel Ahmed Rachedi et de
membres du gouvernement, Souraya Mouloudi a réitéré,
dans son allocution, "l'engagement de l'Etat algérien" à
hisser le niveau du 7e art à un rang "supérieur" et qui devra
accompagner les mutations technologiques. La ministre
rappelé les orientations du Président de la République,
M.Abdelmadjid Tebboune, pour développer l'industrie ci-
nématographique et "soutenir" un cinéma qui, selon elle,
devra "contribuer à préserver la mémoire nationale et l'iden-
tité algérienne". 

Soraya Mouloudji a également assuré que l'accompa-
gnement et le soutien de l'Etat des projets de cinéma "se
poursuit à travers des mécanismes élaborés pour l'année
2023", lesquels devront "insuffler une nouvelle dynamique"
et "réintroduire l'Algérie dans les manifestations culturelles
internationales". 

La commissaire du festival Zehira Yahi a quant à elle
salué le soutien du ministère de la Culture et ses institutions
qui, a-t-elle souligné, ont contribué à la tenue de ce festival. 

Ont assisté également à cette soirée d'ouverture les mi-
nistres de la Communication, Mohamed Bouslimani, de
l'Enseignement supérieur et de la recherche scientifique,
Kamel Beddari, et du Tourisme et de l'Artisanat, Yacine
Hamadi, aux cotés de représentants du corps diplomatique
accrédité en Algérie. 

Présenté en ouverture de ce 11e FICA, le long métrage de
fiction " El Gharib" (L'étranger), écrit et réalisé par le cinéaste
syrien Ameer Fakhereddine, s'intéresse à l'histoire d'un
jeune médecin dans un petit village du Plateau occupé du
Golan, aux frontières avec le Liban. 

Coproduction associant plusieurs pays dont la Syrie et la
Palestine, cette fiction de 112 minutes relate la vie d'un mé-
decin désespéré sans agrément qui mène une vie difficile à
la limite du désespoir. 

Soixante films, dont 25 en compétition officielle, sont au
programme du 11e FICA, prévu jusqu'au 10 décembre. 

Outre la compétition, le FICA prévoit six focus thématiques
dédiés, entre autres, à la mémoire, aux jeunes réalisateurs
ou encore à l'environnement, ainsi que des master-class. 

PATRIMOINE 
Le palais d'El Mechouar à Tlemcen, un chef d'oeuvre architectural unique

Au coeur du vieux Tlemcen,
terre des arts et d'histoire, se dresse
le palais El Mechouar datant du
13e siècles avec son prestigieux
Palais Royal zianide, témoin d'une
civilisation ancestrale et d'un ca-
chet architectural unique. 

Véritable joyau architectural
de la ville de Tlemcen, capitale du
Maghreb central, le palais El Me-
chouar, ancienne résidence des
rois zianides et lieu de concertation
et d'échanges, témoigne encore
du faste de la dynastie. 

Le bastion, situé au cœur de la
ville de Tlemcen, a été construit
en 1234 par le premier Roi zianide,
Yaghmoracen Ibn Ziane, qui en a
fait le centre de la capitale d'un
Etat qui a résisté à plusieurs of-
fensives, pendant plus de trois siè-
cles. 

Le visiteur du Palais découvre
une œuvre architecturale unique
composée jardins luxuriants et
d'ornement aussi riches que di-
versifiés se distinguant particu-
lièrement par le zellij, les colonnes,
les fontaines et les fenêtres ar-
chéologiques. 

En 2011, le Palais a été restauré
par un bureau d'études techniques
local dans le cadre de la manifes-
tation "Tlemcen capitale de la cul-
ture islamique". 

Tous les effor ts ont été mobi-
lisés pour conserver l'authenticité
de ce chef d'œuvre dans les moin-
dres détails. 

El Mechouar est le seul bâti-
ment restant des quatre Palais qui
composaient la citadelle El Me-

chouar, en l'occurrence "Dar el
moulk", "Dar Abi Fahr", "Dar es-
sourour" et "Dar erraha", selon le
chercheur dans l'histoire de la ré-
gion Aboubakr Snouci. 

Le palais se distingue par de
nombreux décors et gravures qui
témoignent de l'originalité de la
décoration locale. 

De nombreux nouveaux orne-
ments, identiques à l'origine, ont
été ajoutés lors des opérations de
restauration, alors que le zellij est
présent dans chaque espace du
palais, et a été préservé dans des
fenêtres archéologiques. 

La restauration de ce palais est
inspirée de l'architecture origi-
nelle, notamment les décors, les
zellij exception faite des plafonds
en bois, qui sont une copie des
décorations utilisées par les Zia-
nides leurs maisons et mosquées,
dont la mosquée "Abou El-Hassan
Et-Tenessi" (13e siècle), toujours
en bon étatde conservation à ce
jour. 

Des fouilles ont également été
effectuées sur le lieu, ayant permis
de découvrir des pièces détruites
par l'occupant français, dont plus
de 50 pierres tombales de l'époque
des zianides, et 16 réserves de
stockage des provisions (Matmar). 

Les opérations de fouille ont
également permis la mis e au jour
d'éléments importants du palais,
à l'instar des bassins décorés de
zellige et des canalisations de mar-
bre qui servaient à l'alimentation
en eau potable. Le palais est encore
entouré de murailles construites

en terre par "le sultan zianide Abu
al Abbas al Akil en 1446 et qui ont
été restauré à différentes époques
avec de la pierre. 

Le palais a ensuite été exploité
par les Ottomans et l'Emir Abdel-
kader, avant d'être converti en ca-
serne militaire durant la coloni-
sation française", selon Senouci. 

Les décors et les zellij, splendeur
et authenticité du palais "El

Mechouar"
L'académicienne à l'Université

de Tlemcen et chercheure dans
le domaine des arts, Mehtari Faiza,
a affirmé que le palais royal zianide
est "une miniature de la ville de
Grenade en Andalousie, avec une
authenticité et une spécificité lo-
cale. 

Il a su résister à ceux qui ont
essayé de déraciner son patri-

moine culturel et architectural
authentique". Soulignant l'aspect
esthétique du palais, elle a fait sa-
voir qu'il concerne "en premier
lieu, les décors zianides qui sont
l'une des décorations les plus im-
portantes que recèle l'Algérie, et
deuxièmement le zellij qui est un
élément architectural zianide très
important". 

Elle ajoute que l'ornement de
la partie haute des murs du palais
porte "des décors géomét riques
et végétaux, alors que la partie
basse est décorée de versets cora-
niques calligraphiés pour la ma-
jorité". 

Elle relève également que "l'ar-
tiste zianide était très porté sur
les couleurs, notamment le bleu,
qui ont une présence très impor-
tant dans l'architecture et la dé-
coration zianide". Ce qu'on appelle

à Tlemcen Zellij est une "archi-
tecture zianide authentique, un
patrimoine algérien par excellence
et un bien de la civilisation algé-
rienne authentique". 

S'agissant des origines du Zel-
lige, la chercheure a indiqué "ce
dernier proviendrait de la Perse,
et a été transmis au monde mu-
sulman, par l'influence des perses
sur les Abbassids qui ont transmis
cet art à l'Andalousie d'où il est
arrivé à Tlemcen et au Maghreb
en général". 

Selon Mehtari Faiza, "les Mo-
risques ont été à l'origine de l'ap-
parition de ces décorations mu-
rales qui ont pris diverses formes
en Algérie", soulignant que le Zellij
algérien est caractérisé par son
authenticité, sa finesse et son ra-
finnement".

APS



TÉLÉCOMS 
Algérie Télécom et Djezzy
signent une "convention 
de partenariat"

"Algérie Télécom et
Djezzy ont le plaisir d’an-
noncer avoir conclu une
convention de partenariat
dans l’objectif d’échanger
leurs services et d’améliorer
la qualité de service au profit
de nos concitoyens", sou-
ligne le communiqué. 

Selon la même source, la
cérémonie de signature s’est
déroulée, jeudi, au siège de
Djezzy à Dar El Beida, en
présence du Président-di-
recteur général d’Algérie
Télécom, Adel Bentoumi et
du Directeur général par in-
térim de Djezzy, Mahieddine
Allouche, ainsi que des ca-
dres des deux opérateurs. 

"C’est un honneur pour
notre entreprise de compter
parmi ses partenaires l’opé-
rateur mobile Djezzy, ce qui
constitue une réelle plus-
value pour les deux entre-
prises", s'est félicité le PDG
d’Algérie Télécom, cité dans
le communiqué. Pour M.
Adel Bentoumi, "ce parte-
nariat axé principalement

sur le partage de services à
valeur ajoutée contribuera
indéniableme nt à améliorer
la qualité de service et par-
ticipera à l’essor du secteur
des TIC en Algérie", souli-
gnant que "cette démarche
s’inscrit dans le cadre de la
stratégie d’Algérie Télécom
qui place le citoyen au cœur
de ses préoccupations". 

De son côté, le DG de
Djezzy, Mahieddine Al-
louche s'est dit "heureux de
conclure un partenariat avec
Algérie Télécom, leader his-
torique du secteur des télé-

communications en Algé-
rie". "Cet accord s’inscrit
dans le cadre de notre stra-
tégie de développement et
vise à créer une synergie
afin d’améliorer la qualité
de service et mieux servir
nos clients", a-t-il ajouté, es-
timant que "cette association
avec Algérie Télécom ou-
vrira la porte à de grandes
opportunités de collabora-
tion et de coopération ap-
portant de la valeur ajoutée
à l’écosystème et de nou-
velles prestations aux ci-
toyens". 

Deux satellites météorologiques, ainsi
que leurs systèmes d'application au sol, ont
officiellement commencé à fonctionner, a
déclaré jeudi l'Administration météorolo-
gique de Chine. Le fonctionnement à titre
d'essai des deux satellites, Fengyun-3E (FY-
3E) et Fengyun-4B (FY-4B), a débuté en juin
de cette année. Ils fourniront des données
d'observation et des services d'application
aux utilisateurs du monde entier. Le FY-
3E, lancé le 5 juillet 2021, est le premier sa-
tellite météorologique au monde en orbite
tôt le matin pour le service civil. Le fonc-
tionnement à titre d'essai a montré que le
satellite a amélioré l'écart de prévision, ren-
forcé l'interaction entre l'observation et la
prévision, et amélioré la précision de la
prévision de la trajectoire. L'assimilation
de ses données a renforcé la capacité de
prévision des précipitations du système de
prévision numérique. Le FY-3E formera un

réseau avec les FY-3C et FY-3D pour fournir
une couverture mondiale de données d'ob-
servation toutes les six heures, améliorant
ainsi la précision et la rapidité des prévisions
météorologiques. Le FY-4B, lancé le 3 juin
2021, est le premie r satellite météorologique
chinois de nouvelle génération en orbite
géostationnaire. Lors de sa phase d'essai, il
a obtenu des résultats remarquables dans
l'observation des précipitations, de la convec-
tion sévère et des typhons. Il sera mis en
réseau avec le FY-4A pour répondre aux be-
soins de surveillance et de prévisions mé-
téorologiques, de prévention et d'atténuation
des catastrophes pour la Chine et les pays
situés le long de "la Ceinture et la Route".
La Chine a lancé un total de 19 satellites
météorologiques Fengyun, dont sept sont
actuellement en orbite, fournissant des pro-
duits et services de données à 124 pays et
régions. 
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Les opérateurs de télécommunications, Algérie Télécom et
Djezzy ont signé, jeudi à Alger, une "convention de partenariat"
visant à "améliorer la qualité de service" au profit de leurs
abonnés, a annoncé l'opérateur historique dans un
communiqué.

CHINE 
Mise en service de deux satellites
météorologiques
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RÉPUBLIQUE ALGÉRIENNE DÉMOCRATIQUE ET POPULAIRE
P U B L I C I T É

ETATS UNIS – JAPON 
Le décollage d'un alunisseur privé
japonais reporté à une date
indéterminée 

SpaceX a reporté encore une fois mercredi le décollage d'une fusée avec à son bord
un alunisseur construit par une entreprise japonaise, qui pourrait devenir le premier
engin privé -et japonais- à alunir. 

Le décollage de la fusée Falcon 9, qui avait déjà été reporté, devait avoir lieu à 03H37
du matin jeudi (08H37 GMT) depuis Cap Canaveral en Floride, mais l'entreprise SpaceX
a indiqué sur Twitter devoir reporter le vol après avoir procédé à des vérifications sup-
plémentaires. 

"Après des vérifications supplémentaires du véhicule de lancement et une revue des
données, nous allons reporter le lancement", a déclaré l'entreprise, ajoutant "qu'une
nouvelle date de décollage serait annoncée une fois confirmée". 

Jusqu'ici, seuls les Etats-Unis, la Russie et la Chine ont réussi à faire alunir des
robots, située à environ 400.000 km de la Terre. 

Cette mission de la société japonaise ispace est la première d'un programme baptisé
Hakuto-R. L'alunisseur, qui mesure un peu plus de 2 mètres sur 2,5 mètres, doit se
poser autour du mois d'avril 2023 sur la face visible de la Lune, dans le cratère Atlas,
selon un communiqué de l'entreprise. 

L'alunisseur, qui n'est pas conçu pour un équipage humain, transporte un petit
rover de 10 kilos, nommé Rashid, construit par les Emirats arabes unis.

APS
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Programme de la soirée

1er groupe B - 2e
groupe A
Football. Coupe du
monde. 8e de finale.

19:50 21:10 21:10 21:10

Tout va bien dans la vie de Ma-
thilde, belle jeune fille et dan-
seuse prometteuse, qui vient
d'avoir 18 ans. Pour Nathalie, sa
mère, les choses sont plus com-
pliquées. Frustrée, elle com-
mence à jalouser son entourage.
Et notamment Jean-Pierre, son
ex-mari, qui vit dorénavant
avec une jeune femme. Elle se
montre également tendue avec
Mathilde et même carrément
odieuse envers Mélanie, une
nouvelle collègue de son lycée.
Même son proviseur lui re-
proche son agressivité. Un jour,
dans un magasin, elle croise le
mari de sa meilleure amie avec
une jeune fille...

JalouseFootball / Coupe du
monde

Le domaine apicole d'Apley Court
est la cible de voleurs qui déro-
bent des ruches produisant un
miel de très grande qualité utilisé
à des fins médicales. Quelque
temps plus tard, Ambrose Ded-
dington, le propriétaire fortuné
du domaine, est victime d'une
agression physique. Il soupçonne
son neveu désargenté, Jude, d'être
à l'origine de ses méfaits. L'affaire
prend un tour dramatique quand
Serena Lowe, le médecin généra-
liste du village est retrouvée
morte, le corps couvert d'abeilles.

Inspecteur Barnaby
Saison 21

Épisode 3: Du miel et
du fiel

21:00

Après deux défaites consécutives
subies lors des 9e et 10e journées,
Sergio Parisse et les Toulonnais sont
sortis du top 6. Pour mettre fin à cette
mauvaise passe, les Varois ont besoin
ce soir d'une victoire avec la manière.
Les Franciliens doivent donc
s'attendre à une opposition difficile
au stade Mayol face au RCT qui vise
toujours une qualification pour la
phase finale. Troisièmes du
classement derrière Toulouse et La
Rochelle, les Racingmen comptent
notamment sur l'expérience précieuse
de Finn Russell pour poursuivre leur
bonne série. L'international écossais
répond présent dans les moments
décisifs des matchs depuis le début du
championnat.

Samouraï-Sudoku n°2703
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles
desudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

La vie est un défi à relever, un bonheur à
mériter, une aventure à tenter.

Mère Teresa

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Quincaillerie marine
2 - Fléchirait
3 - Contrôlera la cargaison
4 - Echine - Fétiches
5 - Tréfilées - Coin réputé
6 - Vraiment grandes - On en fit tout un plat
pour un héritage
7 - Buts de promenades en mer - Appel à l'aide
8 - C'est bien placé pour le
clerc - Acarien du fromage - Sigle de société
9 - Personnel - Renfort de oui - Plan porteur
pour déjauger
10- Mère de Minos - Monarques slaves

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

A - Classicisme étroit
B - Peintre français - Emplacement
C - Tracées à la main
D - Beau parleur - Particulièrement court - Eu
l'autorisation
E - Exécuteurs stipendiés - Cuistot du matelot
F - Voisins de l'équerre - Pièce de soutien
G - Mer bretonne - Sigle républicain
H - Etat allemand - Puissant dégagement
I - Tapis de sol - Parfum de sucette
J - Partie d'usine - Note pour le choeur
K - Petits miroirs bien abrégés
L - Qui vont en s'élargissant - Planchette d'im-
primeur 

Rugby : Top 14 Saison
2022

Toulon / Racing 92

Capital

La cuisine est devenue l’une des
préoccupations préférées des
Français, notamment depuis le
confinement. Les familles s’équi-
pent de plus en plus, et n’hésitent
plus à investir dans de nouveaux
robots ou ustensiles, voire même
à repenser entièrement cette
pièce de la maison pour en faire
un lieu convivial. Pour faire face
à cette ruée, les enseignes rivali-
sent d’inventivité. Qu’elles soient
généralistes, comme Darty, But
ou Leroy Merlin, ou spécialisées,
comme Schmidt et Cuisinella,
chacune veut sa part d’un mar-
ché qui représentait plus de 4
milliards d’euros en 2021.

Mots croisés n°2703



Solution
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°1403
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ORAN 
Le stade des "Castors" retrouve des couleurs

Cet événement régional que
l’Algérie a organisé pour la
deuxième fois de son histoire après
avoir accueilli à Alger la 7e édition
en 1975, a permis à cette structure
de ''renaître de ses cendres''. En
effet, d’importants travaux de ré-
aménagement ont été engagés au
niveau de ce site à l’occasion de la
fête sportive méditerranéenne,
étant retenu pour abriter les en-
traînements des sportifs concernés
par les différentes épreuves d’athlé-
tisme.

"Plusieurs athlètes des différents
pays ont effectué leurs entraîne-
ments au niveau de notre stade.
Ils ont tous apprécié cet équipe-
ment qui a bénéficié d’importants
travaux de réaménagement ayant
touché toutes ses structures, en
premier lieu la piste d’athlétisme
qui a été totalement refaite", a dé-
claré à l’APS le directeur de cette
infrastructure, Noureddine Abaï-
dia, un ancien internat ional dans
la spécialité du marathon. Depuis
la fin des jeux méditerranéens, le
stade des "Castors" ne désemplit
pas. Il est devenu le site privilégié
des sportifs de la ville dans diffé-
rentes disciplines et surtout des
amateurs du footing afin d’y ef-
fectuer leurs entraînements.

Profitant des nouvelles instal-

lations dont a bénéficié ce stade,
les sportifs oranais exploitent au
maximum cet "héritage" des JM
qui relève de la Direction de la
jeunesse et des sports. La rénova-
tion du réseau d’éclairage permet
également l'utilisation de ce site
sportif en nocturne, surtout à l’ap-
proche de la saison hivernale. D’ail-
leurs, une ambiance bon enfant
règne sur les lieux, notamment
chaque mardi après-midi où une
grande affluence des écoliers est
enregistrée. "Nous sommes tout
le temps disposés à ouvrir les
portes du stade aux différentes ca-
tégories de la société, car notre
objectif est d’encourager la pra-
tique sportive", se félicite encore
Noureddine Abaïdia. Il faut dire
que ce site est devenu également
l’espace le plus prisé par la gente
féminine, "qui s’y entraîne en toute
quiétude et sécurité", a-t-il encore
informé, soulignant la mise au
profit des femmes de deux salles
dédiées à des disciplines qu’elles
préfèrent, à l’instar de la Zumba. 

La pelouse bientôt prête pour le
CHAN

Les travaux de modernisation
de ce site sportif ont encouragé
les responsables de la Fédération
algérienne de football (FAF) à le

proposer comme site d’entraine-
ment aussi au profit des sélections
domiciliées à Oran lors du pro-
chain championnat d’Afrique des
nations (CHAN) des joueurs locaux,
qui aura lieu du 13 janvier au 4 fé-
vrier 2023 dans quatre ville du
pays, dont la capitale de l’Ouest.
"Les délégués de la CAF, qui nous
ont rendu visite il y a quelques se-
maines, ont bien apprécié cette
infrastructure et donné leur aval
pour qu’elle soit un site d’entrai-
nement lors du CHAN. Cela a incité
les autorités locales à lancer des
travaux de mise à niveau de la pe-
louse du stade qui sera prête dans
trois semaines", a fait savoir le
même responsable. Cette opération
est financée à partir du budget de
la wilaya. Le montant du marché
est estimé à plus de 25 millions de
dinars, a indiqué le premier res-
ponsable de la DJS, Yacine Siefi,
dont l’organisme est le maître d'ou-
vrage. La DJS a, en outre, pris le
soin de notifier dans le contrat du
projet, dont les études et la réali-
sation ont été confiées à deux en-
treprises locales, l’obligation de
garantir un suivi d’entretien du
gazon pour une durée de 25 mois,
a-t-il précisé. 

Le stade des Castors est l’un
des rares équipements sportifs

dans cette ville qui dispose d ’un
terrain en gazon naturel. Outre
cet équipement, les organisateurs
ont retenu le stade d’athlétisme
relevant du nouveau complexe
sportif d’Oran Miloud- Hadefi pour
abriter les entraînements des sé-
lections qui seront domiciliées
dans la capitale de l’Ouest du pays.

Le même complexe a aussi bé-
néficié récemment d’un terrain
de réplique supplémentaire doté
d’une pelouse naturelle, en atten-
dant l’achèvement des travaux de
réalisation d’un autre terrain au
niveau du même site, mais doté
d’une pelouse synthétique, selon
la même source. 

Deux groupes composés chacun
de trois sélections disputeront leurs
matchs dans le cadre du premier
tour du CHAN au stade de 40 000
places relevant du complexe sportif
Miloud-Hadefi. Il s’agit du groupe
D qui comprend l’Angola, le Mali

et la Mauritanie, ainsi que du
groupe E composé du Cameroun,
du Niger et du Congo.

La reprise de la pelouse du stade
des "Castors" devrait également
profiter aux clubs de football de
la ville, mais le président de la
Ligue d’athlétisme d’Oran, Brahim
Amour, craint qu’une éventuelle
utilisation du stade par les équipes
locales de football ait des réper-
cussions négatives sur le site.

Des craintes motivées par les
expériences qu’a connues ce même
stade par le passé quand il était
ouvert aux entraînements des foot-
balleurs, rendant la ch arge énorme
sur la pelouse ce qui a été pour
beaucoup dans sa dégradation, a-
t-il prévenu. Il a, en outre, insisté
sur le fait qu’il s’agit du seul stade
où les athlètes d’Oran peuvent
s’adonner à leurs entraînements,
tout comme d’ailleurs les amateurs
du sport.

Longtemps délaissé, le stade d’athlétisme des Castors, le seul du genre dont
disposait Oran avant la réalisation du stade du nouveau complexe sportif

Miloud-Hadefi, est en train de retrouver des couleurs depuis la précédente
édition des Jeux méditerranéens (JM), tenue l’été dernier dans cette ville.

COLLÈGE TECHNIQUE NATIONAL 
Appel à la
mobilisation pour 
le développement 
de la boxe algérienne
(président FAB)

Le président de la Fédération algérienne de
boxe (FAB), Youcef Khelifi, fraîchement élu à
la tête de l'instance fédérale, a lancé un appel
à tous les acteurs pour se mobiliser afin de dé-
velopper la boxe algérienne et contribuer au
développement de cette discipline qui "a besoin
de plus de sérénité et de stabilité pour aller de
l'avant". "Je lance un appel à tous les acteurs
de la boxe algérienne, clubs sportifs et ligues
nationales, à se mobiliser davantage pour le
développement de notre discipline et de réflé-
chir sur les moyens à mettre en œuvre pour
permettre à un grand nombre de boxeurs
d'émerger dans l'avenir.", a déclaré Khelifi au
début des travaux du collège technique national,
organisée vendredi au Complexe sportif "Svel-
tesse" de Chéraga (Alger). Le collège technique
national de la FAB a été organisé pour débattre
des aspects techniques et tactiques susceptibles
de donner une impulsion à la discipline. A cet
égard, les techniciens de la boxe ont abordé à
cette occasion les questions liées au programme
de développement de la discipline afin de peau-
finer le plan d'action de la FAB en matière d'or-
ganisation des compétitions. "Nous avons
abordé le système de compétition du cham-
pionnat national qui débutera durant la pre-
mière semaine des vacances de l'hiver pour la
catégorie des juniors qui prépare les cham-
pionnats arabes prévus le mois d'août, viendront
ensuite les catégories cadets et séniors (mes-
sieurs et dames).", a déclaré de son côté à l'APS
le Directeur technique national (DTN), Saïd
Ibarghachène. Pour la Coupe d'Algérie, l'ins-
tance fédérale compte relancer les formules
de compétition wilayale et régionale, mais "cela
passe par l'instauration d'un découpage des
régions", a-t-il précisé. Le collège technique a
été également l'occasion pour les techniciens
d'aborder le programme de  la formation, de
la médecine et de la protection du boxeur. Pour
rappel, le collège technique national regroupe
les entraîneurs nationaux, les cadres techniques
de la direction technique nationale, les entraî-
neurs en chef des sélections et d'autres tech-
niciens et chercheurs de la discipline. 

KUNG FU WUSHU - MONDIAL-2022
Les athlètes algériens en Indonésie 
pour faire bonne figure

L'équipe nationale de Kung Fu Wushu
(Sanda et Taolu), s'est envolée, jeudi pour
l'Indonésie, afin de prendre part à la 8e
édition du Championnat du Monde-2022,
prévue du 2 au 11 décembre àTangerang,
où les huit athlètes sélectionnés, sont dé-
terminés de se distinguer, afin de réaliser
l'objectif d'améliorer la récolte des mé-
dailles enregistrée lors de la

Coupe du monde 2018, a-t-on appris
de la Fédération algérienne de la spécialité.
L'entraîneur national de Wushu (Sanda),
Ismaine Ben Khorchi souhaite que les
athlètes, issus des catégories cadets et ju-
niors, puissent réaliser l'objectif de faire
mieux que les trois médailles de bronze,
remportées en 2018 au Brésil.

A Tangerang, l'Algérie sera représentée
avec trois lutteurs juniors, trois autres
cadets dans les compétitions de la Sanda
et deux athlètes dans le Taolu, selon Ben

Khorchi qui a confirmé que "la sélection
nationale est plus que jamais déterminée
cette fois-ci à remporter l'or ou l'argent
et de garantir au moins un billet qualificatif
aux Jeux Olympiques de la Jeunesse ( JOJ-
2023) à Dakar (Sénégal)". Au mondial d'Ind
onésie, les cinq premières places de
chaque catégorie de poids sont qualifica-
tives aux JOJ-2023 au Sénégal, un rendez-
vous qui a vu l'inclusion du Kung Fu
Wushu dans son programme. Concernant
le niveau technique attendu par les athlètes
au rendez-vous mondial d'Indonésie, le
technicien algérien a déclaré qu'"il sera
sans aucun doute très relevé, avec la pré-
sence annoncée de 65 pays qui seront re-
présentés par leur meilleurs athlètes dont
des championnats du monde et vice-
champions du monde".

Et d'ajouter: "Nous espérons que le
processus de tirage au sort sera clément

pour nos athlètes afin d'atteindre des der-
niers tours et pourquoi pas obtenir l'or
ou l'argent dans l'une des catégories.". En
prévision du mondial-2022, la sélection
nationale cadets et juniors a effectué
quatre stages dont deux regroupements
de sélection en prévision du Championnat
du monde 2022.

Liste des athlètes convoqués :
Sanda/cadets : Abderrahim Redouani

(-45 kg), Adam Salhi (-48 kg), Mohamed
Ayoub Ait-Haddad (-56 kg).

Sanda /juniors : Hamza Makhnache (-
48 kg), Abdelouahab Merah (-52 kg), Me-
rouane Abdelmohsen Adimi (-75 kg).

Taolu (styles) - juniors : Saber Ayoub
Al-Ayadi, Ali Ait-Zarrouk.

Les sélectionneurs nationaux : Ismaine
Ben Khorchi, (Sanda) et Bilel Beloudninr
(Taolu).

CYCLISME-TOUR INTERNATIONAL 
DU NIL (CONTRE-LA-MONTRE PAR
ÉQUIPES) 
Les Algériens
vainqueurs

La sélection algérienne de cyclisme ( ju-
niors) a remporté le contra-la-montre par
équipes du Tour international du Nil qui
se déroule du 2 au 5 décembre dans la pro-
vince d'Aswan en Egypte, a annoncé samedi
la Fédération algérienne de la discipline
(FAC). Le trio algérien composé des cyclistes
Nasrallah Semiani, Mohamed-Achraf Amel-
lal et  Abderrahmane Kessir, a franchi la
ligne d'arrivée dans le temps de 42m26sec,
devant l'Egypte (43m30sec) et l'Ethiopie
(46m30sec). Considéré comme une com-
pétition continentale chez la catégorie des
juniors, le Tour international du Nil se dé-
roulera en quatre étapes, en présence de
cinq nations : l'Egypte (pays organisateur),
l'Algérie, l'Ethiopie, le Burundi et le Kenya.

La sélection algérienne est représentée
par cinq coureurs : Walid Zaïd, Nasrallah
Semiani, Mohamed-Achraf Amellal, Abder-
rahmane Kessir et Djawad Nehari, sous la
conduite de l'entraîneur Lyès Laroui. 

KARATÉ DO - CHAMPIONNATS D'AFRIQUE TOUTES
CATÉGORIES (1ERE JOURNÉE) 
Cinq algériens et l'équipe
masculine de kata en finale

Cinq karatékas algé-
riens et l'équipe masculine
de kata se sont qualifiés
en finales de leurs catégo-
ries respectives, lors de la
1ere journée des Cham-
pionnats d'Afrique cadets,
juniors et seniors (2-4 dé-
cembre), disputée ven-
dredi à Durban (Afrique
du Sud). En kata, Bader
Eddine Benlatreche (Kata
individuel, cadet) affron-
tera en finale le Marocain
Tidjani Lamoum, alors
que son coéquipier Saber
Benmakhlouf (Kata indi-
viduel, seniors) sera op-
posé à l'Egyptien Karim
Ghali. De son côté, l'équipe
masculine de kata compo-
sée de Belaabed-Ben-
makhlouf-Tahoulit défiera

le Maroc en finale. En ku-
mité (seniors dames), trois
algériennes ont décroché
leurs tickets pour les fi-
nales de leurs catégories
respectives. Il s'agit de
Chaima Maidi (-61 kg) op-
posée en finale à la Tuni-
sienne Wafa Mahdjoub,
Louiza Abouriche (-55 kg)

qui affrontera l'Egyptienne
Ahlam Youssef et Cylia
Ouikene (-50 kg) contre
l'Egyptienne Rym Salama
Ahmed. L'Algérie prend
part au Championnats
d'Afrique de Durban, qui
enregistre la participation
de 29 pays, avec 26 athlètes
dan s 19 spécialités. 



ALGÉRIE 
Le MJS débloque l'aide au football
national (FAF)

COUPE D'ALGÉRIE 
La première partie des
1/16es de finale fixée au
17 décembre

La première partie des rencontres de 1/16es de
finale de la Coupe d'Algérie de football, se jouera le
samedi 17 décembre, a annoncé la Fédération algé-
rienne (FAF) jeudi sur son site officiel. 

En revanche, six matchs de la mise à jour des
1/32es de finale de "Dame Coupe" sur neuf, program-
més initialement le vendredi 9 décembre, ont été dé-
calés au mardi 20 décembre, précise la même source. 

Les trois derniers matchs : IRBM-USMA, CRB-
MCEE et NCM-MCA, sont reportés à une date ulté-
rieure. 

La décision de ce réaménagement du calendrier a
été prise mercredi, lors de la réunion du Bureau
fédéral de la FAF, tenue mercredi au Centre technique
national (CTN) de Sidi Moussa sous la présidence de
Djahid Zefizef. 

"A l'issue du débat autour de ce sujet et suite aux
aménagements du programme de la Ligue 1 profes-
sionnelle ainsi que la tenue des stages de l'équipe
nationale A', la Commission de Coupe d’Algérie a
établi un nouveau programme des 16èmes de finale
et des matchs retards des 32èmes de finale qui auront
lieu au cours du mois de décembre 2022", souligne
l'instance fédérale. 

Voici par ailleurs le no
uveau calendrier de la Coupe d'Algérie :

1/32es de finale (suite) :
Mardi 20 décembre : 
Paradou AC - WA Mostaganem (14h00)
USM Khenchela - IS Tighenif (14h00)
US Tébessa - LRF Constantine (14h00)
HB Chelghoum Laïd - ES Sétif (14h00)
NRB Nezla CS Constantine (14h00)
JS Saoura - JS Ben Daoud (17h00)
Reportés : 
IRB Maghnia - USM Alger 
CR Belouizdad - MC El Eulma 
NC Magra - MC Alger 
1/16es de finale (première partie) :
Samedi 17 décembre : 
CR Zaouia - US Souf (14h00)
JS Berrouaghia - ES Besbès (14h00)
RC Arbaâ - ASO Chlef (14h00)
O. Akbou - MC El-Bayadh (14h00)
AS Khroub - MB Barika (14h00)
MB Hassi Messaoud - AE Médéa (14h00)
JS El-Biar - JS Azazga (14h00)
SC Mecheria - JS Bordj Menaïl (14h00)
USF Constantine - ES Mostaganem (14h00)
SKAF Khemis - JS Kabylie (14h00). 

Maître Hammouda 
de nouveau à la tête 
de la CNRL (FAF)

Le Maître Youcef Hammouda a été désigné à la
tête de la Chambre nationale de résolution des litiges
(CNRL) de la Fédération algérienne de football (FAF),
a annoncé jeudi l'instance fédérale. 

"Sur proposition du président de la fédération al-
gérienne de football, M. 

Djahid Zefizef, les membres du Bureau fédéral, et
conformément aux statuts de l’instance fédérale, ont
approuvé la désignation de Maître Hammouda de
nouveau à la tête de la CNRL", a indiqué la FAF dans
un communiqué publié sur son site officiel. 

Me Hammouda possède une longue expérience
dans le domaine de la juridiction du football et a
longtemps présidé la CNRL dont il reprend la prési-
dence. 

Il est aussi, depuis plus d'une année, membre du
Tribunal du football de la FIFA et représentant des
clubs au niveau de la Chambre de Résolution des
litiges de cette institution. 

Il est également seul représentant africain à siéger
au sein de ce tribunal de la FIFA, un pôle qu'elle a
créé récemment. 

Ce tribunal englobe trois chambres, à savoir la
chambre de résolution des litiges, la chambre du
statut et de transfert des joueurs et celle des agents
de joueurs. Son rô le, comme son nom l’indique, est
de juger les affaires litigieuses des clubs, des joueurs
et de leurs agents.

APS

"Le président de la FAF
a annoncé le dégel des
subventions du MJS, dont
l'instance fédérale n'en a
pas bénéficié depuis 2016. 

Les membres du BF
tiennent d'ailleurs à re-
mercier vivement le MJS
et les hautes autorités pour
leur réactivité et leur ac-
compagnement dans ce
cadre", a indiqué la FAF
dans un communiqué. 

L'annonce a été faite
lors de la réunion du Bu-
reau fédéral, tenue mer-
credi au Centre technique
national (CTN) de Sidi
Moussa, sous la prési-
dence de Djahid Zefizef. 

Ce point relatif à l'aide
de l'Etat au football natio-
nal "était inscrit au pro-
gramme du Bureau fédé-
ral lors de son élection à
la tête de la FAF le 7 juillet

dernier", précise la même
source. Par ailleurs, le pré-
sident de la FAF "a égale-
ment informé les mem-
bres du Bureau fédéral sur
la conclusion prochaine
d'un nouveau contrat avec
la firme allemande Adi-
das". "En attendant la si-
gnature de ce nouveau
contrat, un accord de prin-
cipe (MoU) a été conclu
avec la marque aux trois

bandes dont les montants
sont plus avantageux que
le précédent contrat, sur
les plans de l’apport en
nature (dotations), en nu-
méraire et en matière de
bonus (primes liées aux
résultats). Dans ce cadre,
une cérémonie sera orga-
nisée en début d'année
2023 autour de la signature
de ce contrat avec Adidas",
conclut la FAF. 
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Le président de la Fé-
dération algérienne de
football (FAF) Djahid Ze-
fizef, procédera dimanche
au Centre technique na-
tional (CTN) de Sidi
Moussa, à l'installation de
Mustapha Biskri, en tant
que nouveau directeur
technique national (DTN),
a appris l'APS vendredi au-
près de l'instance fédérale. 

L'installation de Biskri
devait se dérouler jeudi,
comme rapporté par la
FAF sur son site officiel,
avant d'être décalée à di-

manche. Mustapha Biskri
(62 ans) succède à Ameur
Chafik, limogé en février
2022 par l'ancien président
de la FAF Amara Charaf-
Eddine. 

L'intérim à la tête de la
DTN était assuré depuis
par Taoufik Korichi. 

La nomination de Bis-
kri à la tête de la DTN a
été prise lors de la réunion
statutaire du Bureau fé-
déral de la FAF, tenue mer-
credi au CTN de Sidi
Moussa. 

Biskri a été retenu dans

une short-list, dans la-
quelle figurait également
l'ancien international Ka-
der Ferhaoui et le Tuni-
sien Kamel Kolsi. 

" Au final, c'est la can-
didature de Biskri qui a
été retenue pour avoir ob-
tenu le plus grand nombre
de points par rapport aux
critères et profil exigé,
mais surtout pour la qua-
lité du plan d'a ction ex-
posé", a expliqué la FAF. 

Pour rappel, la FAF avait
lancé le 28 octobre dernier,
un appel à candidature

national et international
pour le poste de DTN.
L'instance fédérale avait
fixé au 12 novembre le der-
nier délai pour la récep-
tion des dossiers de can-
didatures, précisant que
le traitement des candi-
datures s'effectuerait, au
siège de la FAF, du 13 au
15 novembre 2022. La Fé-
dération algérienne de
football a reçu, à l'heure
de la clôture, soit le 12 no-
vembre, 17 dossiers dont
13 par courriel et 4 par
porteur sous plis fermés. 

Le ministère de la Jeunesse et des Sports (MJS), a débloqué ses subventions en
faveur du football national, gelées depuis 2016, a annoncé la Fédération algérienne
(FAF) jeudi sur son site officiel.

DTN DE LA FAF 
Mustapha Biskri installé aujourd’hui 
dans ses nouvelles fonctions

FOOTBALL FÉMININ (FORMATION) 
La FAF signe un protocole d'accord 
avec la Fédération norvégienne

La fédération algérienne de foot-
ball a annoncé vendredi avoir signé
un protocole d'accord avec son ho-
mologue norvégienne Norges Fot-
ballforbund, portant sur la forma-
tion d'entraîneurs de football fémi-
nin. 

"Comme annoncé lors de la réu-
nion du Bureau fédéral de la FAF
du mois d’octobre dernier, les mem-
bres du BF ont pris acte, mercredi,
de la signature d’un protocole d’ac-
cord avec la fédération norvégienne
de football (Norges Fotballforbund)
portant sur la formation entraîneurs
de football féminin", a indiqué l'ins-
tance fédérale dans un communiqué
publié sur son site officiel. 

La cérémonie de signature a eu

lieu en marge du dernier tournoi
UNAF U17, disputé en novembre à
Alger, en présence du Président de
la FAF Djahid Zefizef, du vice-pré-
sident et membre du bureau fédéral
Djamel Merbout, du secrétaire gé-
néral, Mounir D'bichi, de la Prési-
dente de la Commission du football
féminin et membre du bureau fé-
déral, Mlle Nassiba Laghouati, alors
que le côté norvégien a été repré-
senté par Omdal Per Ravn, Président
d'honneur de la Fédération norvé-
gienne. 

"Cette convention, d’ une durée
de deux ans ( jusqu'à 2024) portera
sur l’organisation de cycles de for-
mation des techniciennes dans le
but de couvrir les besoins de notre

football en matière d’encadrement
des jeunes footballeuses, d’en as-
surer le suivi-évaluation et l’aug-
mentation du nombre de prati-
quantes", précise la FAF. 

L'instance fédérale souligne
qu'une convention similaire "est en
préparation, toujours pour le foot-
ball féminin, cette fois avec la Fé-
dération Royale néerlandaise de
football (KNVB) dans le cadre du
programme Shiraka intitulé World-
Coaches". 

Enfin, le bureau fédéral, réuni
mercredi, a décidé de la gratuité de
la formation fédérale en fonction
de critères d’éligibilité et du nombre
de places à déterminer, conclut la
FAF. 
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CAN-2023 (U17) PRÉPARATION 
Deux tournois internationaux 
au menu des Verts (FAF)

"Le sélectionneur natio-
nal des U17, Arezki Rem-
mane, a établi le pro-
gramme de son équipe en
prévision de la CAN-2023
en Algérie, qui comprend
une douzaine de stages, 8
matchs et 2 tournois de ni-
veau international sur 65
jours", précise l'instance fé-
dérale dans un communi-
qué publié sur son site of-
ficiel. L'annonce a été faite
par le Directeur technique
national (DTN) par intérim
Taoufik Korichi, lors de la
réunion du Bureau fédéral,

tenue mercredi au Centre
technique national (CTN)
de Sidi Moussa. 

Au cours de cette réu-
nion, Korichi a annoncé
"l'entame, à partir du mois
de janvier prochain, des
prospections au niveau des
9 régions à travers les Di-
rections techniques régio-
nales (DTR) pour la consti-
tution des sélections appe-
lées à disputer les qualifi-
cations des CAN 2025 et 2027
et les JO 2028, avec la mise
en place de deux ca tégo-
ries", soulignant que "les

sélections féminines sont
également concernées pour
les catégories des joueuses
nées en 2004 et 2007 en pré-
vision de la CAN U20 en
2024 et celle des U17 en
2024". 

Le DTN par intérim a
également révélé "l'établis-
sement du programme de
la Coupe d’Algérie des
jeunes catégories, en pre-
nant en considération le ti-
ming des stages de la sélec-
tion nationale U17". Enfin,
Korichi a fait part dans son
exposé de "l'examen d’un

projet de partenariat avec
le CREPS de Chlef, qui dis-
pose de toutes les commo-
dités et moyens de prépa-
ration (dont deux terrains),
pour les futurs stages des
différentes sélections na-
tionales et du corps arbitral".
Pour rappel, la CAN-2023
des U17 qui devait se dérou-
ler du 8 au 30 avril prochain,
sera décalée de quelques
semaines, en attendant les
dates finales qui seront
fixées ultérieurement par
la Confédération africaine
(CAF). 

LIGUE 2 (CENTRE-
OUEST) 
L'ES Mostaganem
veut réaliser un
rêve de 24 ans

L’ES Mostaganem poursuit sa domination
dans le groupe Centre-Ouest du championnat
de Ligue deux de football en signant sa hui-
tième victoire en neuf matchs, vendredi face
à son ex-dauphin le CR Mecheria (1-0) au
stade Ahmed-Zabana d’Oran. 

L'ESM, qui a accédé cette saison en L2, a
été contraint d’accueillir son adversaire loin
de ses bases en raison de la fermeture du
stade Mohamed-Bensaïd pour travaux de
réfection de sa pelouse. 

Le club rêve de son retour parmi l’élite
après une absence de 24 ans. 

L’entraineur Bouziane Rahmani a tenu,
dans ses déclarations à la presse à l’issue du
match, à encenser ses joueurs qui ont réussi
à battre l’un des concurrents sérieux dans
la course à la montée, en dépit du déroule-
ment de la rencontre sur un terrain neutre. 

"Ce n’est pas facile d’accueillir nos ad-
versaires loin de notre stade, surtout quand
il s’agit d’un duel au sommet contre un
concurrent direct dans la course à la montée. 

Malgré cela, mes joueurs ont fait preuve
de beaucoup de volonté ce qui nous a permis
de glaner les trois unités", s’est-il réjoui. Le
coach Rahmani, en poste depuis l’intersaison,
a, en outr. 

Le CR Temouchent
toujours fébrile 
à l’extérieur,
l’accession
s’éloigne déjà

Le CR Temouchent a confirmé à nouveau
sa fébrilité loin de ses bases en s’inclinant
sur le terrain de la JSM Tiaret (2-1), vendredi,
dans le cadre de la 9e journée du cham-
pionnat de Ligue 2 de football (Gr. Centre-
Ouest) rendant compliquée sa course pour
l’accession. 

Cette défaite, la quatrième pour autant
de matchs à l’extérieur, a courroucé au plus
haut point le président du club Houari Talbi
qui tablait sur une réaction des siens à Tiaret,
mais en vain. 

"Visiblement, nos rencontres en dépla-
cement sont devenues très compliquées
pour mes joueurs. 

J’ai l’impression qu’à force de n’avoir pas
réussi à récolter le moindre point loin de
notre stade a fait naître un blocage psycho-
logique dans le groupe à chaque fois qu’il
s’agit de se produire d’un match en dépla-
cement", a déclaré à l’APS le premier res-
ponsable du CRT. 

Houari Talbi a, en outre, reconnu que
l'enchaînement des résultats négatifs à l’ex-
térieur rendra encore difficile la mission de
ses protégés pour réaliser l’objectif tracé
qui est de valider leur billet pour l’élite. 

En effet, l’écart entre les gars d’Aïn Te-
mouchent et le leader, l’ES Mostaganem,
continue de se creuser, et ils risquent d’aban-
donner hâtivement cette saison la course à
la montée qu’ils ont ratée dans les derniers
mètres des deux précédents exercices. 

La nouvelle défaite des Rouge et Blanc
leur a valu d'ailleurs de reculer à la sixième
place au classement avec 15 points récoltés
de cinq victoires pour autant de rencontres
à domicile. 

L’écart séparant l’équipe du leader, vain-
queur face au co-dauphin le CR Mecheria
(1-0) est porté désormais à 10 points. 

La nouvelle déconvenue du CRT en cham-
pionnat intervient après une semaine de
son élimination à domicile aux tirs au but
face à la JS Bordj Menaïel (Ligue 2), dans le
cadre des 32 es de finale de la Coupe d’Algérie,
rappelle-t-on.

APS

FAF
Le projet de mise en conformité des statuts 
dans sa phase finale 

Le projet de mise en conformité
des statuts de la Fédération algérienne
de football (FAF) avec ceux de la Fé-
dération internationale de football
(Fifa) "est dans sa phase finale", a in-
diqué samedi un communiqué de l'ins-
tance fédérale Parmi les nombreux
dossiers examinés par le Bureau fé-
déral de la Fédération algérienne de
football, lors de sa réunion statutaire
mensuelle de novembre, celui relatif
à la mise en conformité des statuts de
la FAF avec ceux de la FIFA. Un dossier
qui devait connaître son épilogue avant

la fin de l'année en cours, comme
l'avait annoncé le président de la FAF,
Djahid Zefizef lors de son élection le
7 juillet dernier, précise la même
source. Toutefois, la promulgation du
décret exécutif n 22-309, publié le 12
septembre 2022, modifiant et complé-
tant le décret exécutif n 14-330 du 27
novembre 2014, fixant les modalités
d’organisation et de fonctionnement
des fédérations sportives nationales
ainsi que leur statut-type, a nécessité
une nouvelle halte afin d'adapter le
projet de statuts avec le nouveau texte. 

Le secrétaire général de la FAF,
Mounir D’bi chi, a présenté une si-
tuation détaillée et la genèse qu'a
connu ce dossier durant les derniers
mois, ainsi que le travail effectué en
étroite collaboration avec le ministère
de la jeunesse et des sports (MJS). 

La dernière mouture des statuts
amendés, accompagnée d’un rapport
d’étape, a été transmise à la FIFA pour
un nouvel examen de ce projet avant
son adoption finale en assemblée gé-
nérale extraordinaire (AGEX), conclut
la FAF. 

Le technicien franco-al-
gérien Miloud Hamdi est
devenu le nouvel entraîneur
de la JS Kabylie, en rempla-
cement d'Abdelkader Am-
rani, dont le contrat a été
résilié à l'amiable, a annoncé
le club pensionnaire de la
Ligue 1 Mobilis de football
vendredi dans un commu-
niqué. 

"Miloud Hamdi sera le
nouvel entraîneur de la JSK. 

La barre technique en-
registrera également la ve-
nue de Kamel Bouedjenane
au poste de préparateur phy-
sique", précise le club kabyle
sur sa page officielle Face-
book. 

Hamdi (51 ans) est le troi-
sième entraîneur des "Ca-
naris" depuis le début de la
saison, après le Belge José

Riga qui avait débuté le nou-
vel exercice, avant d'être

remplacé en septembre der-
nier par Amrani. 

Il s'agit de la troisième
expérience pour Hamdi en
Algérie, lui qui avait dirigé
auparavant l'USM Alger, avec
laquelle il avait atteint la fi-
nale de la Ligue des cham-
pions en 2015, et le CS
Constantine (2020-2021). 

La JSK traverse depuis le
début de la saison une crise
de résultats sans précédent,
avec un triste bilan de 6
points décrochés en 10
matchs. 

L'équipe phare de Djurd-
jura, a en revanche, validé
son ticket pour la phase de
poules de la Ligue des cham-
pions d'Afrique. 

La JSK recevra samedi le
Paradou AC (18h00), en
match comptant pour la
mise à jour de la 7e journée
du championnat. 

L'équipe nationale de football des moins de 17 ans (U17) prendra part à deux tournois de
niveau international, dans le cadre de ses préparatifs en vue de la Coupe d'Afrique des
nations CAN-2023 en Algérie, a indiqué la Fédération algérienne (FAF) vendredi.

JS KABYLIE
Miloud Hamdi nouvel entraîneur



LEIPZIG 
GVARDIOL
OUVRE LA
PORTE À
CHELSEA

Lors du dernier mercato estival, le dé-
fenseur central du RB Leipzig, Josko
Gvardiol (20 ans, 19 matchs et 1 but
toutes compétitions cette saison), était
courtisé par Chelsea. Mais finalement,
l'international croate a choisi de prolonger

avec la formation allemande jusqu'en
juin 2027. Ce qui ne l'empêche pas de
s'imaginer chez les Blues dans le fu-
tur.

"Chelsea est un grand club, peut-
être qu'un jour j'y serai, a confié le
Croate à The Athletic. Mon agent
s'occupe de mon avenir, je suis heu-
reux à Leipzig maintenant. C'est
agréable de voir cet intérêt, surtout

parce qu'il y a Kovacic (son
coéquipier en sélection de la
Croatie). Alors, on ne sait
jamais !"

Jeudi, la belle perfor-
mance de Gvardiol contre
la Belgique (0-0) n'a sans

doute pas échappé à Chelsea...

FIORENTINA 
AMRABAT A SÉDUIT

LIVERPOOL
A chaque édition de la Coupe du monde,

des joueurs profitent de cette opportunité
pour séduire des cadors européens. Et
d'après les informations du média Sky
Allemagne, le milieu de terrain de la
Fiorentina Sofyan Amrabat (26 ans,
13 matchs en Serie A cette saison),
auteur d'un Mondial 2022 excellent
avec le Maroc jusqu'à maintenant,
a tapé dans l'œil de Liverpool !

Sous contrat jusqu'en juin 2024
(avec une année supplémentaire
en option) avec la Viola, l'interna-
tional marocain ne représente ce-

pendant pas un cible facile
pour les Reds avec un

éventuel prix de dé-
part fixé à plus de
30 millions d'eu-
ros pour cet hiver.
Une affaire à sui-
vre dans les pro-

chaines semaines.

PORTUGAL 
APRÈS SA
COLÈRE, CR7
CALME LE JEU

23DK NEWS

Lors de la défaite du Portugal face à la Corée
du Sud (1-2) vendredi à l'occasion de la
Coupe du monde 2022, l'attaquant portu-
gais Cristiano Ronaldo (37 ans, 194 sélec-
tions et 118 buts), sorti à la 65e minute, a
quitté le terrain en colère. Alors que le
sélectionneur lusitanien Fernando Santos
a expliqué que l'agacement de sa star
concernait un adversaire, l'ancien joueur
de Manchester United a confirmé cette
version.
"Avant mon remplacement, un de leurs
joueurs me disait de sortir rapidement.
Je lui ai dit de se taire, il n'a aucune
autorité, il n'a pas à donner son avis
sur quoi que ce soit. J'accélère le
rythme seulement si l'arbitre le
demande. Après la polémique ne me
semble pas nécessaire. C'est la chaleur
du terrain, ce n'est pas bien important",
a dédramatisé le capitaine de la Seleçao
devant les médias. Pour rappel, le Portugal
va défier la Suisse mardi lors des 8es de finale.

URUGUAY : BIELSA
PROCHAIN
SÉLECTIONNEUR ?

Libre depuis son éviction de Leeds en
février dernier, Marcelo Bielsa pourrait rebondir
en Uruguay. Le média TyC Sports affirme que
l'Argentin va devenir le sélectionneur de la
Celeste. El Loco remplacerait Diego Alonso,
en poste depuis décembre 2021, et qui n'est
pas parvenu à atteindre les 8es de finale de la
Coupe du monde 2022. Autant dire que le
style de l'Uruguay changerait radicalement
avec l'ancien sélectionneur de l'Argentine
(1998-2004) et du Chili (2007-2011).

Blessé à la cheville droite
contre la Serbie (2-0) la se-
maine dernière, l'attaquant du
Brésil Neymar (30 ans,
122 sélections et 75 buts)
a manqué les deux der-
nières rencontres de son
pays lors de la Coupe
du monde 2022. Mais
les récentes nouvelles
sont plutôt positives.
Selon le journaliste
Eric Frosio, correspon-
dant pour plusieurs mé-
dias au Brésil, le médecin
de la Seleção Rodrigo
Lasmar a annoncé que
l'Auriverde allait retrouver
les terrains ce samedi à l’en-
traînement. La star du Paris Saint-
Germain a pour objectif de figurer
sur la feuille de match lors du 8e de
finale contre la Corée du Sud lundi.
Les sensations de Neymar devraient
déterminer la gestion du sélection-
neur Tite.
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BRÉSIL 
NEYMAR VA
RETROUVER
LES TERRAINS

FOOTBALL MONDIAL

PSG 
MERCATO, LA MISE AU

POINT D'AL-KHELAÏFI
Après l’échec du Paris Saint-Germain pour le talent

de l'Inter Milan Milan Skriniar l'été dernier, l’entraîneur

Christophe Galtier et le conseiller sportif Luis Campos

n’avaient pas caché leur agacement. Un manque

toujours d'actualité ? A l'approche du mercato d'hiver,

le président parisien Nasser Al-Khelaïfi ne compte pas

investir. "On verra, mais je ne pense pas. Nous n'avons

besoin de personne. On doit garder la même équipe.

Je pense qu'on a trouvé un esprit collectif et qu'on est

bien, a confié le Qatarien à L’Equipe, avant d’évoquer

les envies de Galtier et Campos. Ils n'ont rien demandé.

Parce qu'ils comprennent. On discute tous ensemble. Je

respecte beaucoup le coach, je l'apprécie beaucoup

parce qu'il a des valeurs humaines. C'est un très bon

coach." La semaine dernière, le quotidien sportif expli-

quait que le fair-play financier limitait considérablement

les possibilités du PSG en janvier. Cette contrainte se-

rait-elle la vraie raison du discours d’Al-Khelaïfi ?
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"L'Algérie joue un rôle
central, un rôle de puissance
médiane qui travaille au dé-
veloppement de la région
méditerranéenne et qui tra-
vaille également à faire en
sorte que cette Méditerranée
qui est un carrefour de civili-
sations, un carrefour de va-
leurs partagées et un
carrefour de principes, soit
véritablement l'un des pôles
de la construction et de la re-
construction du monde de
demain", a déclaré M. La-
mamra dans la capitale ita-
lienne où il participe aux
travaux de la 8ème édition du
Forum de haut niveau pour
le dialogue en Méditerranée
(ROME-MED). L'Algérie tra-
vaille également, a poursuivi
le chef de la diplomatie, "à
faire en sorte qu'il y ait des
solutions africaines aux pro-
blèmes de l'Afrique et des so-
lutions arabes aux problèmes
du monde arabe" au moment
où, a -t-il souligné, "le monde
a atteint un certain niveau de
développement et d'inter-
connexion ce qui a produit
une mondialisation impar-
faite et incomplète".

Néanmoins, a ajouté M.
Lamamra, "ce monde là indi-
quait la voie à suivre, celle du
plein épanouissement des
principes et buts de la charte
des Nations unies qui de-
mandent à être appliqués
partout y compris lorsque
nous parlons du phénomène
de l'annexion d'un territoire
par la force qui est dans l'ac-
tualité en veillant à ce que ce

principe cardinal des Na-
tions unies s'applique par-
tout à travers le monde
notamment au Moyen-
Orient et en Afrique".

Et de souligner dans ce
contexte, que "si on n'arrive
pas à appliquer un tel prin-
cipe cardinal à des situations
qui perdurent depuis des di-
zaines d'années, il se pose
alors le problème de la crédi-
bilité de la revendication de
ce principe pour les zones du
monde où il se pose avec
acuité accompagné notam-
ment d'un conflit armé parti-
culièrement dévastateur".
"Nous souhaitons que cette
Méditerranée qui est notre
mère commune avec ses
principes et ses idéaux,
puisse nous amener ensem-
ble à jouer un rôle (pour) la
réorganisation du monde de
demain", a-t-il soutenu. Evo-
quant, par ailleurs, les rela-
tions entre l'Algérie et l'Italie,
Ramtane Lamamra s'est ré-

joui qu'aujourd'hui "il y a un
véritable pont de prospérité
part agé qui se construit
entre l'Algérie et l'Italie".
"Que cela soit dans le do-
maine énergétique ou le do-
maine industriel, nous avons
des avancées considérables
et des annonces pour l'avenir
immédiat qui sont de nature
à promouvoir cette relation
et à lui donner une dimen-
sion encore plus straté-
gique", a-t-il souligné dans ce
sens, précisant que les deux
pays ont aussi "des relations
commerciales , des relations
humaines et des relations
culturelles". M. Lamamra a
tenu à préciser que "cette re-
lation avec l'Italie se veut un
exemple pour l'avenir à un
moment où le monde troublé
est appelé à donner nais-
sance à une reconfiguration
des relations internationales
et à un moment où ce monde
là est à la recherche de rela-
tions équilibrées entre des

pays développés et des pays
en voie de développement".
Par ailleurs, le ministre des
Affaires étrangères et de la
Communauté nationale à
l'étranger, a rappelé l'organi-
sation avec succès, par l'Algé-
rie, les 1 et 2 novembre
dernier, du 31e sommet de la
Ligue des Etats arabes, évo-
quant à cet effet "l'héritage
qui en est resté en termes de
promotion de la paix et de re-
nouvellement de l'appel du
monde arabe à une paix
basée sur le principe des
deux Etats, une paix basée
sur les frontières de juin
1967, une paix qui s'articule
sur l'initiative arabe de paix
qui por te véritablement le
potentiel d'une paix réelle en
tant que contribution à ce
vaste espace méditerranéen
avec ses prolongements
moyen-orientaux, euro-
péens et africains".

L'Algérie, a encore souli-
gné M. Lamamra, "travaille
pour la réalisation de cette
paix notamment du côté pa-
lestinien puisque les efforts
du président de la Répu-
blique, M. Abdelmadjid Teb-
boune, ont abouti à la
réunion de toutes les factions
palestiniennes à Alger ayant
débouché sur la +Déclara-
tion d'Alger+ qui projette
l'unification et la relance du
processus démocratique au
sein de la partie palesti-
nienne ce qui constitue un
bon placement dans l'avène-
ment de la paix dans la ré-
gion". 

8ÈME ÉDITION DU FORUM DE HAUT NIVEAU POUR 
LE DIALOGUE EN MÉDITERRANÉE (ROME-MED)

L'Algérie œuvre pour que la Méditerranée 
soit l'un des pôles de  reconstruction 

du monde de demain (Lamamra)
Le ministre des Affaires étrangères et de la Communauté nationale à l'étranger, M. Ramtane Lamamra, a af-

firmé vendredi à Rome, que l'Algérie jouait "un rôle central" avec pour objectif de faire de la Méditerranée "vé-
ritablement, l'un des pôles de la reconstruction du monde de demain".

ALGÉRIE-JORDANIE
Le Roi Abdallah II de
Jordanie entame une

visite d'Etat en Algérie
Le Roi Abdallah II de Jordanie entame à partir de

samedi une visite d'Etat de deux jours en Algérie sur
invitation du président de la République, M. Abdel-
madjid Tebboune, indique un communiqué de la
Présidence de la République.

"Sur invitation de son frère, le Président de la Ré-
publique, M. Abdelmadjid Tebboune, sa majesté le
roi Abdallah II bin Hussein, souverain du Royaume
hachémite de Jordanie, pays frère, entame une vi-
site d'Etat de deux jours en Algérie à compter de sa-
medi 3 décembre 2022", lit-on dans le communiqué. 

L'Algérie a été honorée à Bamako par la revue ma-
lienne "NEKAmag" pour son rôle en faveur de la paix,
la stabilité et la réconciliation au Mali, lors d'une cé-
rémonie officielle de remise des trophées "NEKAmag
Golden People trophées de la paix et la réconcilia-
tion". Cette distinction récompense chaque année des
personnalités, des institutions et des pays ayant ap-
porté des contributions dans leur domaine d'activité
pour un Mali meilleur. Pour cette année, la priorité a
été accordée au thème de la paix et la réconciliation
au Mali. C'est pour l'importance du rôle qu'elle joue
dans le retour de la paix et la stabilité au Mali, en en-
courageant fortement la réconciliation et le vivre-en-
semble, que l'Algérie a été choisie par les lecteurs de
cette revue, qui est distribuée au Mali et dans cinq au-
tres pays de l'Afrique de l'ouest. Recevant ce trophée,
l'ambassadeur d'Algérie au Mali a tenu à remercier
les organisateurs de cet événement pour l'hommage
rendu à l'Algérie pour son combat en faveur de la paix
et la réconciliation et le vivre-ensemble au Mali, et
dans toute la région du S ahel. A cette occasion, il a
réitéré le ferme engagement du président de la Répu-
blique, M. Abdelmadjid Tebboune, "de ne ménager
aucun effort pour que la paix et la stabilité soient ra-
pidement rétablies au Mali frère, dans le respect de
l'unité et de l'intégrité de son territoire". Le diplomate
a également souligné à nouveau, la "profonde convic-
tion" de l'Algérie dans la capacité du peuple malien
"de surmonter par lui-même ses difficultés actuelles
et de réussir la réconciliation et le vivre-ensemble en
paix entre tous ses enfants". 

ALGÉRIE-MALI
L'Algérie honorée à

Bamako pour son rôle
en faveur de la paix et la

réconciliation au Mali

Le Général d'Armée, Saïd Chanegriha,
Chef d'Etat-major de l'Armée nationale popu-
laire (ANP), a présidé samedi au Cercle natio-
nal de l'Armée à Béni-Messous (Alger),
l'ouverture des travaux d'un colloque interna-
tional sur "la géopolitique de l'extrémisme :
origines, menaces, défis et mécanismes de
lutte", indique le ministère de la Défense na-
tionale dans un communiqué.

Ce colloque de deux jours est organisé par
l'Institut des Hautes études de sécurité natio-
nale sous le haut patronage du président de la
République, M. Abdelmadjid Tebboune, Chef
suprême des Forces armées, ministre de la
Défense nationale. Le Général d'Armée Cha-
negriha a présidé l'ouverture de ce colloque
international en présence de membres du
Gouvernement et de conseillers du Président
de la République, du doyen de la Mosquée
d'Alger, du président de l'Observatoire natio-
nal de la société civile, du directeur général de
l'Institut national d'études de stratégie glo-
bale, du secrétaire général du ministère de la
Défense nationale, des commandants de
Forces et de la gendarmerie nationale, du
Commandant de la 1ère Régio n militaire, des
chefs de départements et des directeurs et
chefs de services centraux du ministère de la
Défense nationale et de l'Etat-major de l'ANP,
ainsi que des professeurs et experts algériens
et étrangers.

A l'entame, le Général d'Armée Chanegriha

a prononcé une allocution dans laquelle il a
exprimé "ses remerciements et gratitude au
Président de la République d'avoir rehaussé
de son haut patronage ce colloque internatio-
nal avant d'évoquer le phénomène de l'extré-
misme", soulignant que ce dernier "ne peut
être attribué à une religion, une société ou
une idéologie quelconque". "De prime abord,
je tiens à exprimer mes vifs remerciements et
ma profonde gratitude à Monsieur le Prési-
dent de la République, Chef suprême des
Forces armées, ministre de la Défense natio-
nale, d'avoir rehaussé de son haut patronage
ce colloque international ayant pour thème: la
géopolitique de l'extrémisme : origines, me-
naces, défis et mécanismes de lutte", a-t-il dit.

Il a affirmé que "l'extrémisme est un phé-
nomène dont les origines remontent très loin
dans l'histoire. Evolutif et complexe, ce der-
nier prend plusieurs formes d'expression,
fondées sur des idéologies variables, dans le
temps et l'espace, mais qui ont en commun la
fausse croyance de détenir la vérité, l’intolé-
rance, la haine et la violence qui évol ue, par-
fois, jusqu’au terrorisme".

"Le phénomène de l'extrémisme ne peut
être attribué à une religion, une société ou
une idéologie quelconque. De même, la mau-
vaise mise en œuvre d’idées et de convictions
peut évoluer vers des processus qui menacent
l’identité, la pensée et même la stabilité des
Etats", a-t-il ajouté.

Le Général d'Armée a, également, abordé
l'expérience algérienne dans le traitement de
l'extrémisme à travers la lutte contre le phé-
nomène du terrorisme. Une lutte, a-t-il
ajouté, "qui a permis de mettre en échec les
stratégies sournoises, qui visaient, aux travers
de ce fléau intrus à la société algérienne,
l'existence même de l’Etat".

Il a fait mention, dans le même contexte,
"de la contribution de la diplomatie algé-
rienne dans la sensibilisation de la commu-
nauté internationale quant à la nature
criminelle du terrorisme", rappelant que "l'Al-
gérie a souffert, pendant toute une décennie,
des affres de ce phénomène intrus, qui a me-
nacé les fondements de l’Etat, le régime répu-
blicain en place, la cohésion identitaire de la
société, et saboté l’économie nationale".

"Avec l'aide d'Allah Le-Très-Haut, puis des
citoyens qui ont rejeté les agendas extrémistes
et défendu leur pays et son régime républi-
cain, l'Algérie a réussi à mettre en échec les
stratégies sournoises qui, au moyen du terro-
risme, ciblaient l'existence même de l'Etat", a-
t-il fait valoir.

"En effet, l'Algérie a vaincu le terrorisme
seule, grâce à la mobilisation de ses citoyens,
de son Armée nationale populaire et de ses
institutions, ce qui lui a permis d'acquérir une
expérience avérée dans la lutte et la préven-
tion contre ce phénomène, aussi bien sur le
plan opérationnel que sur celui du développe-

ment d’une approche nationale homogène et
multidimensionnelle", a-t-il soutenu.

Le Général d'Armée a indiqué que "la di-
plomatie algérienne a contribué à la sensibi-
lisation de la communauté internationale
quant à la nature criminelle du terrorisme, à
travers un nombre d'accords et d'initiatives
entreprises à l'échelle régionale et internatio-
nale, ainsi que les résolutions onusiennes,
plaidant pour la mutualisation des efforts
dans le domaine de la lutte contre le terro-
risme et le tarissement de ses sources de fi-
nancement. Le but de ces initiatives étant
d'endiguer la menace terroriste et sa prolifé-
ration".

Lors de ce colloque, les professeurs et les
experts présents ont animé des conférences
sur les origines des phénomènes de l'extré-
misme et du terrorisme, de même qu’ils ont
présenté une lecture prospective du phéno-
mène et présenté une feuille de route permet-
tant un traitement anticipatif de l'extrémisme.
Ce colloque a, également, constitué une occa-
sion pour exposer des expériences et des ap-
proches de lutte contre l'extrémisme et le
terrorisme, notamment l'expérience algé-
rienne.

Les interventions ont été ponctuées par les
débats des experts et des cadres qui ont enri-
chi, de par leurs idées, le colloque et ses re-
commandations, indique le communiqué du
MDN.

ARMÉE NATIONALE POPULAIRE
Le Général d'Armée Chanegriha préside l'ouverture d'un colloque international 

sur la géopolitique de l'extrémisme
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